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 سرکاری  رپورٹ 

 

 صوبائی اسمبلی پنجاب 

  2024مباحثات  

 

ہ المبارک ،      28جمعرات  ،   27    بدھ ) 

 

ت
 مع
ج

 ، ۔مارچ   30   ہفت  ، 29   

 (   2024        اپری ۔  16منگ ،  یکم اپری سوموار     

 ، 19  لسبتیوما   ، 18  یوم الجمع   ،  17،  یوم الخمیس    ، 16    ربعاء یوم ال ) 

 ( ھ 1445۔ شوال 7، یوم الثلاثہ  رمضان المبارک ۔ 21  ثنی ال یوم    

 

   اجلاس  ، ساتواں ،چھٹ پانچواں   :   اسمبلی   اٹھارہوی 

    9تا       : 6: شمارہ جات ( دوم )حصہ    5جل 

     : 1: شمارہ    6جل 

     : 1: شمارہ    7جل 
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 صوبائی اسمبلی پنجاب 

 مباحثات 

 مندرجات 

 اجلاس ، ساتواں  ،چھٹ پانچواں    

 2024    مارچ۔ 27،   بدھ 

 6   : شمارہ   5   جل

 صفحہ نمبر  مندرجات   نمبر شمار 

 419 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔  فہرست کارروائی  ۔ 1

 421 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔  تلاوت قرآن پاک و ترجم  ۔ 2

 422 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔  صلى الله عليه وسلم نعت رسول مقبول ۔ 3

 پوائنٹ آف آرڈر     

 423 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔  اجلاس کی کارروائی بر وقت شروع کرنے کا مطالب  ۔ 4

 424 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔  معزز اراکین حزب اختلاف کے ایوان میں داخلے کا مطالب  ۔ 5
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 صفحہ نمبر  مندرجات   نمبر شمار 

 

 بح     

 426 ۔۔۔۔۔۔۔ ۔۔۔ ۔ ۔  ( )۔۔۔جاری پر عام بح     24-2023سا لنہ بجٹ برائے مالی سال   ۔ 6

 

 2024۔مارچ 28،   جمعرات 

 7: شمارہ   5   جل 

 527 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔  فہرست کارروائی  ۔ 7

 539 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔  تلاوت قرآن پاک و ترجم  ۔ 8

 540 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔  صلى الله عليه وسلم نعت رسول مقبول ۔ 9

 حل  

 541 ۔۔۔۔۔۔۔ ۔۔۔ ۔ ۔  اسمبلی کا حل   رک نومنتخب     ۔ 10

 سرکاری کارروائی  

 بح  

 542 ۔۔۔۔۔۔۔ ۔ ۔۔۔۔  پر بح اور رائے شماری 24-2023مطالبات زر برائے سال   ۔ 11

 کا ایوان   24-2023منظور شدہ اخراجات کا گوشوارہ برائے سال   ۔ 12

 619 ۔۔۔۔۔۔۔ ۔۔۔۔۔  میں پیش کیا جان  

 

ہ المبارک  

 

ت
 مع
ج

 2024۔مارچ 29، 

 8: شمارہ   5   جل 

 623 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔  فہرست کارروائی  ۔ 13

 625 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔  تلاوت قرآن پاک و ترجم  ۔ 14

 626 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔  صلى الله عليه وسلم نعت رسول مقبول ۔ 15

 بح  

 627   ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔  پر عام بح   23-2022ضمنی بجٹ برائے مالی سال    ۔ 16
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 صفحہ نمبر  مندرجات   نمبر شمار 

 

 2024۔مارچ 30،   ہفت

 9: شمارہ   5   جل 

 669 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔  فہرست کارروائی  ۔ 17

 679 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔  تلاوت قرآن پاک و ترجم  ۔ 18

 680 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔  صلى الله عليه وسلم نعت رسول مقبول ۔ 19

 تحاریک التوائے کار  

 683 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ ڈسٹرکٹ ہیڈ کوارٹر ہسپتال ٹوبہ ٹیک سنگھ میں ٹراما سنٹر کے قیام کا مطالب   ۔ 20

 684    ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔ چیچہ وطنی سے لیہ براستہ کمالیہ ، پیر محل ایکسپریس ہائی وے کی تعمیر کا مطالب  ۔ 21

 ضلع اٹک تحصیل فتح جنگ کے دیہات کی ہزاروں ایکڑ زرعی اراضی کو   ۔ 22 

 686 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔  سپیشل اکنامک زون میں تبدی نہ کرنے کا مطالب  

 بح  

 688 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔  (   )۔۔۔جاری   پر عام بح    23-2022ضمنی بجٹ برائے سال   ۔ 23

 690 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔             پر بح اور رائے شماری    23-2022ضمنی مطالبات زربرائے سال   ۔ 24

 737 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔   کور م کی نشاندہ  ۔ 25

 پر بح اور   23-2022ضمنی مطالبات زربرائے سال   ۔ 26

 737 ۔۔۔۔۔۔۔ ۔۔۔ ۔ (   )۔۔۔جاری    رائے شماری  

 کا  23-2022منظور شدہ اخراجات کا ضمنی گوشوارہ برائے سال  ۔ 27

 744 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔    ایوان کی میز پر رکھا جان 

 744 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔  اجلاس کے اختتام کا اعلامی  ۔ 28
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 صفحہ نمبر  مندرجات   نمبر شمار 

 

 

 2024یکم اپری ،   سوموار 

 1: شمارہ   6   جل 

 747 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔  اجلاس کی طلبی کا اعلامی  ۔ 29

 749 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔  فہرست کارروائی  ۔ 30

 753 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔  ایوان کے عہدے دار  ۔ 31

 755 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔  تلاوت قرآن پاک و ترجم  ۔ 32

 756 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔  صلى الله عليه وسلم نعت رسول مقبول ۔ 33

 757 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔  پرسن چیئ پینل آف   ۔ 34

 )محکمہ مواصلات و تعمیرات(   سوالت  

 757 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔  نشان زدہ سوالت اور ان کے جوابات  ۔ 35

 توجہ دلؤ نوٹ  

 شیخوپورہ : مرید کے میں سعودیہ پلٹ شہری کے قتل سے  ۔ 36

 773 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔                                  متعلقہ تفصیلات  

 ضلع اٹک تحصیل حضرو کے علاقہ مانسر میں پندرہ سالہ بچ  ۔ 37

 777 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔  کے اغواء سے متعلقہ تفصیلات                                       

 تحاریک التوائے کار  

   خانپور ضلع رحیم یار خان کے رہائشی اوورسیزپاکستانی عمر فاروق کےپلاٹوں پر  ۔ 38

 780 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔  (   )۔۔۔جاری  قبضہ مافیا کا قبضہ  

 فیصل آباد: الئیڈ ہسپتال کی مشینیں خراب ہونے کی وجہ سے  ۔ 39

 784 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔  مریضوں کو پریشانی کا سامن  

 786 ۔۔۔۔۔۔۔ ۔ ۔۔۔ صوبہ بھر میں غیر قانونی ہاؤسنگ کالونیوں کی بھر مار  ۔ 40
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 صفحہ نمبر  مندرجات   نمبر شمار 

 

  

 سرکاری کارروائی  

 127قاعدہ   کے 1997قواعد انضباط کار صوبائی اسمبلی پنجاب بابت  ۔ 41

 793 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔          کے تحت تحریک 

و ں کی مدت نفاذ میں توسیع کےلئ  a(2) 128قاعدہ   ۔ 42
س

 

ن

 

 ت
ی

 کے تحت آرڈ

 793 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔  قرار دادی  پیش کرنےکے لئ اجازت کی تحریک  

    

 

ز
س

 

ن

 

 ت
ی

 )میعاد میں توسیع( آرڈ

 794 ۔۔۔۔۔۔ ۔۔۔۔۔  کے تحت قراردادی   a(2) 128آئین کے آرٹیکل ۔ 43

 795 ۔۔۔۔۔۔ ۔۔۔۔۔         2023آرڈیننس )ترمیم( سول سرونٹس پنجاب   ۔ 44

 796 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔                                                 2023)ترمیم( پولیس آرڈر پنجاب    آرڈیننس  ۔ 45

 797 ۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔۔   2023   آرڈیننس )ترمیم  ( ایگریکلچرل مارکیٹنگ ریگولیٹری اتھارٹی پنجاب  ۔ 46

 بح  

   798 ۔۔۔۔۔۔ ۔۔۔۔۔ امن وامان ، قیمتوں پر قابو پانے اور موجودہ سیاسی صورتحال پر عام بح  ۔ 47

 857 ۔۔۔۔۔۔ ۔۔۔۔۔  اجلاس کے اختتام کا اعلامی  ۔ 48

 

 2024۔اپری   16،   منگ

 1: شمارہ   7   جل 

 861 ۔۔۔۔۔۔ ۔۔۔۔۔  اجلاس کی طلبی کا اعلامی  ۔ 49

 863 ۔۔۔۔۔۔ ۔۔۔۔۔  فہرست کارروائی  ۔ 50

 867 ۔۔۔۔۔۔ ۔۔۔۔۔  ایوان کے عہدے دار  ۔ 51

 869 ۔۔۔۔۔۔ ۔۔۔۔۔  تلاوت قرآن پاک و ترجم  ۔ 52

 870 ۔۔۔۔۔۔ ۔۔۔۔۔  صلى الله عليه وسلم نعت رسول مقبول ۔ 53

 871 ۔۔۔۔۔۔ ۔۔۔۔۔  پینل آف چیئپرسن  ۔ 54
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 صفحہ نمبر  مندرجات   نمبر شمار 

 دعائے مغفرت  

 871 ۔۔۔۔ ۔ ۔ ۔۔میں شہید کئے جانے والےافراد کے لئ فاتحہ خوانی  )بلوچستان(     سانحہ نوشکی   ۔ 55

 زیرو آور نوٹ  

 صوبہ بھر کی  مویشی منڈیوں میں ٹھیکیداروں سے قواعد و ضواب  ۔ 56

 875 ۔۔۔۔۔۔ ۔۔۔۔۔  عملدر آمد کروانے کا مطالب  

 )محکمہ سکولز ایجوکیشن(    سوالت  

 879 ۔۔۔۔۔۔ ۔۔۔۔۔  نشان زدہ سوالت اور ان کے جوابات    ۔ 57

 ر تحاریک التوائے کا  

 میانوالی میں گرلز سکول نہ ہونے کی وجہ سے بچیاں    85-پی  پی  ۔ 58

 904 ۔۔۔۔۔۔ ۔۔۔۔۔    ( )۔۔۔جاری  تعلیم سے محروم  

 907 ۔۔۔۔۔۔ ۔۔۔۔۔  منڈی بہاؤ الدین کی ہاؤسنگ  سوسائٹیوں میں سہولیات کی عدم فراہم  ۔ 59

  غیرسرکاری ارکان کی  کارروائی  

 تحریک  

 908 ۔۔۔۔۔۔ ۔۔۔۔۔  مسودہ قانون متعارف کرنےکے لئ اجازت کی تحریک  ۔ 60

 )جو متعارف ہوا(   مسودہ قانون  

 909 ۔۔۔۔۔۔ ۔۔۔۔۔  2024مسودہ قانون )ترمیم( قوانین صوبائی اسمبلی پنجاب   ۔ 61

 909 ۔۔۔۔۔۔ ۔۔۔۔۔  قواعد کی معطلی کی تحریک  ۔ 62

 ( )جو زیر غور لیا گی   مسودہ قانون  

 910 ۔۔۔۔۔۔ ۔۔۔۔۔  2024مسودہ قانون )ترمیم( قوانین صوبائی اسمبلی پنجاب   ۔ 63

 کے تحت تحریک   A-244قاعدہ   

 میں مجوزہ ترمیم  پیش کرنے  1997قواعد انضباط کار صوبائی اسمبلی پنجاب   ۔ 64

 912 ۔۔۔۔۔۔ ۔۔۔۔۔  کے لئ اجازت کی تحریک  
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 صفحہ نمبر  مندرجات   شمار نمبر 

 

 )جو زیر غور لئی گئی( مجوزہ ترمیم   

 913 ۔۔۔۔۔۔ ۔۔۔۔۔  1997مجوزہ ترمیم قواعد انضباط کار صوبائی اسمبلی پنجاب   ۔ 65

 )مفادعامہ سے متعلق( قراردادی   

 915 ۔۔۔۔۔۔ ۔۔۔۔۔  پاکپتن میں بابافرید یونیورسٹی بنانے کا مطالب            ۔ 66

 916 ۔۔۔۔ ۔ ۔منڈ ی بہاؤالدین کے گاؤں ڈھوک نواں لوک میں دانش سکول بنانے کا مطالب         ۔ 67

 بح  

 917 ۔۔۔۔۔۔ ۔۔۔۔۔             گندم کی قیمت خرید اور امن و امان پر عام بح   ۔ 68

 969 ۔۔۔۔۔۔ ۔۔۔۔۔  اجلاس کے اختتام کا اعلامی  ۔ 69

 انڈیک  ۔ 70
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419 

 فہرست کارروائی 

 برائے اجلاس صوبائی اسمبلی پنجاب 

 2024   مارچ ۔ 27  ، بدھ 

 صلى الله عليه وسلم تلاوت قرآن پاک  و ترجم اور  نعت رسول مقبول 

 

   عام بح 

 

 “ بح   پر   عام 24-2023”سالنہ بجٹ برائےمالی سال 

 

_____________ 
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                      421 

 صوبائی اسمبلی پنجاب 

اجلاس پانچواں  اٹھارہوی  اسمبلی کا    

 2024   مارچ ۔ 27، بدھ 

 ( ھ 1445رمضان المبارک ۔ 16،  الربعاء یوم  ) 

 زیر صدارت     منٹ پر 39بج کر  11  صب   میں لہور   اسمبلی  چیمبرز   صوبائی اسمبلی پنجاب کا اجلاس  

    ظہیراقبال  ملک  ڈپٹی سپیکر     

ن
 

 
 منعقد ہوا۔  چ

 

 پیش کیا۔ نے عبدالغفار شاکر  تلاوت قرآن پاک و ترجم قاری 

 الرجی 

 

ن
ٰ
ن ط

 

ش
ل

 oاعوذ باللہ من ا

 O  
س
 

     الرحیم  اللہ الرحمٰ ب
                                                                                                                           

 

 
 ( 286آیت نمبر   )    البقرہ    سورة 

اللہ کسی شخص کو اس کی طاقت سے زیادہ کا ذمہ دار نہیں بناتا اچھے کام کرے گا تو اس کو ان کا فائدہ ملے گا بُرے کرے گا تو 

اسے ان کا نقصان پہنچے گا۔ اے پروردگار اگر ہم سے بھول یا چوک ہوگئی ہو تو ہم سے مواخذہ نہ کیجیو۔ اے پروردگار ہم 

پر ایسا بوجھ نہ ڈالیو جیسا تو نے ہم سے پہلے لوگوں پر ڈال تھا۔ اے پروردگار جتنا بوجھ اٹھانے کی ہم میں طاقت نہیں اتنا بوجھ 

ہمارا  ہ  تو  فرما۔  رحم  پر  ہم  اور  دے  اور ہمیں بخش  کر۔  درگزر  ہمارے گناہوں سے  پروردگار  اے  اور  رکھیو۔  نہ  پر  ہم 

  ( 286)مددگار ہے ۔ سو ہم کو کافروں پر غالب کر

ماَ علینا الالبلاغ                                                                                                                                                        
َ
 oو
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 ۔ نے پیش کی قریشی  حسین  اختر    الحاج صلى الله عليه وسلم نعت رسولس مقبول  

 

 صلى الله عليه وسلم نعت رسولس مقبول

 

ادا  کیسے  شکر  کروں  کا  کرم   اس 

نب  میرے  پر  مجھ  کرم  دیا   صلى الله عليه وسلم جو   کر 

محفلی  کی  سرکار  تھا  سجاتا   میں 

دیا  کر  بری  نے  رب  سے  غم  ہر  کو   مجھ 

نب  پر  مجھ  ہے  لمحہ  عط   صلى الله عليه وسلم لمحہ   کی 

مانگ  اور  کیا   ں دوستو  سے  مول   میں 

مجھے   نے  خدا  میرے  کہ  ہے  کم  یہ   کیا 

دیا  کر  امتی  کا  محبوب   اپنے 

کی  دربار  کے  ان  بنا  زینت  بھی  جو   وہ 

کی  سرکار  میں  محفل  ہے  بیٹھا  بھی   جو 

ہوا  عثمان  فاروق  صدیق   کوئی 

نب  کو  کسی  دیا   صلى الله عليه وسلم اور  کر  علی   نے 
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ڈپٹی سپیکر  الرحمٰ   : جناب  اللہ  سالنہ بجٹ  بسم  آج  الرحیم۔  دن 2023-24  آخری  کا   پر بح 

ہے۔ آج کے لئ میرے پاس معزز اراکین کی لمبی فہرست موجود ہے۔ معزز اراکین سے استدعا  

کو   وزیر خزانہ بجٹ پر بح  اور آخر میں  اپنی بات مکمل کرلیں    wind upہے کہ مختصر وقت میں 

 کری گے۔  

 

 ر پوائنٹ آف آرڈ 

 جناب سپیکر!پوائنٹ آف آرڈر۔   :جناب آفتاب احمد خان  

 جی،ران صاحب!   : جناب ڈپٹی سپیکر 

 

 اجلاس کی کارروائی بر وقت شروع کرنے کا مطالب 

 lateجناب سپیکر!یہ ایک روایت بن گئی ہے کہ اجلاس ہر روز دو گھنٹے    :جناب آفتاب احمد خان  

start    کو ختم کرنے میں بڑے اجلاس  آپ  اور  خزانہ    punctualہوتا ہے  وزیر  اگر  ہوتے ہیں۔ 

بہت مصروف ہوتے ہیں اور تشریف نہیں لتے تو ہمیں بھی بتا دیا کری کہ فلاں ٹائم اجلاس شروع  

کا آخری روز ہے تو میری یہ گزارش ہے کہ    you have the power toہون ہے۔آج بح 

extend the time.    وہ اپنی ان کو آپ ٹائم دی تاکہ  آج جتنے بھی ممبران یہاں  موجود ہوں 

۔ اس  ئیںبجے قدغن لگا کر اجلاس ختم کری اور پھر یہ رہ جا3بات کرسکیں۔ اس میں یہ نہ ہو کہ آپ  

 کری۔    extend گزارش ہے کہ  آج آپ ٹائم ضرور لئ آپ سے

شاءااللهتعالیٰ جیسے آپ نے یہاں پر کہا  ہے تو ہم تو روزانہ   جی، ران صاحب ! ان  :  جناب ڈپٹی سپیکر

معزز ممبران کو ٹائم دیتے ہیں۔ آج  بھی  آپ کی طرف سے جتنے بھی معزز ممبران کی  لسٹ  مجھے دی  

شاءااللهتعالیٰ سب کو ٹائم دیا جائے گا۔ اب دعوت دیتا ہوں کہ  جناب کرنل شعیب امیر   گئی ہے  ان 

 صاحب  بات کری ۔ 

 اختلاف قا
س
 جناب سپیکر ! پوائنٹ آف آرڈر۔ :)جناب احمد خان ( ئدس حزب

 ! ،فرمائیںجی: جناب ڈپٹی سپیکر 
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 مطالب   حزب اختلاف کے ایوان میں داخلے کا   اراکین معزز  

 اختلاف 
س
جناب سپیکر !میں آج ضرور آپ کی توجہ  ایک اہم مسئلہ :)جناب احمد خان ( قائدس حزب

ابھی تک ایوان  میں    ارکانآرہا ہے ہمارے دو  pendingکی طر ف دلؤں گا جو کہ کافی دنوں سے  

میں ہیں  اور custodyہے کہ وہ پولیس کی  پتانہیں آئے ایک جناب احمر بھٹی ہیں،  انُ کا ہمیں بھی  

 دوسرے میاں  محمد اسلم اقبال ہیں ۔ 

نے  آپ  تو  ایک  آئیں  کر  لے  اسدھر  کو  انُ  آپ  کہ  ہے  حق  کا  آپ  جناب سپیکر!یہ 

Production Order    کی اور دوسراان   دن   securityجاری کرنے  ہیں  بنا نی ہے۔ تین  یقینی 

چلا کہ وہ یہاں آرہے ہیں   تو  پنجاب اسمبلی کے گرد اتنی پولیس لگائی  پتاکے لئ میاں محمد  اسلم اقبال کا 

کو   یہ  لگتا  تھا کہ ہم کوئی دہشت گرد ہیں،ہم    cordon offکہ  پنجاب اسمبلی  دنوں  اُن  دیا گی،  کر 

ایوان کے اندر جا رہے ہیں، سب کی تلاشیاں لی جا رہ تھیں ۔میں یہ  نہیں کہہ رہا کہ چند لوگ اندر  

، رہا ہوں   across the boardآتے ہوں گے  کر  بات  گاڑیاں کھڑی ہوتی  پتا یہ  دور  نہیں کتنی 

 لگے ہوتے تھے ۔  jammersتھیں،ہم  وہاں  سے  پیدل آتے،

جناب سپیکر ! آپ کے جو  ممبرز جنہوں نے ابھی تک حل نہیں لیا اُن کا حل آپ یقینی  

ہیں ۔آپ  جب  یہ یقینی بنائیں گے آپ کا تاریخ میں    Custodian of the Houseبنائیں،آپ 

میں یہ چلتا رہے گا ،کل اُنہیں پارلیمانی  لیڈر بنا یا گی ہے اس وقت وہ    routineنم لکھا جائے گا  نہیں تو  

آرہ  frustrationہمارے پارلیمانی لیڈر ہیں۔آپ اس بات کو یقینی بنائیں نہیں تو ممبرز کے اندر یہ 

ہے کہ ہمارے دو ممبر ز ہیں جن  کے بارے میں  کوئی پوچھ ہ نہیں رہا کہ   کیا ہو  رہا  ہے  اور  یہ دونوں  

notified members   ہیں ا لیکشن کمیشن نے اُن کوnotify  کر دیا ہے، وہ آن چاہتے ہیں اور وہbail  

پر ہیں۔ آپ نے آئی جی پنجاب بھی نئے لگا دئیے ہیں، ہم   میاں محمد  اسلم اقبال اور احمر  بھٹی کے معاملے  

نہیں کری گے ان  کے بارے میں ہمیں یقین   compromiseپر کوئی سمجھوتا نہیں کری گے، کوئی 

لیا جائے گا۔ایک  ممبر  کو   ہاؤس میں  دونوں ممبران کو  ان   Productionدلیا جائے کہ ہمارے  

Order    ہر کی  دوسرے ممبر  اور  گا  یا جائے  ل  وقت ہمارے    courtپر  اس  جو      سے ضمانتیں ہیں 
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اور پارلیمانی لیڈر   ہوں پارلیمانی لیڈر ہیں تو ہمارے لئ یہ کتنی شرم کی بات ہے کہ ہم سب ادھر بیٹھ 

 ہمارے نہ ہوں۔  

ٰ  requestجناب سپیکر ! میری ایک اور 
ہ 
ل

ی ہے کل ہمیں یہ اطلاع ملی ہے کہ چودھری پرویز ا

صاحب کی طبیعت  کافی خراب ہے ۔گورنمنٹ سائڈ کی طرف سے  اُن کے متعلق ایک الزام لگایا گی ہے 

ایک  وہ  کہ  کری  خوف  کا  خدا  لوگ   آپ  ۔  ہیں  ماری  اینٹیں   کو  کسی   نے  انہوں   seniorکہ  

politician ،ہیںformer Deputy Prime Minister  ہیں، چیف منسٹر رہ چکے ہیں۔ویسے بھی

یٰ چودھری پرویز 
ہ 
ل

کے متعلق ہر بند ہ جانتا ہے  کہ وہ کس  قسم کے انسان ہیں۔آپ کی توجہ چاہوں گا پھر   ا

 بات کروں گا ۔ 

 ، فرمائیں! جی: جناب ڈپٹی سپیکر 

حزب  (: اختلاف   قائد  خان  احمد  سپیکر!جو)جناب  ٰ   جناب 
ہ 
ل

ا پرویز   کی چودھری  ی 

recommendation    وہ انُ ڈاکٹرز  کی اجازت    recommendہیں، جو  ڈاکٹر  کر تے ہیں اُنہیں  

پرویز   چودھری  اسی  تھے  لیڈر  اپوزیشن  وقت  جس  شہباز   جائے۔حمزہ  یٰدی 
ہ 
ل

کے    ا اُن  نے 

Production Order   پر  2002جاری کئے تھے۔ طور  ذاتی  لوگ جب  پتا میں مجھے  یہ  کہ  ہے 

پرویز مشرف  سے سمجھوتہ کرکے  باہر گئے تھے تو حمزہ شہباز کو ادھر جتنی سہولتیں تھیں وہ چودھری 

 ٰ
ہ 
ل

ا ی  کے دور میں ملی تھیں کم از کم آپ اُن  کے احسان کا بد لہ دے نہیں  سکتے تو اُن کے ساتھ پرویز 

merit    سالہ بزرگ ہیں ہمارے سینئر سیاستدان    82تو کری ۔ا س طرح   نہیں ہوتا  وہ ہمارے ایک

کر تے ہیں کم از کم اُن ڈاکٹرز کو اُن کے پاس جانے دیا جائے    recommendہیں،  وہ جس ڈاکٹر کو  

 بہت شکریہ ۔ 

اس پر یہ ہے کہ میاں اسلم اقبال کو تو کسی نے نہیں  روکا ہے ،جب دل کرے،  : جناب ڈپٹی سپیکر 

ایوان میں آسکتے ہیں۔دوسرا جو آ پ نے   اس  وہ  کی بات کی    Production Orderجب چاہیں 

وہ   ہیں  تو سپیکر صاحب یہاں موجود  اگر    out of countryہے  ہیں    out of countryنہیں 

 decision سپیکر صاحب موجود ہیں تو اس کا نکہدیتا اب کیو  rulingہوتے  تو میں اس پر ضرور کوئی 

 وہ خود کری  گے ۔ 
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جناب سپیکر گزارش یہ ہے کہ آپ نے بالکل کہا ہے کہ جو میاں محمد اسلم : آفتاب احمد خان   جناب 

  کا اُنہیں    reportedاقبال ہیں اُن  پر کوئی معاملہ نہیں  ہے ۔ انہوں نے  

 

ز
 س
کن

   پتا جتنے 

 

ز
 س
کن

چلا ہے انُ 

میں انہوں نے ضمانت کروائی  ہوئی ہے ۔اب یہ نہ ہو کہ وہ یہاں پر آئیں تو کوئی نہ کوئی کیس ڈال کر  

دیتے ہیں کہ وہ یہاں ایوان میں  آتے assuranceاُنہیں  لے جائیں گے،آپ اس حوالے سے کوئی 

  ہیں  انُ کے بارے میں آپ ہمیں لسٹ دے دی ، ہمیں یہ بتا دیا جائے  

 

ز
 س
کن

ہیں  تو  انُ کے جتنے بھی 

  ہیں اگر کوئی  کیس رہ گی ہو تو وہ اُ س کی بھی 

 

ز
 س
کن

 کر والیں۔   bailکہ انُ کے خلاف کتنے 

  کی  

 

ز
 س
کن

وہ سب  !اگر   اپنا    bailجناب سپیکر  تو    oathکروا کر یہاں  پر  لینے آجاتے ہیں  

کر لیا  جاتا ہے تو اُس کا کون ذمہ دار ہو گا اس  پر ذرا وضاحت    abductیہاں  سے باہر جانے پر اُن کو  

 کر دی؟ 

 اس پر لسٹ منگوالیتے ہیں  ،اس  کو  انشاء االلهدیکھتے ہیں ۔ : جناب ڈپٹی سپیکر 

 اختلاف) 
س
 ۔۔۔ جناب سپیکر !:( جناب احمد خان  قائدس حزب

 ، فرمائیں! جی: جناب ڈپٹی سپیکر 

کاڈر ہے کہ میاں اسلم    abductionجناب سپیکر !ہمیں  )جناب احمد خان (: اختلاف   حزب  قائد 

کیا جائے گا۔ یہ بڑا    abductاقبال یہاں پہنچ تو جائیں گے  لیکن جب  وہ یہاں سے نکلیں گے تو اُن کو  

serious concern  طرح کہ جس  ہیں  پر متفق  ت  با  اس  ہم سب  ہیں  جو ممبرز  ،ہمارے  ہے 

ہمارے ساتھ یہ سلوک ہو رہا  ہے اس طرح  تو  آگے سے یہ  ہاؤس چلنا بھی مشکل ہو جائے گا۔ آپ  

 lightکری،آپ اس کو دیکھیں اس معاملہ کو اس طرح سے    addressکو    concernضرور اس  

 .Thank you very muchنہ لیں 

 

 بح 

 )۔۔۔جاری(     پر عام بح  24-2023سا لنہ بجٹ برائے مالی سال  

ڈپٹی سپیکر صاحب  :جناب  امیر ملک  کرنل شعیب  ہوں  دیتا  دعوت  میں  تقریر   کو جی،  اپنی  وہ 

 ۔       شروع کری
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امیر  الرحیم : جناب شعیب  الرحمٰ  اللہ  ایاک نستعی   ۔ بسم  و  ۔   Oایاک نعبد  ! شکریہ     جناب سپیکر 

سب سے پہلے تو میں اس ایوان کی وساطت سے اپنے ضلع لیہ کی عوام کا بہت شکریہ  ادا کرن چاہتا ہوں  

کہ پورا ضلع لیہ جو ہے وہ عمران خان کے نظریہ کے  ساتھ کھڑا ہوگی  اور الحمدالله دو ایم این ایز اور پانچ 

 ایم پی ایز کی سیٹیں انہوں نے عمران خان   کے نظریے کو  جتوائیں۔

اور   جو ہمارا پسماندہ ضلع  لیہ ہے اس  speciallyجناب سپیکر !بجٹ  میں ساؤتھ پنجاب  

کے لئ کوئی خاطر خواہ فنڈز نہیں رکھے گئے ،ہمیں یہ  لگتا ہے کہ ہمارا استحصال ایسے ہ ہوتا رہے گا  

 جس طرح تخت لہور  فنڈز کی بندر بانٹ نکہجب تک ہم جنوبی  پنجاب  کو ایک صوبہ نہیں بنا تے کیو

upper Punjab    اندر پوری کتاب کے  اس  کی  تو مجھے بجٹ  ویسے  کےاضلاع  کے لئ کرتا ہے 

کا،  آپ بھی ساؤتھ پنجاب سے ہ ہیں تو مجھے تو اس میں   اور خاص کر ساؤتھ پنجاب       ڈسٹرکٹ لیہ 

اُن    projectخاطر خواہ  کوئی  ایسا   نظر نہیں آیا   کہ جس کے لئ فنڈز بھی رکھے گئے ہوں، صرف 

projects    کے لئ اس دفعہ فنڈز رکھے گئے  ہیں جن سےcosmetic affect   آتا ہو اور آپ کو

اُن    cosmeticsہے ہمارے صوبے کے لئ  پتا   projectsکتنی ضروری ہے اسی لئ زیادہ فنڈز 

 کے لئ رکھے جاتے ہیں ۔ 

وفاقی گورنمنٹ   ہماری  اوپر سے  اور  رہا  ہے   جا  کو چلایا  جناب سپیکر !جس طرح پنجاب 

IMF     کی شرائط  تلے  جیسے دبی جا چکی  ہے اس  سے لگتا ہے کہ جو مہنگا ئی کا موجود ہ طوفان چل رہا ہے

اس  میں بہت جل اور اضافہ ہونے جا رہا ہے جیسے گیس، بجلی ،تیل اور روز مرہ کی  چیزوں کی قیمتیں  

تو لگتا ہے کہ ہماری پنجاب کی بیچا جا رہ ہیں  اوپر  بڑھائی  راشن بیگ جن کے  وہ  کو  ری غریب عوام 

rejected  اور کبوتروالے بابے کی تصویر لگی ہوئی  ہے اسُی  پر گزارا کرن پڑے گا ۔انہیں اگراتنا ہ

بنا یا جائے،ادُھر بہت   industrial zoneعوام کا جذبہ  ہے  تو میرا ضلع  لیہ بہت پسماندہ ہے ادُھر  

ساری سرکاری زمینیں خالی  پڑی  ہیں،میرے  حلقے کے دو موضع جات ہیں  نواں کوٹ او ر خیر ےوال  

ال نہیں ہوا ہوا ،اگر گورنمنٹ   

  

ل کر والے تو آپ کو اُدھر اتنی زمینیں ملیں گی  وہاں اشتماانُ کا اشت

 کر سکتے ہیں اُس پر ذرا سوچا  جائے ۔  industrial zone planکہ آپ وہاں  ایک بہت بڑا 

جاتا   پایا  زیادہ اضطراب  ! اس کے علاوہ میرے حلقے کے کسانوں میں بہت  جناب سپیکر 

یا  solar projectچھوڑا ہوا تھا  کہ ادُھر کوئی    شوشہہے  جو  یہاں پرانے نمائندے تھے انہوں نے  
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بنا ن   solar parkبنایا جا رہا  ہے۔ میری اس میں گزارش ہے کہ اگر حکومت نے solar parkکوئی 

کہ پرائیویٹ  بندوں کی    ہ ہے  تو وہا ں جو  اتنی زیادہ سرکاری زمینیں خالی  پڑی  ہیں  اُن پر بنا یا جائے  نہ

ادُھر کافی لوگ  پر  مالکی  زمینو ں کری گے جس کی وجہ    agitate بنا یا جائے اگر اس طرح  کیا گی تو 

وہ   دانش     projectسے  بارہ میں  چو  اور   اعظم  ۔ میرے پسماندہ حلقے چو ک  جا سکتا ہے  کھٹائی میں 

  میں وزیرخزانہ جناب مجتبیٰ  پر  کی بہت زیادہ ضرورت ہے اس  Barani Universityسکول اور  

اور  سکول  دانش  میں  بارہ  ،چو  اعظم  چوک  میں  حلقے  کہ میرے  گا  چاہوں  توجہ  کی  الرحمٰ  شجاع  

Barani University   کوplan ۔ لوگوں کی ایجوکیشن اچھی ہو  سکے کیا جائے تاکہ ادُھر 

والی سرکار کے لئ  ائیر ایمبولینس ضرور چلائیں لیکن میری یہ گزارش           اس کے علاوہ  آپ کلچ پلیٹوں 

اس سے پہلے  میرے حلقہ کے   کم   از  کم  کہ  اور   ambulancesکی    BHUs and RHCsہوگی 

اور THQدوائیاں پوری کردی جائیں۔   کےلئ فنڈز    revampingچوبارہ کی  THQچوک اعظم 

 جائیں ۔     approvalکی  

ے

ہوچکی ہے لیکن ابھی کچھ فنڈزاس کے بقایا ہیں  وہ بقیہ فنڈز  ہمیں دے دی 

کی  THQاسی طرح   ٹراما سنٹر  کا  اعظم   دے    approvalچوک  اس  کےلئ بھی فنڈز  ہوچکی ہے 

 جائیں۔ 

ے

   دی 

جمال           شاہ  کالج  اور  گرلز  کوٹ   نواں  لج  کا  گرلز  اسی  طرح    near to completionجناب سپیکر! 

اور اس کے  لئ بہت تھوڑے سے   ہیں،اب وہاں پر صرف  کلاسز شروع ہون باقی  فنڈز درکار ہیں   ہیں 

 جائیں تاکہ  وہاں پر باقاعدہ کلاسز شروع ہوسکیں۔  اسی طرح چوک اعظم  کی  لہٰ 

ے

وہ  فنڈز ہمیں دی  ا 

ایک سیوریج سکیم   کا صرف پانچ یا دس فیصد کام باقی ہے   لیکن صرف فنڈز کی عدم دستیابی کی وجہ سے  

کا ہوا ہے تو اس    کو بھی 
ُ
 پر مکمل کروائیں۔  priority basis  وہیں پر  کام ر

بڑے    2جناب سپیکر!    میرے  حلقہ کے علاقہ تھل  میں سب سے بڑا مسئلہ پانی کا ہے ، تھل کینال فیز۔           

چلی آرہ  ہے اور  اس سے پہلے جتنی بھی  حکومتیں آئی  ہیں  انہوں نے اس  پر   pendingعرصے  سے  

کیا جائے  اور اس  کے لئ جو بھی فنڈز درکار ہیں planکو    2ا   تھل  کینال فیز۔ کوئی توجہ نہیں دی ہے لہٰ 

 کیا جائے تاکہ یہ کام ہوسکے۔    releaseانہیں  

 کری۔   speech wind upکرنل صاحب ! آپ اپنی  : جناب ڈپٹی سپیکر 
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امیر: دو  جناب شعیب  کہ   میرے حلقہ میں  گا  آخر میں، میں یہی کہوں  جناب سپیکر! سب سے 

اور    اور قبضے ہورہے ہوتے ہیں  موضع جات ایسے ہیں  جن میں آئے روز لڑائیاں ہورہ ہوتی ہیں  

لءاینڈآرڈرکی صورت حال  خراب ہورہ ہوتی ہے تو میری  اس گورنمنٹ سے گزارش  ہے کہ  اس  

مل جائے کیونکہ وہاں پر گورنمنٹ کی زمینیں  areaکو استعمال میں لیا جائے تاکہ  ایک تو آپ کو وافر 

اور دوسرا  وہاں کے مقامی سرداروں  کی وجہ سے جو   ہے وہ بھی ختم  exploitationپڑی ہوئی ہیں  

 : ہوجائے گی۔  سب سے  آخر میں، میں یہی کہوں گا کہ 

 عمران خان زندہ باد، پاکستان پائندہ باد

 بہت شکریہ۔ کرنل صاحب! جی، اب  محترم  احسن رضا خان اپنی بات کری۔  جناب ڈپٹی سپیکر:

جناب سپیکر! آپ کا شکریہ کہ مجھے آج تیسر ے دن بات کرنے کا موقع  جناب احسن رضا  خان:

دیا ہے۔  تین دن سے بجٹ پر کافی گفتگو ہوچکی ہے۔  میرے خیال میں ابھی تو صرف تین ماہ کا بجٹ  

پیش کیا گی ہے اور اس پر ہ اتنی طوی گفتگو  ہور ہ ہے  ۔ ہمیں حکومت میں آئے ابھی ایک ماہ  کا  

کا    ان پانچ سالوں میں مہنگائی  تو  ہوا  ذکر نہیں  کا  اُن پانچ سالوں  اس  بح میں  ہوا ہے  لیکن  عرصہ 

طوفان ہم نہیں لے کر آئے، اُن پانچ سالوں میں  محکموں اور شعبہ جات  کو ہم نے خراب نہیں کیا،  

اُن پانچ سالوں میں کرپشن کو ہم نے عام نہیں کیا  تو  آج  یہ ہم میں سے کس کو مخاطب کرکے یہ اس    

 طرح کی باتیں کررہے ہیں؟ 

تو         ہم  نواز  2018جناب سپیکر!  محمد  میاں   پاکستان   ہوا  کرتا  ترقی  اور  پرامن  ایک  میں 

شریف کی قیادت میں چھوڑ کر گئےتھے  ہم تو ایک ایسا پنجاب دے کر گئے تھے جہاں پر میرٹ کی  

رٹ قائم تھی، جہاں پر ایک دور تھا کہ کانسٹیبل سے لے کر اوپر تک  تمام بھرتیاں میرٹ پر ہورہ 

ساتھ  DPOs and DCOsتھیں۔   کے  اس  اور  تھے  رہے  لگ  پر  بنیاد  کی  قابلیت  پر  میرٹ 

بھی سفارش پر نہیں لگ رہے تھے۔  لءاینڈ  آرڈر کی صورت حال بھی  کنٹرول  تھی۔    SHO’sساتھ

پنجاب کے وزیر اعلیٰ میاں شہباز شریف کی پوری دنیا  تعریفیں کررہ تھی لیکن پھر ایک ایسا دور آیا  

کہ وہ سسٹم  جو ہم ایک صحیح ڈگر پر لے کر آگئے تھے  اس  سارے سسٹم کو  دوبارہ سے  خراب کردیا 

کیا گی  اور ایک ترقی کرتے ہوئے پنجاب اور پاکستان disturbگی۔  ایک چلتی  ہوئی جمہوریت کو  پھر  
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کے  پاکستان  ہوا  کہ جس نے  ایسا لیڈر مسلط  ایک  پر  ہم  اور  گی  دیا  کی طرف  دھکیل  بدحالی  کو پھر 

نعرہ  کا  مدینہ  ریاست  بڑا نقصان پہنچایا۔  کو بھی بہت   پاکستان کی جمہوریت  کو ہ نہیں بلکہ  اداروں 

لگانے  والوں نے پاکستان  کا وہ حشر کیا  جو کوئی دشمن بھی نہ کرسکا۔  آج میاں محمد نواز شریف  کو چور  

کہنے والے  یہ سن لیں کہ میاں نواز شریف صبر کا پہاڑ ہے وہ پاکستان کے لئ خوشحالی  کی  امید ہے۔   

وہ ایک  بہادر ، دلیر ، وضع دار  اور صبر کرنے وال لیڈر ہے وہ جذباتی ہونے وال لیڈر نہیں ہے۔  ہم نے  

تو انہیں کچھ نہیں کہا ہم نے تو جیلیں کاٹی  ہیں اور  ہم نے تشدد بھی برداشت کیا ہے۔  ہمارے گھروں  

کو بھی مسمار کیا گی تھا۔ ہماری لیڈر شپ نے قید و بند کی صعوبتیں برداشت کی  ہیں اور ان کو ذہنی اور  

بھی کیا گی لیکن ہم تو نہیں بولے اور نہ ہ  ہم نے انہیں کچھ کہا۔ وہ پنجابی کی ایک   tortureجسمانی  

 تے غصہ کمہار تے ڈگی کھوتے توں مثال ہے کہ

جناب سپیکر!   ان کو لے کر آنے والے جنرل فیض   اور باجوہ صاحب  اور ان کو نکالنے والے     

بھی باجوہ صاحب ہ ہیں  تو پھر اس میں نواز شریف  کا اور ہمارا کیا گناہ ہے؟ پھر آپ نواز شریف کو  

،نواز شریف نے پاکستان کو موٹرویز   دیا   بم  بنا کر  ایٹم  چور کہتے ہیں جبکہ نواز شریف نے  پاکستان کو 

 دی۔ نواز شریف نے پاکستان کی سیاست میں ایک وضع داری اور برداشت کا عنصر دیا۔ 

 کری۔   speech wind upخان صاحب ! آپ اپنی  : جناب ڈپٹی سپیکر 

 جناب سپیکر! ابھی تو میں نے بجٹ پر بات کرنی  ہے۔ جناب احسن رضا  خان:

 general discussionدیکھیں،ایک ممبرکےلئ پانچ منٹ کا وقت ہے،  آج : جناب ڈپٹی سپیکر 

کا آخری دن ہے اورایک لمبی فہرست معزز ممبران کی میرے پاس موجود  ہے تو میں نے سب کو ٹائم دینا  

کری،    speech wind upآپ اپنی  Pleaseہے تا کہ  ہر  معزز رک اپنے حلقہ کی بات کرسکے۔  

 سیکنڈ کا وقت ہے۔  30آپ کے پاس آخری  

 180 –پی پی  حلقہ   جناب سپیکر! میں اب  اپنے حلقہ  کی طرف آتا ہوں۔  میرا : جناب احسن رضا  خان 

   موجود نہ ہے تو    Degree College for Boysمیں  ابھی تک   constituencyہے اور میری  



 صوبائی اسمبلی پنجاب  2024 مارچ ۔ 27

 

443 

توسط سے فنانس منسٹر صاحب سے   آپ کے  کہ  میرے    humble requestمیں   گا   کروں 

کالج میں پڑھنے جاتے ہیں  50حلقہ  کےبچ   کا سفر طے کرکے  کی    لہٰا  کلومیٹر  کالج  وہاں ڈگری 

 اشد ضرورت ہے۔  

جناب سپیکر! میرا وہاں پر قصبہ  ایم  سی الہ آ باد ہے، وہ ایک  لکھ سے زائد آبادی  پر مشتمل  

  ہے کہ  وہاں  پر  ایک سول ہسپتال  کا قیام عمل میں لیا جائے۔  میں   humble requestہے تو میری 

میں وہاں پر ایک ٹیکنیکل انسٹیٹیوٹ بنوایا تھا  تو    tenureتک کے 2013سے لے کر    2008نے اپنے   

کرتے ہوئے  اپ گریڈ کیا جائے۔   convertکروں گا کہ اس کو ٹیکنالوجی کالج میں    requestمیں  یہ  

ان کے پانچ سالہ دور میں ہمارے حلقہ  میں تمام سڑکیں تباہ ہوگئی تھیں لیکن  جب حمزہ شہباز شریف 

وقت   اس  تو   آئی  ماہ کے لئ گورنمنٹ   ہماری    ADPکی تین   rehabilitationکی    roadsمیں 

کےلئ فنڈز رکھے گئے تھے ۔ ضلع قصور میں   چونیاں سے کنگن پور تک کی سڑک  پر کھڈے بن چکے  

وزیر موصوف سے   تو میں  روز ایکسیڈنٹ ہورہے ہیں   وہاں آئے  وجہ سے  کی   humbleہیں جس 

request    کروں گا کہ اس سڑک  کی  ہنگامی بنیادوں پرrehabilitation   کی جائے۔ 

 جناب خیال کاستروصاحب!   ، جی جی، احسن صاحب! آپ کا پوائنٹ آگی ہے ۔ بہت شکریہ۔ جناب ڈپٹی سپیکر:

ا لرحمٰ   : جناب خیال احمد  اللہ  اور کرم ۔  الرحیم  بسم  اللہ کے نم سے جو نہایت رحم  شروع کرتا ہوں 

   ۔ جناب سپیکر! سب سے پہلے آپ کا شکریہ کہ آپ نے مجھے بات کرنے کے لئ ٹائم دیا ۔ کرنے وال ہے 

آج  ، مجھ پر کرم کیا جس کی وجہ سے میں  کا شکر گزار ہوں کہ اس نے مجھ پر رحمت کی  میں اپنے رب 

میرے حلقے کی عوام نے میرا ساتھ دیا ، میں آج یہاں پر اپنی بات نہیں کروں گا کہ   ۔ اسمبلی میں ہوں  

الیکشن سے پہلے میرے ساتھ کیا ہوا ؟ مجھے کتنے دن کس کس جگہ پررکھا گی اور کس  کس طرح  سے مجھے 

ٹھایا  گی؟ لیکن میں ایک بات ضرورکہوں گا کہ کل یہاں پرحکومتی بنچوں سے ایک خاتون ممبر نے ایسی  اُ

ہم بہت آرام اور بہت عزت سے ہاؤس چلان   ۔ باتیں کہی ہیں جن کا جواب دینا میرے لئ ضروری ہے  

  ۔ چاہتے ہیں لیکن انہوں نے ایسی باتیں کیں  جن کا جواب دینا بہت ضروری ہے  

   ۔: کاسترو صاحب! آپ بجٹ پر آئیںجناب ڈپٹی سپیکر 
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نہیں ، یہ حکومت   ۔ : جناب سپیکر! انہوں نے کہا کہ جادو سے حکومت چلتی رہ  جناب خیال احمد

) معزز ممبران حزب اختلاف کی جانب سے ۔جادوسے نہیں بلکہ اپنے کاموں سے چلتی رہ تھی  

 نعرہ ہائے تحسین(

یہ لوگ جو انڈسٹری بند کرکے گئے تھے ہماری حکومت میں وہ انڈسٹری چلتی جناب سپیکر !  

رہ ، اتنی انڈسٹری چل رہ تھی کہ ایک ایسا وقت آیا کہ میرے فیصل آباد میں مزدور نہیں ملتے تھے  

زیادہ بےروز   دوبارہ بند ہو گئی جس سے بہت  انڈسٹری  وہ  تو  آئی  دوبارہ حکومت  ان کی  لیکن جب 

اور غربت میں اضافہ ہوا   میں کہوں گاکہ میرے لیڈر نے کسی میڈیکل کالج میں جعلی    ۔ گاری ہوئی  

میرے لیڈر نے کسی طرح بھی بیماری کا بہانہ لگا کر    ۔ طریقوں سے داخلہ لینے  کی کوشش نہیں کی  تھی  

ادھر رہ کرمقابلہ کرنے کی کوشش کی  ملک سے باہر جانے کی کوشش نہیں کی بلکہ میرے لیڈر نے 

ان  کا  لیڈر حکومت میں ہوتو ملک میں  لیکن جب حکومت  میں نہ ہو تو باہر لندن میں سیری کری   ۔ ہے 

لیکن  یہ میرا لیڈر نہیں کرتا بلکہ میرا لیڈر حکومت میں ہو گا تب بھی پاکستان میں ہو گا اور جب حکومت 

اگر آج کے بعد کسی نے ہماری خاتون   ۔ نہیں ہو گی تو  انشا ء اللہ پھر بھی  پاکستان  اور اپنی عوام میں ہو گا  

کے بارے میں باتیں کیں تو پھر ہمارے منہ میں بھی زبان ہے اور ہم اس سے زیادہ اور بہت پر زور  

  ۔ طریقے سے جواب دی گے  

جناب سپیکر! میری استدعا  ہے  کہ الحمد للہ ہمارے  دورمیں قبضہ مافیا سے دو لکھ ایکڑ زمین   

چھڑوائی گئی  تھی جو پاکستان کی تاریخ میں آج تک نہیں ہوا، ہماری  حکومت نے سب سے زیادہ اس  

مجھے اب پتا چل رہا ہے کہ اس زمین میں سے تقریباً ایک لکھ ایکڑ پر دوبارہ قبضے ہو گئے    ۔پر کام کیا تھا  

اسے دیکھیں اورجوحکومت کی زمینیں ہیں انہیں بچا کر عوام کی فلاح و بہبود کے لئ استعمال    ۔ہیں  

بد قسمتی سے پچھلے بیس سالوں سے کوئی نیا ہسپتال  کری ان زمینوں پر ہسپتال اور  یونیورسٹیز  بنیں،

اور    21ہمارے دور میں    نہیں  بنا تھا لیکن   آپ نے ہمارا ہیلتھ کارڈ     ۔ہسپتال بنے تھے  20یونیورسٹیز 

بھی بندکردیا حالنکہ اس کارڈ کا عام لوگوں کو فائدہ تھااس میں یہ نہیں دیکھا جاتا تھا کہ وہ کارڈ تحریک  

انصاف کے بندے کو مل رہا ہے ، )ن( لیگ کے بندے کومل رہا   ہے یا پیپلز پارٹی کے بندے کو مل  

میں نے یہ بات دیکھی ہے کہ بیماری     ۔ کروڑ کی آبادی کو مل رہا تھا    12رہا ہے بلکہ پورے پنجاب کی  
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 میں ماں باپ کا علاج کراتے ہوئے لوگوں نے اپنے گھر بار بیچے ہیں لیکن عمران خان نے تو ہر گھر میں ، 

   ۔ہر خاندان کی جیب میں دس لکھ روپے کا ہیلتھ کارڈ ڈال دیا تھا 

 ) معزز ممبران حزب اختلاف کی جانب سے نعرہ ہائے تحسین( 

لیکن آپ نے اس ہیلتھ کارڈ کے ساتھ کیا کیا ؟ چونکہ وہ عمران خان کا اچھا  جناب سپیکر! 

کام تھا جو )ن( لیگ والوں کو پسند نہیں آیا   تو انہوں نے ہیلتھ کارڈ کا مقابلے کرنے کے لئ آٹے کے  

کوئی ایسا کام کری جس سے آپ کے لیڈر کی عزت میں اضافہ ہو    ۔تھیلوں  پر تصویری لگا  دی ہیں  

لیکن ان کو فکر ہ نہیں ہے بلکہ ان کو تو صرف اپنے آپ کی فکرہے کہ ہماری بڑی بڑی تصویری لگ  

  جائیں اور لوگ دیکھیں لیکن لوگوں نے تب دیکھنا ہے جب یہ ملک چلے گا ،جب یہ  انڈسٹری چلے گی ، 

 ۔ ۔۔کری گے  appreciateجب غربت ختم ہو گی تب یہ لوگ آپ کو

 ۔ کری آپ کے پاس آخری تیس سیکنڈ ہیں  Please wind upکاسترو صاحب!   : ڈپٹی سپیکر جناب  

میرے خان نے فیصل آباد میں کہا تھا کہ فیصل آباد والو کسی لوٹےکو جیتنے نہیں    :جناب خیال احمد 

  ۔دینا، اللہ کے فضل سے فیصل آباد میں لوٹے کو کیا کسی چور کو بھی نہیں جیتنے دیا 

  ۔جی، بہت شکریہ   : جناب ڈپٹی سپیکر 

 ۔۔۔ جناب سپیکر! ہمارے ہاں واٹر سپلائی : جناب خیال احمد 

 ۔ کریwind up:آپ  جناب ڈپٹی سپیکر 

ا حمد خیال  بات  : جناب  اپنی  رہا ہوںwind upجناب سپیکر! میں  سپلائی    ۔کر  واٹر  ہاں  ہمارے 

فیصد اضافہ کر دیا  گی ہے اگر پہلے ان کے  پانی کا   130اورسیوریج  کے بلوں میں تقریباً ایک مرلے پر 

روپے آتا تھا اب    1000جن کا سیوریج کا بل    ۔روپے آئے گا    700روپے آتا تھا تو اب    300بل  

لوگوں کا بل دینا بہت مشکل ہے آپ پانچ یا حد دس فیصد بڑھا لیں   ۔روپے آئے گا    2500ان کا بل  

   ۔لیکن اتنی زیادتی نہ کری  

، بہت شکریہ  جناب ڈپٹی سپیکر  آ گی ہے  کا پوائنٹ  محترم جناب محمد نعیم   ۔: کاسترو صاحب! آپ 

 جی ، محترمہ سلمیٰ بٹ! ۔صفدر! ایوان میں موجود نہیں ہیں 
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الرحمٰ :محترمہ سلمیٰ بٹ اللہ  الرحیم  بسم  ! جناب سپیکر!  ۔  السلام علیکم  کو  ،  سب  کل یہاں  شکریہ 

اپوزیشن سے ہمارے ایک بھائی  ڈاکٹر صاحب نے ایک بات کی اور گنتی کر کے سنائی تھی کہ ہیلتھ کی  

اور وہ نکافی ہیں   اور مجھے ترقیاتی بجٹ    ۔مدمیں فی کس کتنے روپے آتےہیں   میں یاد دلن چاہتی ہوں 

ترقیاتی بجٹ   اس بجٹ میں   کہ  ہوا  بڑا تعجب  کر  روپے ہے    ۔ 655دیکھ  کا   18-2017ہم  ۔ارب 

میں جب ان کی حکومت نے    2019ارب روپے چھوڑ کر گئے تھے جس کے بعد  ۔635ترقیاتی بجٹ

کر    slashارب روپے  تھا جس میں ہر شعبے میں ترقیاتی بجٹ پر پچاس فیصد  ۔350ترقیاتی بجٹ دیا وہ  

تھا   گی  بجٹ    ۔دیا  سالنہ  کا  ہیلتھ  پرائمری  اور  روپےتھا  ۔23.50تب سیکنڈری  ڈاکٹر  ۔ارب  میں 

صاحب سے کہوں گی کہ  وہ مطالعہ کر لیں کہ ان کے چار پانچ سالہ دورحکومت میں ہیلتھ کے شعبے  

 شکریہ  ۔نہ کری   cross talk)مداخلت( بھائی ایک منٹ ۔میں فی کس کتنے پیسے خرچ ہو  رہے تھے  

 جی ، محترمہ!  . No cross talk:  جناب ڈپٹی سپیکر 

یہ   ۔جناب سپیکر! انہوں نے بار بار بہت ذکر کیا کہ جنوبی پنجاب کو صوبہ بنایا جائے : محترمہ سلمیٰ بٹ 

ساڑھے چار سال رہے اس وقت بھی صوبہ بنانے کی بات کر سکتے تھے لیکن ایک دن بھی کسی ایک  

ہم نے جنوبی پنجاب  صوبہ  بنانے کی بات   on the floor of the Houseشخص کے منہ سے بھی   

اور اڑھائی سال   نہیں سنی بلکہ انہوں نے کروڑوں روپے لٹا کر جنوبی پنجاب میں ایک سیکرٹریٹ بنایا 

 resolveبھی   issueتک وہ سیکرٹریٹ بند پڑا رہا  اور اس سیکرٹریٹ کے ذریعے جنوبی پنجاب کا ایک 

 )معزز ممبران حزب اقتدار کی جانب سے نعرہ  ہائے تحسین(  ۔یہ ہے     resortنہیں کر سکے ان کی اپنی  

بار بار بہت زیادہ ذکر کر رہے ہیں کہ ہسپتال نہیں  جناب سپیکر! معززممبران اپوزیشن 

اور میں   ،واٹر فلٹریشن پلانٹس نہیں ہیں   ، نلیاں نہیں ہیں  ، سڑکیں نہیں ہیں  ہیں ،گلیاں نہیں ہیں 

گزشتہ تین چار روز سے معزز قابل اراکین سے بہت باتیں سن رہ ہوں اس کا مطلب تو یہ ہے کہ 

یہ اقرار کر رہے ہیں کہ گزشتہ ساڑھے چار پانچ سال کے ان کے دور حکومت میں انہوں نے ایک  

کا خود اقرار کر رہے    ۔ بھی ترقیاتی منصوبہ کسی بھی حلقے میں نہیں چلایا   اور کارکردگی  یہ تو اپنی نکامی 

 )معزز ممبران حزب اقتدار کی جانب سے نعرہ  ہائے تحسین(  ۔ہیں 
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ارب روپے پر ۔ 350جناب سپیکر! اب میں موجودہ بجٹ کی طرف آن چاہوں گی کہ یہ جو  

ترقیاتی بجٹ لے گئے تھے اگر درمیان میں ساڑھے چار سال کی حکومت نہ ہوتی تومیں یقین سے کہہ 

اوپر لے جا چکے ہوتے  ۔ 1000سکتی ہوں کہ آج ہم ترقیاتی بجٹ کو   میں آج کے     ۔ ارب  روپے سے 

 28  بجٹ کی بح میں اظہار کرن چاہتی ہوں کہ موجودہ وزیر اعلیٰ وہ ہیں جنہوں نے ایک ماہ کی مدت میں 

 ۔ سے زیادہ ترقیاتی منصوبوں کا آغاز کیا  

 )معزز ممبران حزب اقتدار کی جانب سے نعرہ  ہائے تحسین( 

جناب سپیکر! اس صوبے کومبارک ہو کہ اس صوبے کی خاتون وزیر اعلیٰ مریم نوازشریف  

ہیں جس سے اس صوبے کی ترقی اور خوشحالی کی گزشتہ پانچ سال کی کھوئی ہوئی وراثت واپس لوٹ آئی 

منصوبے گنواتے ہیں ان منصوبوں کا آغاز اس صوبہ پنجاب کی دھرتی پر ہوا اس کی   28ہم جو    ۔ہے  

عوام کے مفاد میں ہوا، ان کا آغاز سوشل میڈیا پر نہیں ہوا اور نہ  ہ یہ منصوبے دوسرے لوگوں کے 

اس   ۔منصوبوں کی تختیاں بدل کر لگائے گئے ہیں   اعلیٰ اپنی پہلی تقریر میں  وزیر  مریم نواز نے بطور 

کا   اوروہ  roadmapصوبے کی ترقی  ا نہوں نے تعلیم کی roadmapدیا  کیوں دے سکیں جس میں 

بات کی ، صحت کی بات کی ، ڈیجیٹل پنجاب کی بات کی ، اپنی چھت اپنا گھر کی بات کی ، ستھرا پنجاب کی 

بات کہی گئی،یہاں   یہاں سڑکوں کی مرمت کی بات ہوئی،یہاں سولڈ ویسٹ مینجمنٹ کی ۔بات کی  

اضلاع  تک بڑھانے کا ذکر کیا گی اور یہاں پر  18کا دائرہ کار  Safe Cityپر محفوظ پنجاب کے لئ  

انہوں نے اپنے پروگرام میں بتایا کہ وہ عورتوں کے تحفظ کے لئ محفوظ پنجاب بنائیں  گی۔انہوں  

بتایا یہ بھی  پر صحافیوں کے لئ   نے  اور یہاں  گا  ہو  کام کیسے  اقلیتوں کے حقوق کے لئ  کہ  ہے 

funds  ایک یہ  آنے کے بعد  اقتدار میں  نے  اعلیٰ  وزیر  گئی  ہے۔ہماری  کی  بات   کی  مختص کرنے 

roadmap میں دیا ہے۔انہوں نے اقتدار میں آ کر یہ نہیں کہا کہ جیلوں میں میرے جو مخالفین قید

اس لئ دے سکی roadmapبنا کر دکھاؤ۔ہماری وزیر اعلیٰ ترقی کا  videosپڑے ہیں مجھے ان کی  

 ہیں کیونکہ انہوں نے یہ نہیں کہا کہ جیلوں میں جو میرے مخالفین  قید میں ہیں ان کے ایئر کنڈیشنرز ، 

 ٹیلیویژن اُترا دو  اور ان کا گھر سے آنے وال کھان بند کروا دو۔)قطع کلامیاں( 

سپیکر: ڈپٹی  کی  .Please no cross talkجناب  نہ  مداخلت  دوران  کے  تقریر  کی  محترمہ 

 .Order in the Houseجائے۔
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کی بات ہوتی ہے۔میں اپنے اپوزیشن کے بھائیوں visionجناب سپیکر!اپنے اپنے بٹ :  ی محترمہ 

کا   سے کہوں گی کہ حوصلہ  رکھیں۔میں  آپ کی کارکردگی کا جائزہ پیش کر رہ ہوں۔ہماری  وزیر اعلیٰ 

vision  ۔ارب روپے کی لگت سے  10یہ ہے کہIT-City  بنایا جائے گا ۔اسIT City  میںIT 

Graduates  لئ شروع  internshipکے  پروگرام  میں  کیا  کا  گا۔اس   Global ITجائے 

Certification اور پورے پنجاب کو ہے کا پروگرام شروع کیا جا رہاfree Wi-Fi کی سہولت دینے

کی بات کی جا رہ ہے۔ہمارے دور حکومت میں نوجوانوں کو سوشل میڈیا پر گالیاں دینے کی ٹریننگ  

ان کے  اور  دیا جائے گا۔ہمارے  کا شعور نہیں  کو پٹرول بم بنانے  دی جائے گی۔ان نوجوانوں  نہیں 

visions  اورprojects میں یہ فرق ہے۔ 

 کر لیں۔ wind upمحترمہ !جناب ڈپٹی سپیکر:

 
ٰ
م
سل

زراعت چاہتی ہوں۔میں شعبہ  کرن mentionجناب سپیکر!میں صرف تین چیزی بٹ:  ی محترمہ 

حو  لئ  ا کے  کے  اشیاء  زرعی  گی۔ہم  کروں  بات  سے   Agriculture Model Malls orلے 

Centers  قائم  ، ایک چھت کے نیچے  مالز میں  کے one window operationکری گے۔ان 

 agricultureکی فراہم کو یقینی بنایا جائے گا۔ان  certified seedsتحت  کسانوں کے لئ کھاد اور  

centers میں کسانوں کو زرعی قرضے ملیں گے،زرعی مشینری  اور کسانوں کو دوسری تمام سہولتیں ایک

میں   دور حکومت  کے  انصاف  کے برعکس تحریک  گی۔اس  ہوں  کے نیچے میسر   certifiedچھت 

seeds  ہماری وہ اجناس جو نوے فیصد پیداوار  دیتی تھیں ان کی پیداوار کم ہو  کی عدم دستیابی کی وجہ سے

 foodکہا جاتا تھا وہ اپنی روز مرہ استعمال  کی  food basketفیصد  رہ گئی اورصوبہ پنجاب جس کو  30کر  

items import کہ کہا  ہوئے  کرتے  بات  کل  رک نے  ایک  کے  ۔اپوزیشن  گی  ہو  مجبور  پر  کرنے 

ہمارے دور حکومت میں ٹیکسٹائل انڈسٹریز کو عروج حاصل ہواتھا۔میں ان کو یاد دلن چاہتی ہوں کہ ان  

جنوبی پنجاب میں کپاس کی تمام  فصل تباہ ہو گئی تھی۔اس  سے کے دور میں ٹڈی دل  کا حملہ ہوا تھاجس  کی وجہ 

دہ کپا سکے کرنے کے بجائےان  Aerial-sprayکا  
ُ

 

ش تباہ  اس  پر  کاپٹر  اعلیٰ نے ہیلی  وزیر  کا   س کی فصل 

aerial view  کیا تھا۔اپنے اپنےvision کی بات ہے۔وہ ہیلی کاپٹر جس پر یہ تنقید کرتے ہیں ہماری  



 صوبائی اسمبلی پنجاب  2024 مارچ ۔ 27

 

449 

مریم نواز شریف نے اس ہیلی کاپٹر کو ایمرجنسی میں  ایمولینس کے طور استعمال کرنے کے   وزیر اعلیٰ  

 لئ دے دیا ہے۔ 

دینا    کر  بنا  گھر  لکھ  ایک  ہم  اپنا گھر" کے منصوبے کے تحت  جناب سپیکر!"اپنی چھت 

 equalارب روپے مختص کئے گئے ہیں۔ان گھروں کی ہر ضلع میں  ۔5چاہتے ہیں۔اس کے لئ  

distribution  کیا  50کی جائے گی۔تحریک انصاف کی حکومت نے وعدہ  کا  بنا کر دینے   لکھ گھر 

کی  2023سے  2018تھا۔سال   کی کتاب میں لکھا گی تھا کہ  سالنہ  Statistics Growthتک 

 پنجاب کو ساڑھے چھ لکھ گھر بنا کر دی گےجبکہ آج یہ مجھے ساڑھے چھ سو گھر بھی نہیں دکھا سکتے۔ 

کرن   خراج تحسین پیش  کو  نواز شریف  مریم  اعلیٰ پنجاب محترمہ  وزیر  جناب سپیکر!میں 

 stateایک  PKLI۔ارب روپے مختص کئے ہیں۔یہ  10کے لئ  PKLIچاہتی ہوں کہ جس نے  

of the art  منصوبہ ہے ۔دنیا بھر سے بہترین اور قابل ڈاکٹروں کو اس ہسپتال میں لیا گی اور یہاں

ہوتا ہے۔ان کے دور حکومت میں باہر کے ممالک سے  transplantکا  liver and kidneyپر  

میں پھنسایا گی اور پھر ان کو مجبور کیا گی کہ وہ ملک چھوڑ  litigationآئے ہوئے قابل ڈاکٹروں کو  

 کر چلے جائیں۔ 

 محترمہ !اب آپ تشریف رکھیں۔آپ کا وقت ختم ہو چکا ہے۔ جناب ڈپٹی سپیکر:

علاوہ  بٹ:  محترمہ سلمیٰ بنایا    ارب۔30جناب سپیکر!اس کے  روپے کی لگت سے کینسر ہسپتال 

 ۔ارب روپے کی لگت سے کارڈیالوجی ہسپتال بنایا جائے گا۔ 10جائے گا اور  

 محترمہ !آپ بیس سیکنڈ میں اپنی بات مکمل کر لیں۔ جناب ڈپٹی سپیکر:

فارم  بٹ:  محترمہ سلمیٰ  بار  بار  پر  بات عرض کرتی ہوں۔ یہاں  اور  45جناب سپیکر!میں آخری 

فارم  47 یہ  کہ  ہوں  چاہتی  کہنا  سے  ان  ہے۔میں  گی  کیا  ذکر  فارم  45کا  لئ  47اور  کے  ان 

 کا آئینہ ہے جس میں یہ اپنی شکل دیکھ سکتے ہیں۔ 2018سال

محترمہ !بہت شکریہ۔آپ نے بہت وقت لے لیا۔آپ کو بات کرتے ہوئے  جناب ڈپٹی سپیکر:

 تشریف رکھیں۔ آپ آٹھ منٹ ہو چکے ہیں۔اب 
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جناب سپیکر!یہ ہماری کارکردگی کی کتاب ہے جس سے حزب اختلاف کے لوگ بٹ:  محترمہ سلمیٰ 

 خوف زدہ ہیں۔)اس مرحلہ پر معزز خاتون رک نے بجٹ تقریر کی کتاب لہرا کر دکھائی( 

 اب جناب خالد زبیر نثار  بات کری گے۔ جناب ڈپٹی سپیکر:

جناب سپیکر!سب سے پہلے  میں یہاں Oجناب سپیکر!بسم اللہ الرحمٰ الرحیم: جناب خالد زبیر نثار 

والوں کو مبارکباد پیش کرتا ہوں  کہ آپ واقعی الیکشن جیت کر آئے ہیں  45پر بیٹھ ہوئے  ان فارم  

 والوں اور ان کو لنے والوں پر اللہ کا عذاب آئے گا۔ 47اور انشاءاللہ تعالیٰ  فارم 

چاہتا    جناب سپیکر!میں بجٹ پر تقریر کرنے آیا ہوں لیکن اس سے پہلے میں چند باتیں کرن  

ہوں۔کل محترمہ حنا پرویز بٹ نے اپنی تقریر میں کہا کہ ہماری وزیر اعلیٰ نے بہت بڑے دل کا مظاہرہ 

اور اپوزیشن لیڈر کے پاس آئیں اور انہوں نے کہا ہے کہ اپوزیشن کےاراکین کے لئ ہمارے  کیا 

اے   پی  ایم  اپنی جماعت کے  کر کے  مہربانی  آپ  کہ  گا  یہ  کہوں  ان سے  دروازے کھلے ہیں۔میں 

وقت  کو  صاحبان  اے  پی  ایم  اپنے  تو  ہے۔آپ  کافی  یہی  تو   لیں  مل  ہ  کو  دے   صاحبان  نہیں 

کے ساتھ جوسلوک  ہوا ہے وہ پورے پاکستان نے دیکھا ہے۔انشاءاللہ تعالیٰ باقی   کار دار رہیں۔عظمیٰ  

ایسا ہ سلوک   ٹی   چھ ممبران جو پی  ان کے ساتھ بھی  اُدھرگئے ہیں  آئی کے ساتھ منفقت کر کے 

 ہوگا۔ 

جناب سپیکر!سمیع اللہ خان انتہائی نفیس انسان لیکن ان کی تقریر سُن کر میں حیران ہوا  

نواز  ان سے کہتا ہوں کہ  آپ میاں  ابّو فلانے ہیں۔میں   ان کے سیاسی  ہوں۔انہوں نے کہا کہ 

ابّو تسلیم کیا ہے۔ہماری وزیر اعلیٰ  شریف کی تقریر سُن لیں ۔انہوں نے ضیاءالحق کو خود اپنا سیاسی 

کی آج بھی یو ٹیوب پر تقریر پڑی ہوئی ہے جس میں وہ کہہ رہ ہیں کہ حکومت میں آنے کا بہت  

کا ہے تو میں پوچھنا چاہتا ہوں کہ آپ کس کے بوٹ پالش کر کے  آسان راستہ بوٹ پالش کرنے 

 یہاں پر آئے ہیں؟

جناب سپیکر!ابھی میرے ایک بھائی نے تقریر کرتے ہوئے کہا کہ ہم نے بڑی جیلیں   

کاٹی ہیں۔ان کو شاید یہ یاد نہیں  کہ پہلی فلائٹ میں ان کا لیڈر لندن بھاگ گی تھا۔الحمد للہ یہاں  

تھی  جو  206اراکین آئے ہوئے ہیں۔ اصل میں ہماری تعداد  106حزب اختلاف کے بنچوں پر 
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تک رکھی ہے۔ہمارے قائدین  106میں تبدیلیاں کر کے ہماری تعداد  47کہ انہوں نے فارم  

اور کارکنوں پر  یہ  جو مشکل وقت آیا  ہوا ہے اگر ان پر ایسا وقت آ جائے تو یہ ایک دن میں بھاگ  

 جائیں گے۔ 

چاہتا ہوں۔کچھ دن پہلے میں    جناب سپیکر!میں یہاں پر ایک بہت ہ ضروری بات کرن 

کینال زمین پر ایک  3400کی  DHAیوٹیوب پر دیکھ رہا تھا کہ  ہمارے چیف جسٹس نے کہا ہے کہ  

پر   اور فیس بک  یہ یوٹیوب   دیا گی۔آپ  یہ onlineروپیہ ٹیکس نہیں  کہ  دیکھ سکتے ہیں۔امید ہے 

کا کوئی سرکاری آڈٹ  اس  وہاں پر پڑی ہوگی۔ان کے وکیل کہہ رہے تھے کہ  ریکارڈنگ اب بھی 

کا   ایسا  internal auditنہیں ہوتا بلکہ ہم اس  کرتے ہیں۔آپ مجھے بتائیں کہ کون سے ملک میں 

ہوتا ؟یہاں پر ایک ریڑھی وال،رکشے وال اور کھوکھے وال بھی ٹیکس دے رہا ہے لیکن  ہماری اشرافیہ  

 ٹیکس نہیں دے رہ۔اس طرح توہمارا ملک ترقی نہیں کرے گا۔ 

لئ    کے  پولیس  میں  بجٹ  اس  نے  سپیکر!آپ  کئے  30جناب  مختص  روپے  ارب 

پر تقریر کر کے گئے ہیں لیکن ان کی باتوں پر کوئی توجہ    ہیں۔ابھی کچھ دن پہلے ندیم قریشی پتنگ بازی

سالہ نوجوان جس کی 22نہیں دی گئی اور اس کا نتیجہ یہ نکلا ہے کہ تین دن پہلے فیصل آباد میں ایک  

وہ گلے میں ڈور پھرنے   کا کون ذمہ دار  سے  چند دن بعد شادی ہونے والی تھی  فوت ہو گی ہے۔اس 

ہم  ہے اور کیا ہم یہاں پر صرف تقریری کرنے آتے ہیں؟آپ بے شک پولیس کی تنخواہیں بڑھا دی ۔ 

تو   یہ کرپشن کری گے۔آج آپ  obviouslyاس کے خلاف نہیں ہیں۔ان کی تنخواہیں کم ہیں 

 بغیر درج نہیں کروا سکتے۔جب یہ کرپشن کری گے تو پھر ایمانداری سے FIRکوئی بھی  

ے

پیسے دی 

کام نہیں ہوسکتا۔اس لئ میں چاہتا ہوں کہ آپ ان پولیس والوں کی تنخواہیں بڑھائیں اور اگر پھر 

 بھی یہ کرپشن کری تو پھر آپ ان کو سزا دی۔بے شک ان کو پھانسی دی۔ 

چاہتا ہوں۔فلسطین کے بھائیوں،بچوں اور عورتوں   جناب سپیکر!ایک بہت اہم بات کرن  

رکھا۔میں   ان کے لئ کچھ نہیں  تو  کے  بجٹ میں  رہے ہیں۔ہم نےصوبہ پنجاب   ہو  ظلم  پر بہت 

KPK  کی حکومت کو سلام پیش کرتا ہوں کہ جنہوں نے فلسطین کی مدد کے لئ ایک سو ارب روپے

فروخت ہو رہ  productsمختص کئے ہیں۔میری گزارش ہے کہ پاکستان میں جتنی بھی اسرائیل کی 

نے  لوگوں  تر  زیادہ  اور  ہیں  سچے مسلمان  لوگ  کے  چاہئے۔پاکستان  کرن  بائیکاٹ  کا  ان  ہمیں  ہیں 
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کا پہلے ہ بائیکاٹ کیا ہوا ہے۔میں یہ مطالب کرتا ہوں کہ اسرائیل کی تمام productsاسرائیل کی  

products کا سرکاری سطح پر بائیکاٹ کیا جائے۔ 

جناب سپیکر! میری آخری بات یہ ہے کہ پاکستان پیپلز پارٹی کے  کچھ دوست بھی یہاں پر  

کا   ان  زرداری  بلاول بھٹو  اور  ہیں  سا شعر ہے کیونکہ    leaderبیٹھ  ایک چھوٹا  ان کے لئ  تو  ہے 

 سال سے روٹی، کپڑا اور مکان دینا تھا جو آج تک تو دے نہیں سکے:  70انہوں نے ہمیں 

گے  دی  کیا  جان  اپنی  پر  وطن   یہ 

گے دی  کیا  امتحان  پر  آنے   وقت 

امریکا ہیں  غلام  خود  تو   کے   یہ 

گے دی  کیا  مکان  اور  کپڑا  روٹی،   ہمیں 

 

 )نعرہ ہائے تحسین(     

نے بھی اپنی بجٹ تقریر میں   MPAجناب سپیکر! کل یہاں پر ہمارے گگو منڈی کے   

گزارش کی تھی کہ بوریوال کو ضلع اور گگو منڈی کو تحصیل بنایا جائے کیونکہ میاں محمد نواز شریف اور 

تو میری بھی  وعدہ بھی کر کے گئے ہیں  یہ  اپنی تقریر میں  وال میں  نواز شریف بورے  محترمہ مریم 

 اُس پر کام شروع کروائیں۔ kindlyگزارش ہوگی کہ 

جناب سپیکر!  تحصیل بوریوال اور تحصیل چشتیاں کو ملانے کے لئ کوئی زمینی راستہ نہیں  

ہے صرف ایک دریا ہے اور آج کے دور میں وہاں پر لوگ کشتیوں میں سفر کر رہے ہیں تو اس مسئلے  

 کو ضرور بجٹ میں شامل کری۔ شکریہ۔ 

 بہت شکریہ۔ جی، محترمہ تحسین فواد!   :جناب ڈپٹی سپیکر 

فواد  محمد   :محترمہ تحسین  آل  و علی  محمد  بارک  و  و سلم  علی  م صلی 

ھ
لل

ا الرحیم۔  الرحمٰ  اللہ    ۔ بسم 

ہ اللہ و برکاتہ 

 

ت
م
ج
۔ پاک ہے وہ ذات جس کے ہاتھ میں ہمارا ماضی، حال اور مستقبل  السلام علیکم و ر

 ۔  ہے   ہے۔ بے شک جسے چاہے وہ عزت بخشے اور وہ ہر شے پر قادر 



 صوبائی اسمبلی پنجاب  2024 مارچ ۔ 27

 

453 

میاں محمد نواز شریف اور صوبہ    leaderجناب سپیکر! میں اپنے قائد اور ہردلعزیز عوامی   

پنجاب کا فخر اپنی وزیر اعلیٰ پنجاب محترمہ مریم نواز شریف کی نہایت مشکور ہوں جنہوں نے مجھ پر 

 اعتماد کیا اور میں دوسری مرتبہ ممبر صوبائی اسمبلی بن کر یہاں پر پہنچی۔ 

پر کھڑے ہو کر عہد کرتی ہوں کہ میں   Floorجناب سپیکر! میں اس معزز اسمبلی کے  

اپنے قائدین کے اعتماد کو کبھی ٹھیس نہیں پہنچاؤں گی۔ میری زندگی کا مقصد اپنے قائدین کے نقشِ 

قدم پر چلتے ہوئے فقط عوام کی خدمت اور ملک کی ترقی میں اپنا احسن کردار ادا کرن ہے۔ میں اپنے  

پروردگار کی شکر گزار ہوں جس نے میرے قائد میاں محمد نواز شریف کو پاکستان سمیت اقوام عالم  

وبروُ سُرخرُو کیا، باطل کی ہار ہوئی اور حق جیت گی۔ 
ُ
 کے ر

جناب سپیکر! میں دل کی گہرائیوں سے اپنی ہردلعزیز محترمہ مریم نواز شریف کو پاکستان کی 

اُن کی   اور  تاریخ میں کسی بھی صوبے کی پہلی خاتون وزیر اعلیٰ منتخب ہونے پر مبارکباد پیش کرتی ہوں 

نواز شریف  مجھ سمیت ملک بھر کی  مریم  کامیابی کے لئ دعاگو ہوں۔ ہماری وزیر اعلیٰ پنجاب محترمہ  

وپ میں ایک مسیحا ہیں جو ہمارے دلوں کی دھڑک  
ُ
ر اور بیٹی کے  اور ہر پاکستانی کے لئ بہن  خواتین 

ہیں۔ جو لوگ خواتین کے استحصال کی بات کرتے ہیں انہیں بتان چاہتی ہوں کہ جب بھی میاں محمد نواز  

اور اب  کا سدباب کیا گی  دور آیا، خواتین پر ڈھائے گئے ہر ظلم  کا  اور میاں محمد شہباز  شریف  شریف 

سب دیکھ لیں گے کہ محترمہ مریم نواز شریف کی قیادت میں صوبہ بھر کے عوام کے لئ ایک نئے  

 درخشاں باب کا آغاز ہوگا، انشاء اللہ تعالیٰ۔ 

ء کے عام انتخابات میں عوام نے پاکستان مسلم 2024فروری  ۔8للہ  جناب سپیکر!  الحمد

واضح   اپنا  کو  )ن(  نواز شریف نے    mandateلیگ  کو پہلی    2024فروری  ۔ 26دیا۔ محترمہ مریم 

 خاتون وزیر اعلیٰ کے طور پرحل اٹُھا کر پاکستان اور پنجاب کی ایک نئی تاریخ رقم کی۔

جناب سپیکر! یہ تاریخ میں پہلی بار ہوا کہ اتنے مختصر ترین وقت میں اتنے بڑے منصوبوں  

کا یہ بجٹ پچھلے چار پانچ سال محروم رہنے والے   ماہ  کے لئ اتنی تیزی سے بجٹ فراہم کیا گی۔ تین 

صوبے اور اس کے عوام کی ترقی کا بجٹ ہے۔ یہ محروم نوجوانوں کے روشن  مستقبل، کسان کی ترقی،  

 صحت، مریضوں کی دعا، علاج  
س
اور اُستاد کی ترقی کا بجٹ ہے۔نظام سرمایہ کاری کی سہولت، طالب علم 

 انقلاب کا بجٹ ہے۔    digitalاور خدمت کا  بجٹ ہے۔ اپنی چھت، اپنا گھر اور 
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جناب سپیکر! وزیر اعلیٰ پنجاب محترمہ مریم نواز شریف کو سب سے زیادہ فکر، احساس اور  

اور زیادہ سے زیادہ   دینے کی ہے    reliefپریشانی  عوام کو مہنگائی کے عذاب سے جل نجات دلنے 

اشیائے   price controlاس لئ حکومت نے   اور سخت کیا ہے بلکہ  کو نہ صرف بحال  کے نظام 

کی سخت نگرانی جاری رکھے ہوئے ہے۔ ہماری  supply and qualityخوردونوش کی قیمتوں میں 

 قائد  کا عہد ہے کہ پنجاب میں حکومتی اقدامات کے نتیجے میں انشاء اللہ قیمتوں پر قابو پایا جائے گا۔ 

میں  راولپنڈی  کہ  گی  چاہوں  کہنا  بات  ایک  سے  حوالے  کے  بجٹ  میں  جناب سپیکر! 

پر جاتی ہے   ambulance roadمیٹروبس ماشاء اللہ بڑی کامیابی سے چل رہ ہے لیکن جب کوئی  

کی وجہ سے بڑی رکاوٹیں آتی ہیں جس کی وجہ سے مریضوں کو مسائل    routeتو اُس کو میٹروبس کے  

کے   اگر میٹرو بس  ہے  پڑتا  کرن  سامن  ہم    routeکا  یہ   ambulanceسے  تو  دی  دے  راستہ  کو 

 راولپنڈی کے عوام کے لئ  بہت اچھا ہوگا۔ بہت شکریہ 

 بہت شکریہ۔ جناب اُسامہ اصغر  علی گجر!   :جناب ڈپٹی سپیکر 

گجر  علی  اصغر  اُسامہ  الرحیم۔    :جناب  الرحمٰ  اللہ  بسم  الرجی۔   

 

ن
ٰ
ن ط

 

ش
ل

ا من  بااللہ  اعوذ 

پیش     خراج تحسین  کو  عوام  کی  لیہ  ضلع  اپنے  پہلے  سے  سب  میں 

کرتاہوں جیسے میرے فیصل آباد کے بھائی نے کہاعمران خان نے جو کہا تھا کہ یہاں سے نہ کوئی چور 

پانچ   سے  وہاں  پر   کہنے  کے  خان  عمران  نے  لیہ  ہ  ویسے  گا  جیتے  لوٹا  کوئی  نہ  دو    MPA’sاور  اور 

MNA’s    کوclean sweep    کرا کے عمران خان کے ساتھ وفا کی جس پر میں انہیں خراجس تحسین

 پیش کرتا ہوں۔ )نعرہ ہائے تحسین( 

چلانے کی بات ہو   air ambulanceجناب سپیکر!  یہاں پر مریضوں کے حوالے سے  

ہمارے   جانیے  کوئی    DHQ, Layyahرہ تھی۔ یقین  ملتان   emergencyمیں  تو  جائے  ہو 

ان   ambulanceجانے کے لئ دو سے تین گھنٹے تک کے لئ سادہ   کا انتظار کرن پڑتا ہے تو میں 

آپ    کہ  گا  یہ کہوں  سادہ    DHQ, Layyahسے  کم  از  کم  کا بندوبست    ambulanceمیں پہلے 

 کری تاکہ عملی طور پر کام ہو سکے اور خالی نعرے نہ لگ سکیں۔ 
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حلقے  میرے  سپیکر!  میں    جناب  دور  کے  خان  عمران   Mother and Childمیں 

Hospital    تعمیر کیا گی وہ تقریباً مکمل ہے۔ پچھلے نگرانsetup    نے اُس ہسپتال کو جنرل ہسپتال میں

منتقل کیا ہے میں کہتاہوں اگر وہ ہسپتال جنرل ہسپتال میں منتقل ہو چکا ہے تو اب میرے ضلع لیہ کے 

  کا قیام بہت ضروری ہو چکا ہے کیونکہ وہاں کے کچھ طلباء لہور  Medical Collegeلئ ایک  

اور کچھ طلباء  آ  اپنی    affordجاتے ہیں  کر  کی    medicalنہ کرنے کی وجہ سے بڑے شہروں میں جا 

ایک   گا کہ لیہ میں  اس لئ میں کہوں  کا قیام بھی   Medical Collegeتعلیم مکمل نہیں کر سکتے 

  یونین کونسل میں  BHUضروری ہے۔ میرا علاقہ کچا میں ایک 

ن

ڑ
ھ
 ھک
ج

upgrade   ہو چکا ہے جس کا کام

 گئے ہیں میں آپ کے توسط سے وزیر خزانہ    fundsسے زیادہ ہو چکا ہے اب اُس کے    50%

ے

روک دی 

 صاحب سے کہوں گا کہ اُس کی طرف بھی توجہ دی۔ 

پی پی  حلقہ  میرا  تو  ہوئی  بات  بھی  کی  تعلیم  پر  یہاں  سپیکر!  میں    -282جناب  شہر  لیہ 

teachers    تو جب سکولوں میں خالی ہیں  اسامیاں  تو  teachersکی سینکڑوں  ہ نہیں ہوں گے 

  teachersتعلیم کیسے عام ہوگی؟ اس لئ میں آپ سے گزارش کرتا ہوں کہ ہمارے سکولوں میں  

 کو بھرتی کرنے کا بندوبست کیا جائے۔ 

وال مہینہ  گندم کی  گا کہ آنے  زراعت کے حوالے سے بات کروں  جناب سپیکر!  میں 

کٹائی کا مہینہ ہے۔گندم کی قیمت کیا رکھی جائے گی۔ اس  کی طرف ابھی تک  خاطرخواہ توجہ نہیں 

میں کھاد خرید کر،  مہنگے داموں  ڈیزل خرید کر  اپنی گندم کو پال ہے۔ مجھے  blackدی گئی۔  کسانوں  نے 

ایسے لگ رہا ہے کہ اب کسانوں کا  کوئی والی وارث  نہیں ہوگا۔   میں یہ کہوں گا کہ حکومت کو چاہئے 

 کہ تمام گندم خریدنے کا بندوبست کیا جائے تاکہ کسانوں کے لئ آسانیاں پیدا کی جا سکیں۔ 

میں آئے    cityجناب سپیکر!  یہاں پولیس کے لئ بہت باتیں کی گئیں۔ میرے حلقہ   

دن موٹرسائیکل  چوری کی وارداتیں اور ڈکیتی کی وارداتیں ہو رہ ہیں۔ پچھلے دنوں  ہماری ہیڈ نرس  

کے گھر ایک ڈکیتی ہوئی اور ان کے ساتھ گینگ ریپ کیا گی۔  میں  یہ سمجھتا ہوں کہ  یہاں خاتون وزیر 

اعلیٰ ہیں اوروہ وہاں جا کر ان کی تیمارداری بھی نہ کر سکیں۔  ان کے لئ لیہ  دو تین دن صفائیاں کر کے 

انتظار میں رہا لیکن وہ وہاں نہ آ سکیں۔ میں ان کو کہوں گا کہ وہ ہیڈنرس کے پاس خود نہیں جا سکتیں تو  

 اپنا نمائندہ ضرور بھیجیں تاکہ ان کی تکلیف کا کچھ نہ کچھ مداوا ہو سکے۔  
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ہے لیکن   ایک جیسا  کا ٹیکس  لیہ  اور  لہور  تو  ہیں  کرتے  بات  کی  یہ ٹیکس  جناب سپیکر! 

سہولیات ایک جیسی نہیں ہیں۔  میں یہ کہوں گا کہ ہمارے پسماندہ علاقے  سے لہور کے برابر ٹیکس  

 لینا ہے تو  سہولیات بھی برابر کری نہیں تو  لیہ کا ٹیکس بھی کم کری۔  

جناب سپیکر! میرا ضلع لیہ ہے۔ اب اس کے ساتھ ایک  ضلع کوٹ ادو بن چکا ہے۔  تونسہ  

پل تعمیر ہو چکا ہے لیکن اس کو ابھی تک فعال نہیں کیا جا سکا۔  وہاں کچے کے  لوگ پانی کی وجہ سے  

بڑے مسائل کا شکار ہیں۔  میں کہوں گا کہ اب پانی کو اس پل کے نیچے سے گزاری اور تونسہ کو لیہ 

 سے ملا کر اور  لیہ کو ڈویژن بنا کر اس خطے کی محرومیوں کا ازالہ کیا جائے۔  

 کری۔   Wind up گجر صاحب!    جناب ڈپٹی سپیکر:

اس  جناب اسامہ اصغر علی گجر:   اور  جناب سپیکر! میں ایک دفعہ پھر اپنے رب کا شکرگزار ہوں 

کے ساتھ عمران خان کا بھی شکرگزار ہوں کہ اس نے  ہم نوجوانوں کو یہ موقع دیا کہ ہم یہاں آ کر  

م ان اپنے نوجوانوں  کی بات  کر سکیں۔ 

ه

۔ ربالله الحمدوآخر دعوا

 

ن
 
من
ل

 العا

 بہت شکریہ۔  جی،  محترمہ  آمنہ حسن!  جناب ڈپٹی سپیکر:

 الرحیم۔ جناب سپیکر!   میں سب سے  پہلے اللہ تعالیٰ کا شکرادا بسم اللہ الرحمٰ     محترمہ آمنہ حسن:

کرتی ہوں اور اس کے بعد اپنی پارٹی قیادت کا کہ جنہوں نے مجھے یہ موقع دیا کہ میں آج یہاں  اس 

 ایوان میں موجود ہوں۔ 

سے  ہے۔  میں سب سے پہلے اس چیز سے   background law جناب سپیکر! میرا   

شروع کروں گی کہ ہم  پانچ دن سے  یہاں پر تقاریر سن رہے ہیں۔   مجھے  افسوس  اس بات کا ہوتا ہے 

کہ میرے فاضل ساتھی جو اپوزیشن میں ہیں وہ جب بات کرتے ہیں تو بطور وکیل ہمیں یہ سکھایا جاتا  

بہت  اہم ہوتی    intent کی   legislature پر  جب بات ہوتی ہے تو  bill or law ہے کہ کسی بھی 

ہے۔  ہم نے یہاں پر جب بجٹ تقاریر سنیں خاص طور پر  اپوزیشن  کے ممبران کی  سنیں تو ہم نے    

رہ   جا  کی  باتیں  کو خوش کرنے کے لئ  عمران خان صاحب  پر صرف  کہ  یہاں  دیکھا  یہ  صرف 

کیا جا سکے کہ   عمران خان کا  کون کتنا شیر دل سپاہ ہے۔  یہاں پر یہ  highlight ہیں۔ان باتوں سے 

اور  بجٹ  ہمارے     money billاور بجٹ  کا  مقصد کیا ہے۔  کیا  یہ money billنہیں دیکھا جا رہا کہ  
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یا اس عوام کے فائدے کے لئ ہے جن سے یہ ووٹ لے کر   اور آپ کے فائدے کے لئ ہے 

ان   focus آئے ہیں۔ اس چیز پر   اور  کرن نہایت ضروری ہے۔ ہم جب عوام سے ووٹ لیتے ہیں 

سے آتے ہیں  تو  عوام کی بھلائی  کے لئ آتے ہیں۔ ہم جو مراعات لے رہے  ہیں   mandate کے  

وہ اس لئ نہیں لے رہے کہ ہم کسی پارٹی لیڈر کو خوش  کری اور یہاں پر آ کر نعرے لگائیں۔ اس  

کری جو آج  تک  تمام  character assassination کے علاوہ دوسری  پارٹی کے لیڈران کی  

  positive input رہا ہے۔  میرا خیال ہے کہ میں نے ان کی طرف سے     focus تقاریر میں ان کا  

سنی بھی نہیں  کوئی  ذرا  پر  چیز  بھی  ایک  نے  انہوں  کہ  دیکھا  نے نہیں  میں  ہے۔  دیکھی  نہ  اور    

positive input   دی ہو۔  انہوں نے شاید بجٹ پڑھنے کی زحمت بھی نہیں کی۔ انہوں نے نہیں

سوچا کہ ہم کس چیز کو کس  طرح سے  بہتر کر سکتے ہیں۔  یہ جتنی چیزی  عمران خان کی گنواتے ہیں تو  

میں شروع کیا  تھا۔ انہوں نے  لنگر خانے  کھولے۔     2015ہیلتھ کارڈ  پاکستان مسلم لیگ)ن(  نے  

کا انتظام شروع    empower کو    youth انہوں نے   کرنے کے بجائے  انہیں  مفت روٹی کھلانے 

کیا۔ یہ یہاں پر آتے ہیں، تقریر کرتے ہیں، نعرے لگاتے ہیں، شور مچاتے ہیں اور چلے جاتے ہیں۔  

پارٹی ہے جس نے  ہمیں وہ  یہ   لگایا     youth empowermentیہ نہیں بھولنا چاہئے کہ  کا نعرہ 

اور صوبے میں حکومت بنائی تھی  تو اس میں   کہیں بھی    تھا۔ انہوں نے   جب  اپنی  کابینہ بنائی تھی  

youth    نظر نہیں آتی  تھی۔ 

کی  کابینہ کی طرف     مریم نواز     محترمہ    جناب سپیکر! مجھے خوشی اس بات کی  ہے کہ جب   ہم 

 دیکھتے ہیں  تو ہمیں نوجوان وزراء کی ماشاء اللہ  ایک لئن  نظر آتی ہے۔  آپ)جناب ڈپٹی سپیکر(  خود  

youth  کی نمائندگی کر رہے ہیں اور  میں بھی  یہاں پر youth    کی  نمائندگی کر رہ ہوں۔ 

جناب سپیکر! میں  ایک بہت اہم چیز کی طرف توجہ  دلن چاہوں گی کہ  ایجوکیشن اس ملک   

دیگر   اور  ہے  رہے،  غربت  ہو  حالت ٹھیک نہیں  کے  آج  ملک  اگر  ہے۔   بڑا مسئلہ  سے  کا سب 

یہ ہے کہ ہمارے  پاس ایجوکیشن نہیں ہے۔  اس بجٹ     issue مشکلات ہیں  تو اس میں سب سے بڑا  

کیا ہے۔ میرا خیال ہے کہ  میں     focus میں جس  طرح وزیر اعلیٰ  اور  وزیر  خزانہ   نے  ایجوکیشن پر  

اپوزیشن  کو کہوں گی کہ ایجوکیشن صرف پاکستان مسلم لیگ)ن( کا کارڈ دیکھ کر نہیں دی جائے گی۔  
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اگر یہ ایجوکیشن ہمارے  بچوں کے لئ ہے تو ان کے بچوں کے لئ بھی ہے یعنی پاکستان کے بچوں  

 کے لئ ہے۔ )نعرہ ہائے تحسین( 

 oppose کو صرف اس لئ    money bill جناب سپیکر! یہاں آ کر تقریر کرن اور اس   

 بھیج دی ہیں۔ انہوں نے  جس طرح  پہلے  instructionsکرن کہ شاید ان کے لیڈر نے جیل سے

instructions    دی تھیں جن کی وجہ سے  پاکستان میںdestruction     کا ایک ماحول پیدا کیا گی۔

میرا خیال ہے کہ  یہ بالکل اچھی بات نہیں ہے۔ مجھے بہت خوشی ہوئی کہ یہاں پر مفت کتابوں کے  

کے لئ     international scholarships۔بلین  روپے  کا بجٹ رکھا گی ہے۔  یہاں پر  11لئ  

ایک بلین روپے کا بجٹ رکھا گی ہے جوکہ اس وقت پاکستان کی ضرورت  ہے۔  ہمیں ضرورت ہے کہ  

با  اور  پاکستان کی خدمت ہمارے بچ  وہاں سے اعلیٰ تعلیم حاصل کر کے پاکستان آئیں  اور  ہر جائیں 

کری۔  میں خود امریکہ سے تعلیم حاصل کر کے آئی ہوں اور صرف اس لئ واپس آئی ہوں۔میں  

 چاہتی ہوں کہ میں اپنے  ملک کی ترقی  کے لئاپنا کردار ادا کروں۔ )نعرہ ہائے تحسین( 

دلن    توجہ  طرف  کی  چیزوں  دو  کی  خزانہ  وزیر  ساتھ   ساتھ  کے  اس  میں  جناب سپیکر! 

آباد ہے جہاں پر میرے بزرگ ڈیری حسن  ۔ میرا   علاقہ  آباد ہوئے   1904چاہوں گی  کر  آ  میں  

تھے۔ وہاں پر دو چیزوں کی بہت کمی ہے۔   وہاں صرف ایک گرلز سکول ہے،  اس میں   اساتذہ کی کمی  

اساتذہ کو تنخواہیں وقت پر نہیں ملتیں جس کی وجہ سے   وہاں پر  اور  فنڈز کم ہونے  کی وجہ سے  ہے 

 خواتین کی تعلیم  بہت بڑا مسئلہ ہے۔  

ڈسپنسری     میں   آباد  ڈیری حسن  علاقہ  ہمارے  کہ   ہے  یہ  بڑا مسئلہ  دوسرا  جناب سپیکر! 

functional     ہے۔ ہیں۔      نہیں  موجود نہیں  ڈاکٹرز بھی  پر  وہاں  بات   کی  دور  تو  ادویات  وہاں 

کو   وہ  واحد جگہ ہے  جہاں ہم انہیں  فوراً      cater ہمارے  مقامی لوگوں     first aidکرنے کے لئ 

 دے سکتے ہیں۔  میں اپنی حکومت سے التجاء کروں گی کہ  اس  بجٹ میں اس کو ضرور شامل کیا جائے۔  

جناب سپیکر! میں آخر میں دوبارہ اپوزیشن سے یہ درخواست کروں گی کہ یہ بجٹ، پیسے،   

یہ  تعلیمی  پالیسیاں،  زرعی پالیسیاں وغیرہ ہمارے لئ نہیں ہیں بلکہ پورے پاکستان  کے لئ ہیں۔   

 نہ کری۔ بہت شکریہ  oppose کو  bill آپ محض اپنے لیڈر کو خوش کرنے کے لئ  اس 

 محترمہ! بہت شکریہ۔ جی، محترم  سردار  سرفراز  ڈوگر!  جناب ڈپٹی سپیکر:
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و ایاک نستعی الرحیم۔  بسم اللہ الرحمٰ    جناب محمد سرفراز ڈوگر: جناب سپیکر! میں   Oایاک نعبد 

و کرم  کے بعد اپنی    144شیخوپورہ سے پی پی۔   سے منتخب ہو کر آیا ہوں۔  میں اللہ تعالیٰ کے فضل 

عوام کا شکرگزار ہوں کہ انہوں نے مجھے اس ایوان میں بھیجا ہے۔  انہوں نے مجھے اس لئ یہاں  

بھیجا ہے کہ میں اپنے حلقہ کے لوگوں   اور پنجاب کے  عوام کے مسائل کو  حل کرا سکوں۔ یہاں پر   

چار پانچ دن سے بجٹ تقاریر ہو رہ ہیں۔ میں سمجھ رہا ہوں کہ جس طرح  یہ محترمہ بار بار  اپوزیشن کو  

۔ اس حوالے سے   یہ اپوزیشن کو کہہ رہ ہیں  ان کو یہ بھی سوچنا چاہئے کہ  جو بات  کہہ رہ تھیں 

اور صرف مریم نواز   اپنے بنچوں کو بھی دیکھیں کہ ان کے جتنے بھی ممبران ہیں انہوں نے صرف 

اور نواز شریف کو خوش کرنے کے لئ  باتیں کی ہیں۔  انہوں نے   شریف کو خوش کرنے کے لئ  

 بجٹ پر کوئی بات نہیں کی جو ہمارا اصل مقصد ہے۔  

 ڈوگر صاحب!  آپ بجٹ پر بات کر لیں۔   جناب ڈپٹی سپیکر:

پر بات کروں گا کہ پاکستان    جناب محمد سرفراز ڈوگر: زراعت  جناب سپیکر! میں سب سے پہلے 

فیصد آبادی  کا تعلق زراعت سے ہے۔  میں یہ بھی سمجھتا ہوں کہ اس ایوان میں بیٹھ ہوئے  62میں  

فیصد  لوگوں کا تعلق زراعت سے ہے۔  ہماری بدقسمتی ہے کہ جتنے بھی سابق حکمران  جنہوں نے  62

حکومتیں بنائیں انہوں نے زراعت کے لئ آج تک کوئی کام نہیں کیا۔ اس وجہ سےزراعت  جسے   

اور نہ اصلاحات کی گئی   وہاں پر آج تک  عملی  طور  پر کوئی  کام نہیں کیا گی  ریڑھ کی ہڈی کہا جاتا ہے 

ہیں۔ حکومت کو چاہئے کہ چھوٹے زمیندار جو چار پانچ ایکڑ کے مالک ہیں  ان کے لئ  اچھےمنصوبے 

 لئے جائیں جس سے وہ خوشحال ہو سکیں۔   

جناب سپیکر!جس طرح میرے علم میں ہے کہ پاکستان میں دو ریسرچ سنٹر ہیں ایک   اسلام  

آباد میں ہے۔وہاں پر سنٹر تو موجودہیں وہاں لکھوں کروڑوں کی    فیصل یسرچ سنٹر آباد ہے اور دوسرا ر 

مد میں تنخواہیں تو ملازمین کو جاتی ہیں لیکن وہاں پر ریسرچ کا کام نہ ہونے کے برابر ہے۔آج زمیندار 

اور ہمارے ہمسایہ ملک انڈیا    Chinaزیادہ تر  لئ  پریشان ہے وہ سبزی، گندم اور چاول کے بیج لینے کے 

جو   جو   importسے  گا کہ  وزیر خزانہ سے گزارش کروں  وہ لینے پر مجبور ہیں۔ میں جناب  ہوتے ہیں 

موجود ہیں وہاں پر لوگ بھی تعینات ہیں۔ اس وقت توجہ دی جائے اور   research centersہمارے  



 صوبائی اسمبلی پنجاب  2024 مارچ ۔ 27

 

460 

جائیں۔ دوسرا   کئے کوئی نہ کوئی اقدامات  لئ  آج جو ہمارا غریب کسان پس رہا ہے۔ اس کی خوشحالی کے  

 Airمیں اپنے حلقے کے دو تین مسائل یہاں پروزیر خزانہ کی خدمت میں پیش کرن چاہتا ہوں۔ یہاں پر  

Ambulance   کی بات ہو رہ ہے۔میری تحصیل صفدر آبادہے یہاں کی ساڑھے تین لکھ کی آبادی

ہے۔    ambulanceہے اور اس میں نہ کوئی ڈاکٹر ہے نہ دوائی اور نہ ہ کوئی   THQہے۔وہاں پر ایک  

ڈاکٹروں نے    trendپر ایک    social mediaمیرے علاقے میں  پہ  وہاں   remoteچلا ہوا ہے کہ 

ہ یا فیصل آباد رکھا ہوا ہے جب مریض ہسپتال میں داخل ہوتا ہے تو اس کو کہا جاتا ہے اس کو شیخوپور 

refer    کہ دیا گی ہے۔میری گزارش ہے  ہمارے   Air Ambulanceکر  خریدنے کی بجائے پہلے 

THQ,BHU  جو ہیں وہاں پرambulance  اور دوائیوں کا بندوبست کیا جائے۔ دوسری بات میں یہ

میں قائم ہوئی یہاں کی آبادی ساڑھے تین لکھ   1990کرن چاہ رہا ہوں کہ میری تحصیل صفدر آباد جو  

ہے۔جب تحصیل صفدر آباد سے ننکانہ ڈسٹرکٹ بنا تو اس سے دو تحصیلیں بنائی گئی ایک تحصیل شاہکوٹ 

بھی بن گی اور وہاں پر عدالت کام بھی   judicial complexتحصیل سانگلہ ہل بنی وہاں پر   ی اوردوسر 

جیت کر آئے   MNAاور    MPAکر رہ ہیں لیکن ہماری بدقسمتی ہے  جو میرے حلقے سے تین دفعہ  

نہیں    judicial complexوہاں پر آج تک  لئ  انہوں نے ان لوگوں کو تکلیف اور سزا دینے کے  

پر  وہاں  کہ  ہے  درخواست  سے  وزیرخزانہ  سے  وساطت  کی  آپ  میری  دیا   judicial بنانے 

complex    سال ہو گئے ہیں لوگ وہاں پر اس سے محروم ہیں ان کے انصاف کے    34بنایا جائے ۔ آج

ل  حص تا ہے۔ان کے انصاف کے  جان پڑ  head quarter کلومیٹر دور شیخوپورہ   70لئ  ل کے  حص 

ایک   judicial complexکے لئ تحصیل صفدرآباد میں    ہے    major issueبنایا جائے۔ہمارا 

سرگودھا   ہوا    roadشیخوپورہ سے  ہوتا  ڈوگراں سے  خانقاہ  اور  آباد  فاروق  روڈ  ایک  وہاں سے  ہے۔ 

پورے پنجاب میں    dumperہے سرگودھا سے ہزاروں کی تعداد میں  پتا سرگودھا جاتا ہے۔ آپ کو  

 accidentsکی وجہ سے   dumperپر ہر روز ہزاروں کی تعداد میں   ڈ سفر کرتے ہیں۔ ہمارے اس رو 

 ہیں ۔وزیر خزانہ سے گزارش کروں گا کہ  ہوتے ہیں میرے لوگ وہاں پر جنازے اٹھا اٹھا کر تھک گئے 

کا بندوبست کیا جائے اور ایک اس میں    one-way roadہ ڈوگراں تک  غازی مینارہ سے لے کر خانقا 

 سٹیشن صدر لیس ۔پو اور آپ کی اجازت سے گزارش کرن چاہتا ہوں کہ وہاں پر تین پولیس سٹیشن ہیں 

نکلوا کر دیکھیں کہ ایک    recordفاروق آباد، پولیس سٹیشن سٹی فاروق آباد اور خانفاہ ڈوگراں سے آپ 
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وہاں سینکڑوں کی تعداد میں   پر   accidentsسال میں  ہزاروں کی تعداد میں   چ کے  اور  ہیں  درج 

 ہے۔   major issueکا  districtلوگ مر چکے ہیں یہ ہمارے  

جی بہت شکریہ۔سردار صاحب! آپ کا پوائنٹ آگی ہے جی محترم جناب  جناب ڈپٹی سپیکر:

 محمد عبداللہ! 

جناب سپیکر!آپ کا شکریہ۔میں وزیر خزانہ پنجاب کو مبارکباد پیش کرتا  جناب محمد عبداللہ وڑائچ:

ہوں اور خراج تحسین پیش کرتا ہوں انہوں نے اتنا ترقیاتی اورمتوازن بجٹ پیش کیا ہمیں امید ہے  

حلقے   گا۔اپنے  کرے  ترقی  اور  صوبہ  میں  دور  کے  ان  کچھ    PP-30کہ  متعلق  کے  گجرات 

suggestion    4/3دوں گا کہ میرے حلقے میں جلالپورجٹاں روڈ جو دو تین سال سے بن رہ ہے 

 حصہ نمکمل ہے اس کی وجہ سے بے شمار حادثات ہو رہے ہیں اس کی  تھاوہ بن بھی چکی ہے اس کا چو

 Highwayطرف خصوصی توجہ دی جائے اور ایک سڑک جلالپورجٹاں میں شہبازپور روڈ اس کو

Authority    اس کی دونوں طرف جو اس کی    drainنے بنایا ہے لیکن  ہے پانی کی نکاسی کے لئ 

construction    بہت عجیب سی کی ہے آدھا کلومیٹرconstruct    کی اور ایک کلومیٹر چھوڑ دی ہے

دھا کلومیٹر بنا کر پھر اس کو چھوڑ دیا ہے۔وزیر خزانہ اور وزیر مواصلات سے درخواست کروں  پھر آ

کا   اس  جو  نے  انہوں  دی  توجہ  پر خصوصی  اس  کہ  پر    neglectگا  اس  ہونی    inquiryکیا  بھی 

کا  چاہئے    route divert۔کھاریاں سیالکوٹ موٹروے بھی میرے حلقے سے گزر رہ ہے۔ اس 

اس کی   اور ایسے دیہات  لل چک گاؤں میں موٹروے گھس گئی ہے۔  زکیا گی ہے  د میں آگئے ہیں 

گھر مسمار ہو جائیں گے اور اس روٹ میں ان کی زمینیں بھی آ رہ ہیں ۔اس روٹ پر    وہاں لوگوں کے

وہاں پر   ہائی سکول کی بڑی ضرورت ہے جتنے بھی سکول  نظرثانی کی جائے۔ جلالپورجٹاں میں ایک 

ہیں۔ اس کے بعد کوئی ہائی سکول نہیں بنا اس پر خصوصی توجہ    pre-partitionموجود ہیں وہ سب  

 

 

ن ہ 
ب 

جائے۔ وہ  important س دی  ہے  چیز   up gradation of schools and جو 

hospitals   جو ہمارے  خالی   BHUہیں۔  کوئی تعیناتی نہیں ہے۔ہسپتال  کی  ڈاکٹروں  وہاں  ہیں 

خزانہ کا شکریہ ادا  پڑے ہوئے ہیں اس پر خصوصی توجہ دی جائے میں ایک دفعہ پھر آپ کا اور وزیر 

 کرتا ہوں۔ 
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 جی بہت شکریہ۔جناب شاہد جاوید صاحب ! جناب ڈپٹی سپیکر:

جاوید: شاہد  ہوں    جناب سپیکر! جناب  کا مشکور  رب  اپنے  میں 

شکر گزار ہوں۔میرا نہ کوئی نم تھا اور نہ ہ کوئی نشان تھا آج میرے اللہ کی رحمت سے اور میرے  

لیڈر عمران خان نے مجھے ٹکٹ دے کر مجھے ایک نم دیا اور میرے حلقے کی عوام نے مجھے  اکثریت 

  سے کامیاب کیا یہ صرف میرے لیڈر کی وجہ سے ہوا۔ میں اپنے حقیقی عوام کا بھی بہت مشکور ہوں ۔ 

 ۔ یہاں پر میں ایک شعر عرض کرن چاہوں گا

نہیں شوخ  بہت  گرچہ  بیاں   ہے   انداز 

کہ جائے   شاید  بات   اُتر  میری  میں  دسل   ترے 

 

پر جُھوٹا    اس  اور  کر کے  چوری  کا مینڈیٹ  لوگوں  کہ  چاہتا ہوں  جاننا  جناب سپیکر! میں 

بائیں طرف بیٹھ   حل لے کر کیا آپ کو دن میں چین آتا ہے اور کیا رات کو نیند آتی ہے؟ میں اپنے

اور اللہ کے حضور پیش ہون ہے۔ اس   ہوئے دوستوں کو یہ یاد دلن چاہتا ہوں کہ ایک دن مرن ہے 

اس دن   اور  اللہ تعالیٰ کے ہاں جھوٹا حل لےکر آنے پر کیا منہ دکھائیں گے  کروڑ عوام    12وقت 

کے ہاتھ ہوں گے اور ان کے گریبان ہوں گے۔ میں ابھی بھی انہیں کہتا ہوں کہ توبہ کر لیں کیونکہ 

 ( میرے اللہ نے توبہ کے راستے کھولے ہوئے ہیں۔ )نعرہ ہائے تحسین

فروری کی پیداوار ہیں۔ ۔ 9اور    Form 47جناب سپیکر! یہ جُھوٹے حل دے رہے ہیں جو   

میرے لیڈر عمران خان کے بارے میں باتیں کرتے ہیں اور اپنے لیڈر کے ساتھ میرے لیڈر کا موازنہ 

دی کا شوربہ"۔ میرا لیڈر سلاخوں کے پیچھے چٹان کی طرح کھڑا ہے۔ 
س
دی اور کیا پ 

س
 کرتے ہیں تو کیا" پ 

 )اس مرحلہ پر معزز خواتین ممبران حزب اقتدار کی طرف سے 

 (کی گئی  بانی پی ٹی آئی کے خلاف نعرہ بازی

اپنی   جناب ڈپٹی سپیکر: اپنی  اور  معزز خواتین سے گزارش ہے کہ خاموشی سے تشریف رکھیں 

باری پر بات کیجئے گا کیونکہ آپ کوبھی پورا پورا موقع ملے گا اور جب آپ کی باری آئے گی تو آپ کو  

 بات کرنے کا پورا موقع ملے گا۔ جی، شاہد جاوید صاحب! جاری رکھیں۔ 
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 جناب سپیکر! یہ اس لیڈر کی بات کرتے ہیں:  جناب شاہد جاوید:

نمبر   قیدی  بخاروہ  نہ  درد   کمر  کی   804جس 

 804کم  نہ بخار وہ قیدی نمبر    plateletsجس کے نہ  

نمبر   قیدی  وہ  فرار  لندن  نہ  جدہ  نہ   804جو 

 )نعرہ ہائے تحسین(                          

جناب سپیکر! یہ اسس لیڈر سے اپنے لیڈر کا موازنہ کرتے ہیں۔ ابھی تو اور بہت کچھ کہنے کو  

 ہے لیکن میں اس شعر کے ساتھ بجٹ پر اپنی بات کو آگے بڑھاؤں گا کہ: 

کرآپ   غور  ذرا  پر  اداؤں  اپنی   ی ہ 

تو  کچھ  ہم گے  کری  گی  شکایت  عرض   ہو 

 

کی    جس  ہے  سٹی  انڈسٹری  ایک  جو  ہے  سے  آباد  فیصل  تعلق  میرا  سپیکر!  جناب 

backbone     اور پہچان ٹیکسٹائل ہے۔ میں حیران ہوں بجٹ کی کتاب دیکھ کر اور مجھے نہیں لگتا کہ

لئ   کے  انڈسٹری  میں  کتاب  اس  کیونکہ  گی  ہو  نے لکھی  خزانہ  وزیر  کسی    peanutایک  justیہ 

کہ یہ پیسے کون سی انڈسٹری کے پتا۔ ارب روپے رکھے گئے ہیں لیکن یہ نہیں  25کےبرابر صرف  

۔ ارب روپے ترقیاتی بجٹ کے  11۔ ارب روپے غیر ترقیاتی بجٹ اور  13لئ ہیں۔ تقریبا ساڑھے  

کا   ایک وقت تھاکہ پاکستان کی کل ایکسپورٹ  کہ  بتان چاہتا ہوں  کو  وزیر خزانہ  لئ ہیں لیکن میں 

ہوا    70 ہوتا  آج کم  کا تھا لیکن  وزیر  40فیصد حصہ ٹیکسٹائل  آ گی ہے۔ ہمارے  فیصد سے بھی نیچے 

 ہ نہیں ہے کہ ٹیکسٹائل اسس مُلک کی ریڑھ کی ہڈی ہے۔ پتاخزانہ کو  

جناب سپیکر! ہمیں یہ دیکھنا ہو گا کہ ٹیکسٹائل انڈسٹری کیوں اتنی پیچھے چلی گئی۔ اس وقت   

فیصد انڈسٹری میں لیبر کم ہےاور ڈاؤن سائزنگ کی ہوئی ہے۔ اگر  20فیصد انڈسٹری بند ہے اور  80

 cotton growing areaہماری ٹیکسٹائل انڈسٹری کو دیکھا جائے تو اس کی بنیاد کپاس ہے۔ ہمارا  

وسیع   ایک  ملحقہ  سے  سندھ  اور  پنجاب  اس    areaجنوبی  کی    cottonتھا۔  طرح  پانچ  سے 

industries    چلتی تھیں لیکن کسی کا کوئی خیال نہیں۔ میں جناب عمران خان اور ان کی اقتصادی ٹیم

پر چلی اور   capacityفیصد    100کو خراج تحسین پیش کرتا ہوں کہ پچھلے دور میں ہماری انڈسٹری  
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ہو گئی۔ میں آج یہ بھی ثابت کر سکتا ہوں کہ   shortageکی   skilled laborہمیں فیصل آباد میں  

میرے قائد نے ایک کروڑ عوام کو نوکریاں دینے کا کہا تھا تو وہ دی گئیں اور میں یہ ثابت کروں گا کہ  

دور میں جب   تو ریکارڈ پیداوار ہوئی۔ سب سے پہلے    cotton growہمارے   ginningکی گئی 

industry    میںcotton    کو صاف کیا جاتا ہے جس سے لکھوں لوگوں کوروزگار ملا۔ اس کے بعد

spinning industry    100آتی ہے جس میں لکھوں کوروزگار ملا اور یہ انڈسٹری percent 

capacity  پر چلی۔ پھرsizing industry    آتی ہے وہاں لوگوں کو روزگار ملا۔ پھر اس کے بعد

looms ماہ کے مختصر عرصہ کے دوران لکھوں آ اور اس وقت فیصل آباد میں صرف ایک  تی ہیں 

looms    ٹوٹ گئی ہیں لیکن خان صاحب کے دور میں لوگوں نے کئی کئی کارخانے لگائے۔ اس کے

وہ    processing industryبعد ہماری   جو ہم پہلے ایکسپورٹ کیا کرتے تھے   cottonآتی ہے۔ 

just cotton   تو وہ ایک ڈالر میں ہوتی تھی جسے ہم مال تیار کر کے یعنی سرخی پاؤڈر لگا کر ایکسپورٹ

 ڈالر میں جاتا ہے۔   20کرتے ہیں وہ 

بھی    ٹیکس  ساتھ  ساتھ  اور  ہے  ملتا  روزگار  کو  لوگوں  شمار  بے  سے  اس  سپیکر!  جناب 

generate    ہوتا ہے۔ میں وزیر خزانہ سے پوچھنا چاہتا ہوں کہ انہوں نے لمبا چوڑا بجٹ تو دے دیا

 generateکری گے۔ انڈسٹری چلے گی تو پیسے    generateاور یہ نہیں بتایا کہ یہ پیسے کہاں سے  

 ہوں گے۔ ہماری ایکسپورٹ ہو گی تو ہمیں زرمبادلہ آئے گا کیونکہ انڈسٹری تو بند پڑی ہوئی ہے۔ 

 کری۔   windupشاہد جاوید صاحب! جلی سے  :جناب ڈپٹی سپیکر

جاوید شاہد  اس    :جناب  اور  ملتی تھی  دی 

ن

 شڈ
سن
پر  بجلی  اور  دور میں ہمیں گیس  جناب سپیکر! پچھلے 

گیس اور بجلی بند کی بلکہ ایک ماہ کے دوران ان کی دو دو   subsidiesحکومت نے نہ صرف ہماری  

 کئی گنا بڑھ گئی ہے۔  cost of manufacturingدفعہ قیمتیں بڑھا دی گئیں جس سے ہماری 

 کری۔   windupسیکنڈ ہیں جلی سے   30شاہد صاحب! آخری  :جناب ڈپٹی سپیکر

جناب سپیکر! یہ ہمارے ملک کی انڈسٹری کی بات کی ہے کہ ہم اپنے ہمسایوں   :جناب شاہد جاوید

نہیں کر پاتے جس کی وجہ سے ہمارے ایکسپورٹرز   cost of manufacturing meetسے اپنی  

ہمیں فی الفور سوچنا ہو گا کہ کس    لہٰا  بھی اس وقت پریشان ہیں اور ہمارے صنعتکار بھی پریشان ہیں  
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اور    8.5طرح سے ہم اپنی انڈسٹری کو چلائیں گے۔ ہمارا جی ڈی پی ریٹ   فیصد ہے جسے بڑھان ہوگا 

فیصد ہے۔ ایک 22بڑھا کر کیا ہے جو کہ اس وقت    interest rateسب سے بڑا ظلم انہوں نے  

اس پر بھی غور    لہٰا بنکوں کو کیسے دے گا  interestنہیں ہے تو وہ اتنا   profitفیصد تو    22ایکسپورٹر کا  

 کیا جائے۔

ڈپٹی سپیکر سے    :جناب  جلی  لئ  اس  ہے  کرنی  بات  بھی  نے  ممبران  باقی  صاحب!  شاہد 

windup   کیجئے۔ 

  کے ممبران بار بار بات کرتے ہیں کہ یہ تین ماہ کا بجٹ    :جناب شاہد جاوید

 

 

 

 

جناب سپیکر! حکومتی ب

ماہ کا بجٹ نہیں ہے بلکہ یہ پچھلے    legal ماہ کی غیر قانونی حکومت کے بجٹ کو بھی    9ہے۔ یہ تین 

cover  دے رہے ہیں۔ 

 شاہد صاحب! بہت شکریہ۔ جی، محترمہ رخسانہ کوثر!  :جناب ڈپٹی سپیکر

المرسلی   : محترمہ رخسانہ کوثر  سید  السلام علیٰ  والصلوۃ  العالمین  رب  باللہ من   0الحمد للہ  فاعوذ  اما بعد 

 
ٰ
ن ط

 

ش
ل

 الرجی ا

 

ہ اللہ و برکاتہ۔ میں شکر گزار ہوں اللہ تعالیٰ   0 الرحیم بسم اللہ الرحمٰ   0ن

 

ت
م
ج
السلام علیکم و ر

 کی اور اس کے بعد اپنی قیادت کی جنہوں نے مجھے دوبارہ سے منتخب کر کے اسمبلی میں آنے کا موقع دیا۔ 

ہے کہ انہیں یہ بتا دی کہ جب یہ بولتے ہیں تو   requestجناب سپیکر! میری آپ سے   

یہ شور مچاتے ہیں   تو  اور جب ہمارے کوئی ممبر بات کرتے ہیں   ہیں 

 
 

سُُ اس   لہٰا  ہم خاموشی سے 

 طرح نہ کری۔ 

 محترمہ! آپ اپنی تقریر جاری رکھیں۔  :جناب ڈپٹی سپیکر

کو    :محترمہ رخسانہ کوثر ان لوگوں  ڈپٹی سپیکر صاحبان نے جتنی  اور  جناب سپیکر!  ہمارے سپیکر 

عزت دی ہے تو یہ اس عزت کو سنبھالیں۔ان لوگوں نے جتنا واویلا اور شور یہاں مچایا ہوا ہے تو  یہ  

وہ لوگ ہیں  ہم  دی ہے۔  اتنی عزت  کو  ان لوگوں  م لیگ)ن( کے جنہوں نے 

شل
م

شکر گزار ہوں

اور    suspendجنہیں ایک دفعہ نہیں بلکہ بار بار   کیا گی۔ ہمارے ممبران کو اسمبلی سے باہر نکال گی 

اجلاس کے لئ پنجاب    sitting 15اور     ہوئی   suspendمیں خود بھی ان میں شامل تھی جو بار بار  

   ، مرزا جاوید ،ننہیں کیا گی لیکن مجھے، ران مشہود احمد خا  suspendکی تاریخ میں کبھی کسی کو ایسے  
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اور میاں عبدالرؤف کو     suspendاجلاس کے لئ انہوں نے    sittings 15پیر اشرف رسول 

نہیں کی کہ ہمیں بحال  ا ءنہیں کی اور التجا   requestکیا جسے ہم لوگوں نے برداشت کیا، ان سے جا کر 

کو چاہنے   یا مسلم لیگ)ن(  والے  یا ہمارے ملنے  اندر ہمارے عزیز  انہوں نے اسمبلی کے  کری۔ 

والے ملازمین کو بھی عبرت کا نشانہ بناتے ہوئے ایک ایک چھٹی پر دو دفعہ انکوائریاں لگائیں۔ انہوں  

نے ہمارے ساتھ وہ کیا جو کبھی ہم سوچ نہیں سکتے تھے لیکن ان کے ساتھ مسلم لیگ)ن( وہ نہیں  

کرے گی کیونکہ میرے قائد نے یہ نہیں سکھایا اور نہ میرے والدین نے یہ سکھایا۔ یہ اپنے لیڈر کی 

 بات کرتے ہیں۔ )نعرہ ہائے تحسین( 

تو انہوں نے محترمہ کلثوم    بار علاج کا طعنہ دیتے ہیں  بار  یہ  جناب سپیکر! ہمارے لیڈر کو 

نواز شریف کی بیماری کا مذاق اڑایا۔ بستر مرگ پر پڑی ہوئی اپنی بیوی کو اس وقت میاں نواز شریف  

اُس وقت   چھوڑ کر پاکستان آئے جب ان کی حالت بہت خطرنک تھی۔ اگر وہ جیلوں سے ڈرتے تو 

آ گئے   اور یہاں  ہاتھ پکڑا  کا  بیٹی  اپنی  انہوں نے  نہ آتے۔  کر یہاں  پکڑ  انگلی  کی  نواز شریف  مریم 

تھا کہ جیل میں جان ہے۔جیل میں بھی ان کے ساتھ کیا کچھ نہیں کیا گی۔ ان لوگوں  پتا   حالنکہ انہیں

اس چیز کو دیکھا کہ جیل کے اندر اے سی تو نہیں ہے۔ یہ لوگ تو پنکھا دینے والے بھی   بار بار  نے 

تک    chairنہیں ہیں۔ انہوں نے ہمارے قائدین کو انتقام کا ایسا نشانہ بنایا کہ میاں شہباز شریف کو  

نہ دی   chairنہیں دی کیونکہ  انہیں کمر کی تکلیف تھی۔ ان لوگوں نے بار بار یہ کوشش کی کہ انہیں  

جائے اور وہ نیچے بیٹھیں۔ ایک بات یاد رکھیں کہ جو کچھ انہوں نے ہمارے ساتھ کیا ہے اگر ہم نے  

نہ     کی طرف 

 

 

 

 

اپوزیشن ب نواز شریف چل کر  تو محترمہ مریم  یا کچھ کرن ہوتا  ان سے بدلہ لینا ہوتا 

 جاتیں۔ وہ خود ان کے پاس چل کر گئی ہیں تو وزیر اعلیٰ صاحبہ کی عظمت کو سلام۔ )نعرہ ہائے تحسین( 

جناب سپیکر! جب یہ اقتدار میں تھے تو بطور اپوزیشن لیڈر حمزہ شہباز شریف کا نوٹیفکیشن  

اور اپوزیشن کو اپوزیشن کے   تو   roleکرنے کے لئ تیار نہیں تھے  میں دیکھنا نہیں چاہتے تھے۔ یہ 

وہ خلائی مخلوق نے ہ  چاہتے تھے کہ ہم اکیلے ہ دھمالیں ڈالیں۔ انہوں نے جو پودے لگائے تھے 

وہ پودے کہاں تھے؟ کروڑوں پودوں کی بات کرتے   دیکھے کیونکہ ہمیں تو کہیں نظر نہیں آئے۔ 

ہیں، ہمیں کہیں نیٹ پر ہ یہ پودے دکھا دی کیونکہ سوشل میڈیا کے علاوہ ہم نے ان پودوں کی  

campaign    کہیں نہیں دیکھی۔ ان کے لیڈر کبھی بھی آ کر کسی سے ملے، کسی سے بات کی یا کسی
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کے  اراکینچلے؟ ان لوگوں کے قائد نے تو اپنی پارٹی کے پتاکے دکھ سکھ میں شریک ہوئے ہوں تو 

کھ بانٹیں گے؟  
ُ
 جنازوں میں شرکت نہیں کی اور یہ کیا کری گے اور کس کا د

جناب سپیکر!مریم نواز شریف نے الحمدللہ جس دن سے وزیر اعلیٰ کا حل اٹھایا ہے تو دن  

حادثہ  کوئی  جہاں کہیں  ہیں۔  رہ  ہو  دکھ سکھ میں شریک  کے  ایک  ہر  ہیں۔  رہ  کر  رات محنت 

وہاں پر وہ پہنچتی ہیں۔ یہ بتائیں کہ یہ کہاں پہنچے؟ میرا لیڈر الحمد للہ ایک   خدانخواستہ پیش آتا ہے تو 

ہے پتا بہادر لیڈر ہے، نڈر لیڈر ہے اور دلیر لیڈر ہے۔ میرا لیڈر جیل میں کس لئ گی اس کا سب کو  

کہ ایک "اقامہ" کی بنیاد پر جیل بھیجا گی اور ان کا لیڈر منہ پر بالٹیاں پہن کر پھر رہا ہے۔ انہیں سوچنا  

اور  چاہئے کہ مریم نواز شریف نے بالٹی نہیں پہنی، حمزہ شہباز شریف نے سر پر بالٹی نہیں لی تھی 

ان   یہ بالٹیاں  اور میاں شہباز شریف نے بھی نہیں لی تھی لیکن  نواز شریف نے بھی نہیں لی تھی 

لوگوں کے ہ نصیب میں ہیں کیونکہ موت ایک دن آنی  ہے جس کا وقت مقرر ہے۔ اس طرح سر  

اور یہ کہاوت بھی   ڈرا جاتا۔ پنجابی میں ایک شعر کہنا چاہوں گی  پر بالٹیاں پہننے سے موت سے نہیں 

 ہے کہ: 

عطرا  کان 
ُ
د جیوی  یارو   

 

حب ت ُ
ص

دی  بندے   ں چنگے 

ہزارا  آن  ے 
ھ
ل
ُ
ب 

لیئے  نہ   
ُ
مُ بھانوی   ںسودا 

کان لوہارا 
ُ
د  یارو جیوی 

 

حب ت ُ
ص

 ںتے مندے بندے دی 

چنگا بہئے   
 
ج

 

کُن

 
 
ج

 

کُن

پانوی  ہزارا کپڑے  پین   ں 

 )نعرہ ہائے تحسین(                             

جناب سپیکر! اس لئ ہم تو اچھے لوگوں کی صحبت میں الحمد للہ بیٹھتے ہیں، اچھا ہ سنتے ہیں  

اچھا ہ سیکھتے ہیں  ہوا ہے۔  بھائی  اور  اپ پر بھی شور مچایا  اس دن سے میک  ۔میرے بھائیوں نے 

وہ کرلے گی آپ لوگوں کو کیا مسئلہ  کا حق ہے جتنا اس کے پاس ہوگا  اس  عورت سنگھار کرتی ہے 

 ہے؟ آپ لوگوں کی جیبوں سے تو نہیں کررہ۔۔۔ 

 کری۔    please wind upمحترمہ!آپ   : جناب ڈپٹی سپیکر 
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آپ لوگ اٹھتے ہو خواتین پر باتیں کرتے ہو۔ میں خراج تحسین پیش کرتی    : محترمہ رخسانہ کو ثر 

ہوں وزیرخزانہ کو جنہوں نے اتنا اچھا بجٹ پیش کیا۔ ان کی دھمالیں تب بھی بند نہیں ہوتی،یہ نچ  

گانے سے پاکستان نہیں بنا،یہ قربانیوں سے بنا ہےاور شہادتوں سے بنا ہے۔  یہ ابھی پیپلز پارٹی کے  

بارے میں بات کررہے تھے تو پیپلزپارٹی نے بھی لشیں اٹھائیں ان لوگوں کو بات کرنے سے پہلے  

 سوچ لینا چاہئے۔)نعرہ ہائےتحسین(  

رہے ہیں یہ ہمیں اس کے کام اور کارنمے  بتائیں ۔ میرے  لے جس لیڈر کا یہ بار بار نم  

ہوتی ہےوہ  اٹھ کر کھڑے ہو کر کہتے ہیں کہ ہمارے حلقے میں کچھ بھی    speechجس بھائی یا بہن کی  

نہیں ہوا۔ارے بھائی جب آپ کی گورنمنٹ تھی تو آپ نے کیا کیاوہ تو بتائیں؟کرپشن کے علاوہ  

احمد بزدار کو آگے شیشہ بنا کر   کچھ کیا؟کرپشن کے علاوہ کچھ بھی نہیں کیا۔ انہوں نے جناب عثمان 

 رکھا ہوا تھا۔ باقی کام جو پیچھے کررہے تھے وہ آپ لوگوں کو پتا ہے۔۔۔ 

 جی،محترمہ!بہت شکریہ۔   : جناب ڈپٹی سپیکر 

 مجھے وقت دیجیئے ۔    Pleaseجناب سپیکر!    :محترمہ رخسانہ کو ثر 

 کری۔    please windupآپ : جناب ڈپٹی سپیکر 

ثر  کو  ہون چاہئے ملک  :محترمہ رخسانہ  گزار  کو شکر  کا شکریہ۔ان  وقت دینے  کا  جناب سپیکر!آپ 

محمداحمد خان کا بھی اور آپ کا بھی کیونکہ آپ ہماری حق تلفی کرلیتے ہیں لیکن ان کے ساتھ بہت اچھا 

 کرتے ہیں ۔اس کے باوجود یہ بار بار آپ کو بھی سیکھاتے ہیں۔ نہ تو اسمبلی میں آپ نئے ہیں ۔۔۔ 

یات کو برقرار نہیں رکھنا۔ ہم نے اس کو دفن ا محترمہ ! دیکھیں ہم نے پرانی رو    :جناب ڈپٹی سپیکر 

 !ءکا ذکرن ہے اور نئی شروعات کا آغاز کرن ہے۔ محترم جناب حسن  

 الرحیم۔ اے اللہ تیری عبادت کرتا ہوں اور تجھ سے مدد مانگتا  بسم اللہ الرحمٰ   : کاء ذجناب حسن  

 ہوں۔ میں اللہ تعالیٰ کا بڑا مشکور ہوں کہ انہوں نے مجھ پر مہربانی کی اور میں یہاں اسمبلی میں آیا۔ 

جناب سپیکر!میں آپ کا بڑا مشکور ہوں کہ آپ نے مجھے موقع دیا۔ اپنے لیڈر عمران خان  

کا  بھی کہ جنہوں نے مجھ پر اعتماد کیا اور مجھے ٹکٹ دی۔میں اپنی عوام کابھی شکرگزار ہوں کہ  جنہوں  

 

ے

کو نے خان کے نظری  امیداوار  اور خان کے  اور مشکلات کے ساتھ خان کے نظریے  پر ،گھٹن   
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جتوایا۔میں نے جب اس کتاب کا مطالعہ کرن شروع کیا جب دوسری لئن پڑھی تو مجھے بڑا افسوس ہوا 

کہ ابتدا ہ میں مجھے جھوٹ نظر آیا یعنی شروع ہ میں اس کام میں نحوست پڑ گئی۔ اس میں یہ عبارت  

فروری  8لکھی ہوئی تھی کہ پنجاب کے عوام کا ووٹ لے کر ،عوام نے ان کو ووٹ نہیں دیا۔ عوام نے  

بنا کر    47کا جنہوں نے فارم    s  RO’کو ان کو بہت بری طرح ہرایا ہے۔ ان کو شکریہ ادا کرن چاہئے  ان 

نے   کرن چاہئے جنہوں  ادا  کا  لوگوں  ان  کو شکریہ  ان  جتوایا۔  کو  کر    recountingان  لگا   ے 
ھب

ن

ب

میں 

کو ہرایا۔ عوام نے ان کو ووٹ نہیں دیا۔ یہ لئن اگر منسٹر صاحب لکھوا دیتے یا   candidateہمارے  

کی   اس  ہے۔  زیادتی  بڑی  یہ  تو  گی  ہو  دی  پڑھ  نے  انہوں  اور  ہوگی  آئی  کوئی چٹ  بھی  کو  ان  شاید 

correction   اور کرلیں کیونکہ ان کے لئ فائدہ ہوگا کیونکہ انہوں نے دوبارہ بھی الیکشن لڑن ہے 

اتنا    throughکے    RO’sانہ  اٹھائی،  اتنی تکلیف  وہ بیچارے بہت دکھی ہیں کہ ہم نے  تو  لڑن ہے 

جھوٹ بول اور قوم کے ساتھ غداری کی تو وہ دوبارہ ان کا ساتھ نہیں دی گے۔ جب میں آگے بڑھا تو 

ملازمین   1100سے    PHAانہوں نے مزدور کے روزگار کی بات کی  لیکن  انہوں نے فیصل آباد میں  

کی تنخواہوں میں اضافہ کیا؟ مزدور تو پھربھی پس رہا   ں کو نکال دیا۔ وہ کون سے مزدور ہیں ک مزدور 

والوں   1200سے   1100میں    waste managementہے۔   نہیں   کو   لیبر  تنخواہیں  تک  ابھی 

 ملیں۔آپ اس بجٹ میں جن ڈیپارٹمنٹ کی تنخواہیں رکی ہوئی ہیں ان کو کم از کم جاری کردی۔ 

 نہ بنائیں۔ videoجناب احمد مجتبیٰ صاحب!آپ   : جناب ڈپٹی سپیکر 

 نہیں ہے جو آپ کہہ رہے ہیں۔   videoاصلی ہے دوسری    videoجناب سپیکر!یہ   : کاء ذ جناب حسن     

 مل جائے گی۔   videoنہیں ہے۔ آپ کو یہاں سے  video allowیہاں : جناب  ڈپٹی سپیکر 

نم :کاء ذ جناب حسن   کا  نوازشریف  نے  پر میں  وہاں  تو  گی  کی طرف  میں جب مزید آگے ہیلتھ 

نم آیا،اور جب میں   کا  وہاں پر بھی نواز شریف  تو  پڑھا،میں ایجوکیشن ڈیپارٹمنٹ کے صفحہ پر گی 

 کی طرف آیا تو تب بھی نواز شریف کی تصویر  آئی۔ مجھے حیرانی اس بات کی ہے کہ ان کو 
 
ج

 ت ک
ی

رمضان 

عوام کا ہے اور تصویری نواز شریف کی    پیساکس قسم کی احساس کمتری ہے؟کس چیز کی محرومی ہے؟  

لگ رہ ہیں۔ میاں نوازشریف نے کون سا ایسا کارنمہ کردیا ہے کہ جو میاں نوازشریف کی تختیاں  

 لگائی جارہ ہیں۔۔۔ 
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 )اذان ظہر( 

 صاحب! ءکا جی،حسن ذ : جناب ڈپٹی سپیکر 

ایک  :   کاء ذ جناب حسن   لزمی    requestجناب سپیکر!میں نے  کرنی تھی کہ جو بھی ہسپتال بنیں 

کا فائدہ پاکستان کی ہر عوام کو تھا جس کے پاس شناختی  از کم جو ہیلتھ کارڈ تھا اس ہیلتھ کارڈ  بنائیں۔ کم 

کارڈ تھا چاہے وہ جس جماعت کا بھی ہو وہ اس کا فائدہ اٹھاتا تھا تو ہیلتھ کارڈ ختم ہوگیہے۔ آپ  بیشک 

اور    ہو۔  فائدہ  کا  تاکہ عوام  کارڈ شروع کردی  از کم ہیلتھ  کم  نم لکھیں لیکن  کا  نواز شریف  پر  اس 

ہسپتالوں میں ایسے  ڈاکٹرز لے کر آئیں جس میں میاں نواز شریف کا علاج  بھی پاکستان میں ہو۔ میرا 

اتنی   اور بڑے بڑے آپریشن ہوتے ہیں کوئی  پر  بڑے بڑے علاج ہوتے ہیں  خیال  ہےکہ یہاں 

نی قسم کی یا کوئی ایسی بیماری نہیں ہے کہ جو آپ کہیں کہ میاں نواز شریف کا علاج پاکستان نہیں ؤگھنا

 ہو سکتا۔ 

  

 ت 
ی

 کی بات کررہا ہوں تو آپ نے  دوسری بات یہ ہے کہ  میں رمضان 
 
ج

ک

ارب روپے  ۔ 30

 میں لگائے ہیں تو یہاں پر آپ نے لکھا ہے کہ  
 
ج

 ت ک
ی

ہے۔ اس   ہوالوگوں کو فائدہ  6479000رمضان 

ان کے پاس ہے جس سے پتا لگے کہ یہ   کو  genuineمیں کون سا پیرامیٹر  ؟یہ  لوگوں  رہا ہے   مل 

پسند لوگوں کو مل رہا ہےاگر ایک محلے میں پچاس گھروں کو دے رہے ہیں تو پچاس    صرف پسند  اور ن

گھروں  کو نہیں مل رہا  تو اس کا مطلب یہ ہے کہ وہ نفرت کی فضا اور پھیل رہ ہے۔ میں آپ  کو ایک  

 چھوٹا سا واقعہ سناتا ہوں کہ میرے علاقے میں محلہ عثمان غنی ہے وہاں پر ۔۔۔ 

 کری۔    please wind upآپ   : جناب ڈپٹی سپیکر 

ڈی سی    windupجناب سپیکر!میں ایک منٹ میں    :کاء ذ جناب حسن   ۔ اس محلے میں  کرتا ہوں 

کے پاس اسُ راشن کی لسٹ تھی ، میں یہ آپ کے فائدہ کے لئ بتا رہا ہوں، میں  راشن کی تقسیم کی 

خاندانوں کی لئن لگی ہوئی تھی جناب چودھری صاحب   150سے  100بات کررہا ہوں اور کم از کم  

کہہ رہے ہیں کہ تجھے دینا ہے،تجھے نہیں دینا ، تجھے دینا ہے اور جن کو دے رہے تھے وہ خواتین بول  

۔  

ے

پڑی کہ  آپ ان کوکیوں روک رہے ہیں تو انہوں نے کہا کہ انہوں نے ہمیں ووٹ نہیں دی 
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اڑا   کا مذاق  اور آپ غربت  انہوں نے کہا کہ آپ لوگ ایک غریب آدمی کی تذلیل کررہے ہیں 

 رہے ہیں۔۔۔)قطع کلامیاں( 

MR DEPUTY SPEAKER:   No cross talk. 

حسن   کیا 100سے100وہ  : کاء ذ جناب  فائدہ  کو  آپ  اور  گئے  چلے  واپس  سے  وہاں  گھرانے 

ارب روپے ضائع ہیں بیشک    30ہوا؟آپ کا وہاں جو سارا لسٹ کا ڈرامہ تھا وہ ختم ہوگی۔آپ کےیہ  

وہ ایجوکیشن پر لگائیں،بیشک ہیلتھ کارڈ بنائیں اور ہیلتھ پر لگائیں یا جو مرضی کرلیں لیکن عوام نے اب 

بتا      فروری کو عوام نے ان کو    8مسلم لیگ )ن( کو ووٹ نہیں دینا۔ چار چار باریاں لینے کےباوجود بھی  

 یا کہ یہ لوگ کہاں کھڑے ہیں۔۔۔ 

سپیکر  ڈپٹی  کا   ء ذکا حسن    : جناب  بہت   pointصاحب!آپ  ہے  ہوگئی  مکمل  بات   کی  آگیآپ 

شکریہ۔جی،محترم جناب محمد سبطین رضا!۔۔۔موجود نہیں ہیں۔ محترم جناب محمد کاشف!۔۔۔موجود  

 نہیں ہیں۔ محترم جناب خالد محمود رانجھا!۔۔۔موجود نہیں ہیں۔ محترم جناب احمد مجتبیٰ! 

 الرجی ۔بسم اللہ الرحمٰ الرحیم۔ میرا نم احمد  : جناب احمد مجتبیٰ چودھری 

 

ن

ط
ٰ
ن 

 

ش
ل

ا اعوذ باللہ من 

ہوا ہوں اور میں اپنے  electفیصل آباد سے رک پنجاب اسمبلی  99مجتبیٰ چودھری ہے میں پی پی ۔

 میں سے آیا ہوں ۔ranksکا بھی رک  ہوں اوراُن کے  ISFقائد عمران خان کی 

خ ہوتے            
ُ
دو ر اور معیشت ایک ہ سکے کے  جناب سپیکر !میں یہ بتان چاہتا ہوں سیاست 

ایوان میں موجود    sacredکے ساتھ موجود ہیں ،  mandateہیں۔ اہم اس ایوان میں موجود ہیں،

پاس ہوتے ہیں  جو قانون سازی ہوتی  ہے ،جو   billیہاں پر جو    throughہیں ،عوام کی طاقت کے  

بجٹ پاس ہوتے ہیں وہ اس لئ پاس ہوتے ہیں کہ ہمیں عوام کی طاقت یہاں تک پہنچاتی ہے  اور اُن  

یہاں پر جو بھی کارروائی ہوتی ہے وہ چلتی ہے۔ یہ ایوان صرف اس    throughکے اظہار  رائے کے  

لئ مقدس نہیں ہے  کہ ہم االلهتعالیٰ کے پاک کلام کے سائے تلے اس اجلاس کی کارروائی کرتے  

 طاقت  کا سر چشمہ عوام ہوتی ہے اور یہاں  پر عوام کی جو رائے  نکہہیں  یہ اس لئ بھی مقدس ہے کیو 

 occupiedکو  seatsکی    treasuryہوتی ہے اُس کا اظہار ہوتا ہے۔ میں یہ  بتا ن چاہتا ہوں کہ یہ جو  

کر رہے ہیں یہ نجائز طریقے سے یہاں تک پہنچے ہیں ۔یہ لو گ جو ہمارا بوسیدہ  سیاسی نظام  ہے اُس  کی  
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اندر   بتان چاہتا ہوں کہ جب تک  سیاسی نظام  کے  یہ  اور  transparencyنجائز  پیداوار ہیں میں 

legitimacy  نہیں آتی تب تک وہ  نظام ترقی نہیں کر سکتا ۔ 

جناب سپیکر ! ہمارے ملک کا جو سب سے بڑا مسئلہ غربت ہے جب تک ہم لوگ غربت کو اس ملک               

اور مزدور کی حالت بہتر  نہیں ہو گی تب تک یہ   سے ختم  نہیں کری گے ،جب تک یہاں پر کسان 

ملک ترقی نہیں کر پائے گا اور ترقی کرنے کے لئ یہ لزم ہے کہ ہمارا جو سیاسی جمہوری نظام ہے اسُ  

آئے۔ میں یہ بتا ن چاہتا ہوں کہ میرا تعلق  ایک دیہاتی حلقے سے ہے میں   legitimacyکے اندر  

ہزار ووٹ 80ہزار ووٹ لے کر  اس ایوان کا رک بنا ہوں،میرے ضلع سے خیال احمد کاسترو  56

ہزار  ووٹ لے کر    23لے کر اس ایوان کے رک بنتے ہیں محترمہ مریم نواز شریف لہور شہر سے  

اس   ھول چھونکنے کے  مترادف ہے۔ 
ُ
د یہ عوام  کی آنکھوں میں  ایوان کی رک بن جاتی ہیں   اس 

ایوان کی رک بنن  اُن کو ہم  لوگوں   صوبے کی جو شخصیت، جو محترمہ اس  کے لئق بھی  نہیں تھی 

وہ ووٹ کو    ، وہ ووٹ کو عزت دو کا نعرہ کہا ں پر گی  نے پورے صوبے کی سربراہ سونپ دی ہے۔ 

وہ بھی محترمہ کے   اور   دیا ہے  روند   توں تلے  جو  تو  کو  س  آپ نےاُ  ؟  گی  پر  کہاں  بیانیہ  کا  دو  عزت 

Gucci and Louis Vuitton  کے جوتوں کے تلے  نہیں، آپ نے اسُے بھاری بھرکم بوٹوں

 تلے  روند دیا ہے۔  

کچھ               اُن سے  الرحمٰ یہاں موجود نہیں ہیں۔  میرے  خزانہ جناب مجتبیٰ شجاع   !وزیر  جناب سپیکر 

سوال ہیں میں چاہوں گا  کہ  یہ ریکارڈ پر آئیں اور ان کے جوابات بھی وزارت خزانہ اور وزیر خزانہ  

تو    studyکو    estimateجناب مجتبیٰ شجاع  الرحمٰ خود ہمیں مہیا کری ۔ میں  بجٹ کے   کرتا ہوں 

کہ   ہوں  دیکھتا  جو    social sectorمیں  nominal valueمیں   governmentکی 

spending    وہ کہ    increaseہیں  بتایا جائے  رہ ہیں مگر ہمیں   as a percentage ofہو 

GDP per capita  اورadjusted inflation  کیا یہincrease    ہو رہ ہیں یاdecrease 

ہیں؟  رہ  جو  ہو  وہ government expenditure, social sectorہمارا  ہے  میں 

decreaseہیلتھ میں ہو ، ایجوکیشن میں ہو یا  ہو رہا ہے ،وہ چاہے water and sanitation   کے 

اندر ہو ۔میں یہ بھی بتا ن چاہتا  ہوں کہ  ہماری جو  اس  وقت  کی حکومت یہ نجائز حکومت ہے انہوں 

بجٹ  کے  ہیلتھ  ہمارے  پاکستان   decreaseبجٹ adjusted inflationپر    نے  جو  ہے    کیا 
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کےاندر  اُس  تھا  پروگرام  ہیلتھ  انصاف  کا  انصاف  آ cutsتحریک  لوگوں    ئے لے  ہیں۔ہم 

تھی اسُ  capacityکی  thousand beds 50جو گورنمنٹ کی    throughایک پروگرام کے   نےاس 

کی doubleسے  thousand beds 50کی private sectorکو   پاکستان  ایک  یہ  تھا   دیا   کر 

کا   ہ social sector developmentتاریخ  بہت  اور  منفرد  ہ  نہایت  ایک  کےاندر 

innovativeپروگرام تھا جس کو ان لوگوں نے ۔۔۔ 

 کری۔ please windupجی، احمد صاحب!  :   جناب ڈپٹی سپیکر 

دیا   completely dismantleجناب سپیکر !جس کو انہوں نے  : جناب احمد مجتبیٰ چودھری  کر 

رہ رہے    90میں  1978ہے ۔میں یہ بتان چاہوں گا اگر چین کے اندر   اندر   فیصد لوگ سطح غربت کے 

صرف  2014تھے   اندر  کے  غربت   سطح  اچھی   1تک  بھی  لوگ  ہم  تو  ہیں  جاتے  رہ  گ  لو  فیصد 

economic policy    کےthrough    غربت سے  اپنی عوام  کو باہر نکال سکتے  ہیں اور یہ صرف  تب ہ

ممکن ہے کہ جب ہم لوگ اپنے ملک میں حقیقی جمہوریت لے کر آئیں گے۔آخر میں  یہ بتا ن چاہتا ہوں کہ  

شاءااللهتعالیٰ    میرے جیسے اور کروڑوں سیاسی کارک  ان   tigerجب تک عمران خان  کے سپاہ،عمران کے  

  گی ۔ ئے یہاں پر  زندہ ہیں اس ملک میں حقیقی آزادی آ 

 احمد  مجتبیٰ صاحب ! بہت شکریہ ۔جی، جناب اسُامہ فضل  ! : جناب ڈپٹی سپیکر 

 ر کرن چاہتا ہوں :۔ جناب  سپیکر !آخر میں ایک شعر نذجناب احمد مجتبیٰ چودھری:

 جی، شعر سنا دی ۔ : جناب ڈپٹی سپیکر 

 جناب  سپیکر ! میں یہ عرض کرن چاہتا ہوں کہ : :جناب احمد مجتبیٰ چودھری 

   

کیتی    

ے  

ن راکھی  دی  کنڈیاں  تے  کیکر   اسیں 

آں  رے  دے  باغاں   تے  آں  رے  وی   مالی 

ا 

 

 
ک   

ے  

ن شکار  دا  سوراں   تے  کتیاں    اسیں 

آں   رے  دے  آں، تے شیراں   رے  وی   شکاری 

 

 جی، اسُامہ  فضل صاحب ! : جناب ڈپٹی سپیکر 
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جناب  سپیکر ! میں سب سے پہلے شکر گزار ہوں اپنی پارٹی قیادت کا  کہ جنہوں   :جناب اُسامہ  فضل 

اور آپ   ایوان کا حصہ ہوں   اس  نے مجھ پر اعتبار کرتے ہوئے مجھے یہ موقع فراہم کیا  کہ میں آج 

اسُ کے بعد میں اپنے حلقہ پی پی ۔ ۔  کا شکر 206سب کے سامنے کھڑا ہوں  ضلع خانیوال کی عوام 

 گزار ہوں ۔ 

 order in the House pleaseجی، جناب ڈپٹی سپیکر :

ضلع خانیوال کی عوام کا  شکریہ ادا کرتا  206جناب سپیکر ! میں اپنے حلقہ پی پی۔   :جناب اُسامہ فضل 

ادنیٰ مجھ  ایک    ہوں کہ جنہوں نے  پر،  ورکر  ایک سیاسی  پر،  اعتبار  student of lawکارک   پر 

 کرتے ہوئے اپنی نمائندگی کا موقع دیا ۔ 

ڈپٹی سپیکر: صاحب! Order in the House  جناب  حیدر  علی  آغا  خاموشی kindlyجی، 

 اختیار کری ۔

 Sorryجناب سپیکر ! :غا علی حیدر آ

 ایک معزز ممبر یہاں پر بات کر رہے ہیں  تو  دو نوں اطراف سے خاموشی سے سنیں۔    جناب ڈپٹی سپیکر :

ی ٰ colleagueجناب سپیکر ! میرے فاضل    :جناب اُسامہ فضل   

ن

 

ج ن
م

  سے جناب  احمد 

 

 

 

 

اپوزیشن ب

کی بات کی تو میں ان سے یہ پوچھنا چاہتا ہوں    holinessاور     sacrednessنے جیسے اس ایوان کی  

ایوان ہے ،  اس صوبے کا سب سے اعلیٰ ایوان ہے  کیا کسی بھی مجرم کو ،کسی    sacredکہ کیا جو ایک  

بھی چو ر کو ،کسی بھی توشہ خانہ کے چور کو، گھڑی چور کو اور کسی بھی قومی خزانہ کے چور کا  نم یا اُس کی  

ایوان میں  دی جا سکتی ہے ؟کیا ہم یہ   کر سکتے ہیں کہ یہ جو    allowتصویر  لنے کی اجازت اس اعلیٰ 

کی    sacredایک   اس  ہے  اپنے    sanctity ruinایوان  میں  اور  ہوں  یہ سمجھتا  کی جائے؟میں 

کروں گا    requestفاضل دوستوں سے بھی اور اپنے اپوزیشن میں بیٹھ ہوئے دوستوں سے بھی یہ  

کیا جائے۔ یہ   banاور آپ سے بھی گزارش کروں گا کہ یہ چوروں کی تصویری    اس ایوان میں لن  

ملک کے  خزانے کو چوری کیا گی ہے ، یہ جو ہمارے  اس ہنستے کھیلتے صوبے   کو پنکی  پیرنی اور  گوگی کے 

حوالے  کیا گی  ہے،  وسیم اکرم پلس بزدار کی شکل میں اُن  نلئقوں کے حوالے  کیا گی ہے  اُن کانم لینا  
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اُس کی تصویروں کو اس ایوان میں لے کر آن اس   اور  اور اس چوروں کے سربراہ ،سرغنہ  کا نم لینا 

 ایوان کا  استحصال کرنے کے مترادف ہے ۔ 

کیا جائے نہ  ان چوروں کی     banجناب سپیکر ! میں آپ سے یہ گزارش کروں گا کہ ان کو  

تصویروں کو ،نہ ان کے نموں کو یہاں پر لے کر آئیں ،نہ اس ایوان کاحصہ بنائیں۔ میں آپ سے 

گزارش کروں گا  کہ یہ معززممبران جب جب  اُس چور کا نم لیں، اُس گھڑی چور کا نم لیں جس نے  

معاشرے میں نہیں بلکہ پوری دنیا میں ہمارا استحصال کروایا ہے تو میں  آپ سے گزارش کروں گا کہ  

اُس کو ریکارڈ کا حصہ نہ بنن دیا جائے اسُ کو ریکارڈ سے حذف کیا  جائے۔اب میں گزارش کروں گا  

 کہ  میرا تعلق  ۔۔۔)قطع کلامیاں( 

 جناب سپیکر ! یہ معزز ممبران سننے کا حوصلہ رکھیں ۔۔۔ 

جی، معزز ممبران سننے کا حوصلہ پیدا کری آپ یوں نہ کری ۔آپ   میری بات    :  جناب ڈپٹی سپیکر 

اختیار کری۔  Order in the House pleaseسنیں۔  اپوزیشن کے ممبران خاموشی  آپ  

  پر بیٹھ ممبران نے حوصلے کے دیکھیں میری بات سنیں جب آ پ بات  کر رہے تھے  

 

 

 

 

تو حکومتی ب

ساتھ آپ کی  بات سنی ہے تو آپ  بھی سننے کا حوصلہ رکھیں۔  آپ اس  طرح نہ کری بلکہ ہاؤس کے  

decorum  کا خیال رکھیں۔ جی، بیرسٹر صاحب! آپ اپنی بات جاری رکھیں۔ 

کرتے ہوئے  اپنی بات کی ہے    secondجناب سپیکر! میں نے آپ کی بات کو  : جناب اسامہ فضل 

مہربانی یہ بھی  سننے کا حوصلہ رکھیں۔  دیکھیں  میرا تعلق اس سیاسی جماعت    ہ ا ان سے کہیں  کہ برالہٰ

 سے ہے ۔ 

کو  : جناب ڈپٹی سپیکر  اسس طرف سے کسی   بھی معزز ممبر  نہیں کری    interruptدیکھیں، آپ  

گے۔  آپ اب خاموشی اختیار کری گے۔  آپ اپنی باری پر  جو مرضی بات کری ۔ معزز ممبر کو بات 

 کرنے دی  اس طرح نہ کری۔  

اسامہ فضل  پیدا  : جناب  کا حوصلہ بھی  اب سننے  کہ  گا  گزارش کروں  ان سے  جناب سپیکر! میں 

اورایوان کی بالدستی کی بات میرے فاضل  دوست نے ہ کی ہے sanctityکری۔  یہ  ایوان  کی  

میں تو صرف  یہ بتا رہا ہوں، میں ایک لء کاسٹوڈنٹ ہوں کہ کس   طرح  سےہم  اس ایوان کی بالدستی  
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 ، الحمدللہ  اس جماعت کے قائد نے   کو یقینی بنا سکتے ہیں؟  دیکھیں میرا جس جماعت سے تعلق ہے  

الحمدللہ مجھے  اس قابل سمجھا    ہے تو میں آج آپ کے سامنے کھڑا ہوں ۔  میرا قائد وہ قائد ہے  جس  پر  

جب جب جتنے بھی  مظالم ڈھائے گئے   اس نے اپنا فیصلہ اللہ پر چھوڑا ہے۔ اللہ پر اپنا فیصلہ چھوڑنے کا 

  پر بیٹھہوئے ہیں  اور یہ انُ پر خدا  کا عذاب  

 

 

 

 

آج یہ نتیجہ ہے  کہ ہم سب آپ کے سامنے   حکومتی ب

نزل ہے  تو یہ اس  طرف بیٹھ ہوئے ہیں کیونکہ جو  انہوں نے اس قوم کے ساتھ پچھلے پانچ سالوں   

پر   Budget Book ایک  ہ اچھا کام  د کھادی۔ یہ ہماری  میں کیا ہے ۔ میں کہتاہوں کہ  یہ کوئی  اپنا

ہے  comprehensive and detailed budgetبات کرتے ہیں  تو میں  کہتا ہوں کہ یہ اتنا

کہ اس  میں ہر چیز پر بات کی گئی ہے ۔وزیر اعلیٰ  پنجاب مریم نواز شریف اور فنانس منسٹر صاحب ایسا  

بجٹ پیش  کرنے پر مبارکباد کے مستحق ہیں۔  میں اپنے ایوان اور آپ  کے توسط سے  اپنی  وزیر اعلیٰ  

اتنا   اور ہمیں  اس قابل سمجھا   کرتا ہوں کہ جنہوں نے  مجھے  کو مبارکباد پیش   detailedصاحبہ 

budget  دیا۔ 

MR DEPUTY SPEAKER: Order in the House. Please order in the House. 

فضل  اسامہ  سے  :جناب  ہمیشہ  پنجاب  جنوبی   ہے۔  سے  پنجاب  جنوبی  تعلق  سپیکر!میرا  جناب 

اس بجٹ میں ایجوکیشن کے لئ   بتان چاہتا ہوں کہ  یہ  آیا ہے۔  میں  اختیار  کرتا  پسماندگی کی شکل 

595، روپے8۔ارب  میں     رکھےکروڑ  حلقہ  میرے  کہ  گا  کروں  درخواست  یہ  میں  تو  ہیں  گئے 

  SNE and funds pendingہوچکا ہے  اس کی  approveگورنمنٹ گرلز کالج، مخدوم پور  

یہ   تو میں فنانس منسٹر سے  از جل    requestہیں   گا کہ  اس کے لئ فنڈز کو جل  میں   ADPکروں 

اس کے لئ   اور  پر     funds allocationشامل  کیا جائے  کی جائے تاکہ ہم اپنی بچیوں کی تعلیم 

focus گھر بنائیں گی۔   کرسکیں کیونکہ اگر آج ہم اپنی بچیوں کو تعلیم دی گے تو  کل کو وہ ایک اچھا 

ڈپٹی سپیکر: اپنی  Pleaseبیرسٹر صاحب! جناب  کے    speech windupآپ  آپ  کری،  

 سیکنڈ کا وقت ہے۔ 30پاس آخری 
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میں  آپ کو یہ بتان چاہتا ہوں  کہ نوازشریف ایگریکلچریونیورسٹی  جناب سپیکر! جناب اسامہ فضل:

ہوچکی  ہے تو میں  منسٹر  فنانس سے گزارش  کروں گا کہ  اس کو   جل از    feasibility approveکی  

 سکیم میں شامل کیا جائے۔   ADPجل ضلع خانیوال  کے 

جناب سپیکر! میں آپ سے  ہیلتھ کے حوالے سے گزارش کروں گا کہ   اس  بجٹ میں ہیلتھ 

کروڑ روپے  رکھے گئے ہیں  تو میری یہ درخواست ہوگی  کہ میرے حلقہ  کے  62ارب، 473کےلئ   

سروسز   ایمرجنسی  کوئی بھی  وہاں قریب  تو  ہوتا ہے  ایکسیڈنٹ  کوئی  پر جب بھی  وے  موٹر  قریب  

میں اپ    THQکو    RHCموجود نہ ہیں  تو میں آپ سے گزارش کروں گا کہ  عبدالحکیم روڈ پر واقع

 دی جائیں۔    emergency servicesگریڈ کیا جائے اور وہاں ٹراما سنٹر  اور 

جام امان اللہ   بیرسٹر صاحب ! آپ کا پوائنٹ آگی ہے۔ بہت شکریہ۔  جی، اب  جناب جناب ڈپٹی سپیکر:

 ا پنی بات کری۔ 

 جناب سپیکر! آپ نے ہمارے ممبران کو کم وقت دیا ہے۔ : جناب حسن ذکاء 

 حسن صاحب! آپ  کو  بھی پورا وقت  اور موقع دیا گی ہے۔جی، جام صاحب! :جناب ڈپٹی سپیکر

 الرحیم۔  بہت شکریہ۔ جس طرح ابھی میرے  بھائی بیرسٹر بسم اللہ الرحمٰ جناب جام امان اللہ:

صاحب فرمارہے تھے کہ  ان  کو عمران خان کی  تصویر  دیکھ  کر تکلیف ہوتی ہے۔  تو میرے بھائی  آپ  

کے بیگوں پر جو تصویر چھپی ہوئی ہے اس کو دیکھ کر پورے پاکستان کو تکلیف ہوتی ہے۔ آپ  کے جو 

میں چور ہیں اور جو لندن میں چور ہیں اور جو ہر جگہ چور ہیں ، جو مینڈیٹ چور ہیں  توان کو ہم فارم    پانما

والوں کو ایوان  میں دیکھ  کر بہت تکلیف ہوتی ہے۔  ہم  یہاں پر  اپنے لئ بجٹ مانگنے نہیں آئے    45

فارم   ان  ہم   خان  47بلکہ  عمران  پر  یہاں  ہم  ہیں۔  آئے   نکالنے  سے  یہاں  کو  چوروں  مینڈیٹ 

یا ان کی شکلیں  دیکھنے نہیں آئے اور کروڑ  12کامقدمہ لڑنے آئے ہیں۔  ہم یہاں لہور کی بتیاں 

 شاءاللہ تعالیٰ ہم اس کا تحفظ  کری گے۔   عوام نے اس اسمبلی کو جو  مینڈیٹ دیا ہے ان

 لہور  تختجناب سپیکر! میرا تعلق ضلع رحیم یار خان سے ہے ۔ رحیم یار خان کے لوگ  

کے بارے میں بہت عجیب جذبات رکھتے  ہیں لیکن  مجھے بہت عجیب لگتا تھا کیونکہ  میری بیشتر زندگی  

رودشریف پڑھتا ہوا اندر  ۔ 23لہور میں گزری ہے لیکن جب  
ُ
فروری کو میں اس دروازے سے د
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میں گوالمنڈی اور قصور کے لوگ دیکھے تو میرا  ماتھا  ٹھنکا کہ میرے شہر   lobbiesآرہا تھا  تو میں نے  

ور سے    600لہور کے  بارے میں ٹھیک ہ جذبات رکھتے ہیں  کہ ہمارے      تختکے لوگ     
ُ
کلومیٹر  د

ور کھڑے تھے اور یہاں600آئے ہوئے لوگ یہاں سے 
ُ
میں  پورا گوالمنڈی بھرا   lobbiesمیٹر د

کلوگرام کا وزنی بجٹ دیکھا  تو اس میں ہمارے علاقے کےلئ  9ہوا تھا اور رہ سہی کسر جب میں نے  

 کے گردونواح کےلئ تھا۔  اس  کچھ بھی نہیں تھا سب کچھ لہور اور 

جناب سپیکر! ہمارا شہر آبادی کے لحاظ سے آپ کے شہر بہاولپور سے بڑا ہے لیکن ہمارا شہر  

شہر آبادی  کے لحاظ سے سکھر سے بڑا  ہےلیکن ہمارا   ا میگا سٹی نہیں ہے  اور  آپ  کا شہر میگا سٹی ہے۔  ہمار

لہور کےلئ نفرت کا سبب  ہے  کہ آج  اس   تخت شہر میگا سٹی نہیں ہے  اور  سکھر میگا سٹی ہے تویہی   

خوبصورت  ایوان میں ہمارے  ضلع سے صرف ایک نمائندہ آپ کی جماعت کا جیت کر آیا ہے۔ اگر  

کلوگرام  کا ایک اور ایسا بجٹ  جب ہمارے حلقہ کی عوام  9یہی حال رہا اور اسی طرح کا  انشاءاللہ تعالیٰ  

وال نہیں   کا  کوئی  ٹکٹ لینے  نے اپنے لئ  دیکھ لیا تو اگلے الیکشن میں ہمارے ضلع سے   آپ کی پارٹی 

گل ہو گئی اے۔ان کو بھی سمجھ    ی ہوگا کیونکہ اگلے الیکشن میں آپ کی یہ بات  بھی نہیں چلنی کہ ساڈ

 آگئی ہے کہ ان کی کوئی بات نہیں ہوتی۔ 

کے   پنشن  میں  علاقے  ہمارے  تو  کروں  بات   پر  تعلیم  میں  سپیکر!    611جناب 

 

ز
 س
کن

pending    ان میں سے  64سو  8لکھ  12کروڑ 39ہیں جن کی مالیت اور     17روپے بنتی ہے 

 

ز
 س
کن

لکھ روپے بنتی ہے لیکن دیکھیں کہ بجٹ  64کروڑ3ایسے ہیں جو لوگ وفات  پاگئے ہیں ان کی  مالیت  

 میں ان کے لئ ایک  روپیہ بھی نہیں رکھا گی۔  

    ایسے سکولز ہیں جو اپ گریڈ نہیں ہوئے۔  میرا حلقہ 52جناب سپیکر! ہمارے حلقہ میں  

پی۔ پر صرف  261پی  وہاں  کا حلقہ بھی ہے۔  خزانہ  وزیر  ایک  اور کوئی بھی  14جو  ہیں   ہائی سکولز 

سکول پچھلے پچاس سالوں سے  اپ گریڈ نہیں ہوا۔  میرے حلقہ کی سڑکوں کی یہ حالت ہے کہ  

وہ بالکل   ہیں  مرہ  استعمال کےلئ  روز  کی   عوام    جو  تو ٹھیک  ہیں لیکن  وہ سڑکیں شوگر مل تک 

 خراب ہیں۔  

جناب سپیکر! میرے حلقہ کا یہ عجیب الیکشن ہے  کہ  میرے حلقہ کی عوام نے کبھی بھی اس  

چیز کی ڈیمانڈ نہیں  کی  کہ ہمیں سڑکیں ، بجلی یا گیس چاہئے  انہوں نے ہم  سے ڈیمانڈ کی تو صرف ایک  
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سے وفا کرکے  یہاں بیٹھ ہوئے ہیں  اور  804سے وفا تو  ہم سب  قیدی نمبر 804ڈیمانڈ کی کہ  قیدی نمبر 

 انشاءاللہ تعالیٰ ہم  تا حیات ان سے وفا کری گے۔ حقیقی تبدیلی یہ تھی کہ  یہ جو الیکشن تھا یہ حسب نسب

د ٰ
 
میرے حلقہ کے زیادہ تر لوگ پنجابی ہیں لیکن انہوں نے مجھے ووٹ دیا ۔ میرے لیڈر    ہ تھا،  سے علی

حقیقی تبدیلی یہ بھی ہے    ، مذہبی تفریق کے ساتھ ساتھ  برادری ازم بھی ختم کردیا۔  نسب نے حسب  

جو امریکہ سے پڑھ کر   colleagueکہ جہاں پاکستان کے سب سے امیر نواز شریف کی بیٹی اور میری 

ئمہ کنول جیسی بھی ممبر موجود ہیں صا آئی ہیں اور  ابھی بول رہ تھیں وہ ممبر ہیں تو یہاں ہماری بہن  

   ۔جن کی لہور توکیا رحیم یار خان میں بھی کوئی جائیداد نہیں ہے 

 )معزز ممبران حزب اختلاف کی طرف سے نعرہ ہائے تحسین( 

 ۔ کریwind up: جام صاحب !  جناب ڈپٹی سپیکر 

ایوان میں جناب جام امان اللہ  : جناب سپیکر! کل ڈپٹی وزیر اعلیٰ ثانیہ عاشق پندرہ منٹ کے لئ 

دو   اور بارہ منٹ میں ہمیں  ایک کا مطلب یہ تھا کہ ہم ان کی  ۔دے کر گئیںoffersتشریف لئیں 

 ۔باتوں میں آ جائیں اور ان کے ساتھ مل جائیں دوسرا مطلب یہ تھا کہ وہ ہمیں  د ھمکی دے کر گئیں 

  ۔آج ہم بھی ان کودو راستے دیتے ہیں ایک راستہ لندن کا ہے اوردوسرا سعودی عرب کا ہے 

 محترم جناب ملک لل محمد جوئیہ! ،بہت شکریہ ، جی  ۔: آپ کا پوائنٹ آ گی ہےجناب ڈپٹی  سپیکر 

 ملک لل محمد
ٰ
ن ط

 

ش
ل

 الرجی : اعوذ باللہ من ا

 

جناب سپیکر! میں آپ کا بہت   ـ الرحیم بسم اللہ الرحمٰ ۔ن

دیا   کا موقع  دور علاقے تحصیل    ۔مشکور ہوں کہ مجھے بات کرنے  ایک  میرا تعلق جنوبی پنجاب کے 

پوری تحصیل  کے تقریباً آدھے حصے میں  ۔جلال پورپیر وال جو کہ ضلع ملتان کی تحصیل ہے سے ہے

ا میٹھے پانی اور  لہٰ ۔کڑوا پانی ہے خاص طور پر جلال پور پیر وال شہر میٹھے پانی کی سہولت سے محروم ہے

میٹھے پانی کے لئ پلانٹ لگائے جائیں، ملتان سے دور دراز ہونے   ۔سیوریج کی سہولت مہیا کی جائے

  ۔ ہسپتال میں ٹراما سنٹر کی اشد ضرورت ہے یہ بھی مہیا کیا جائے   THQکے نتے جلال پور پیر وال کے 

، باغات بھی ایک   کا علاقہ ہے  میرے علاقے میں پختہ سڑکوں کی بہت ضرورت ہے جو کہ باغات 

لوڈ کر لے جانے و آم  تو  بارش ہو جائے  اگر  ا  لے ٹرک پھنس جاتے ہیں  لہٰا سبزی میں آتے ہیں 

جلال پور پیر وال شہر میں کافی فنڈز کی ضرورت    ۔خصوصی طور پر ہمیں پختہ سڑکوں سے نوازا جائے  
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، ہمارے شہر کا منصوبہ ورلڈ بنک کی سکیم میں شامل کیا جائے   باقی میں مطمئن ہوں کہ ہماری ۔ہے 

وزیر اعلیٰ صاحبہ ایک خاتون ہونےکے نتے دن رات محنت کر رہ ہیں اور اس کےدور رس ثمرات  

 اللہ حاف  ۔ر  انشاء اللہ یہ ملک ترقی کرے گاہوں گے او

 محترم جناب چودھری طارق! ۔: بہت شکریہ جناب ڈپٹی سپیکر 

 چودھری  محمد طارق 

ن 

 

ش
ل

 : اعوذ باللہ من ا
ٰ
ط

 الرجی  

 

جناب سپیکر! شکریہ    ۔ الرحیم  بسم اللہ الرحمٰ ۔ن

میں سب سے  پہلے تو گوجرانوالہ کی اپنی  عوام اور اپنے قائد عمران    ۔کہ آپ نے بولنے کا موقع دیا  

خان  کا تہہ دل سے شکریہ ادا کرتا ہوں کہ انہوں نے جس ظلم اور جبر کے ماحول  میں جنگ لڑتے 

ہوئے  پاکستان تحریک انصاف کے امیدواروں کو  ضلع گوجرانوالہ میں بھاری اکثریت سے کامیاب  

اور صرف اپنے لیڈر عمران خان سے  کرایا  یہ اس بات کا ثبوت ہے کہ گوجرانوالہ کی عوام صرف 

پر  ۔محبت کرتی ہے  ورکرز کے گھروں  ، پاکستان تحریک انصاف کے  کاغذات نمزدگی سے لے کر 

سے لے کر ، انہیں پیش ہونے سے روکنے سے  ءچھاپوں سے لے کر ، تائید اور تجویز کنندہ کے اغوا  

لے کر ، پاکستان تحریک انصاف کے امیدواروں کو ریٹرنگ افسر کے سامنے پیش ہونے سے روکنے 

سے لے کر کون سی زیادتی کون سا ظلم اور کونسا جبر پاکستان تحریک انصاف کے ورکرز اور اس کے  

میں گوجرانوالہ اور پاکستان کی عوام کو سلام پیش کرتا ہوں کہ انہوں نے  ۔نمائندوں پر نہیں کیا گی  

ووٹ   کا بدلہ  اور ظلم  اپنا جمہوری حق استعمال کیا  اور جبر کے ماحول میں جنگ لڑتے ہوئے  اس ظلم 

والوں کو پہنچایا اورثابت کیا کہ چاہے جیسے بھی حالت ہوں    45سے لے کر آج اس ایوان میں فارم  

ہم عمران خان کے ساتھ ہیں  جتنا مرضی ظلم کر لیں ،جبر کر لیں ہم اپنی ووٹ کی طاقت سے ظلم کا  

   ۔بدلہ لے کر رہیں گے 

جاتا ہے  تو مٹ   ظلم پھر ظلم ہے بڑھتا ہے 

ہے خون  پھر  گاخون  جا  ٹپکے  جم  گا تو    ئے 

 

آج یہ اپنے لیڈر میاں ۔جناب سپیکر!  میرے قائد عمران خان نے کوئی این آر او نہیں لیا  

ہوئے   تاریخ کے جھروکوں میں جھانکتے  بات کرتے ہیں لیکن  کی  اور شہباز شریف  نواز شریف 

ان کا لیڈر تو وہ ہے  کہ جب مسلم لیگ کے لوگ سڑکوں پر تحریک نجات   ۔تاریخ پر تو نظر دوڑا لیں  
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من رہے تھے اس وقت ان کے لیڈر ایک آمر سے این آر او لے کر سعودی عرب کے طیارے میں 

اور جبر کے سامنے  ۔ سوار ہو کر پاکستان سے جا رہے تھے   وہ ہے جس نے اتنے ظلم  تو  میرا لیڈر 

 اس کے بارے میں ہ شاعر نے کہا ہے کہ:   ـوہ ایک مرد قلندر ہے   ۔جھکانے سے انکار کر دیا  سر 

گرتا  نہیں  قلندر  پہ  قدموں  کے   حالت 

جو  ٹوٹے   گرتا بھی  نہیں  پر  زمین  تو   تارا 

  بڑے شوق سے دریا   سمندر میںہیں    گرتے

گرتا  نہیں  سمندر  میں  دریا  کسی   لیکن 

 

جناب سپیکر! میرا لیڈر وہ عمران خان ہے،پنجاب  اورپاکستان کی عوام نے ایسے ہ نہیں  

اسی لئ شاعر نے     ۔جمہوری حق استعمال کرتے ہوئے میرے قائد عمران خان کی طرف داری کی  

 کہا ہے کہ : 

کی  داری  طرف  تیری  نہیں  ہ  ایسے  نے   ہم 

خو دیس میں  توں علامت ہے میرے  خان  کی  دعمران   داری 

 

 

 حزب اختلاف کی طرف سے نعرہ ہائے تحسین(  اراکین)معزز 

جناب سپیکر!بجٹ پر بات کرتے ہوئے میں اپنے شہر گوجرانوالہ جو کہ ڈویژنل ہیڈ کوارٹر 

ہے اس کےمسائل کے بارے  میں بھی  وزیر خزانہ کے گوش گزار کرن چاہوں گا کہ گوجرانوالہ جو 

ہے   کوارٹر  ہیڈ  ڈویژنل  ایک  گیہے   35کہ  کیا  نظرانداز  اسے  سے  مسلم ۔سال  پاکستان  ہمیشہ 

لیگ)ن( کی حکومت رہ لیکن ڈویژنل ہیڈ کوارٹر گوجرانوالہ جو کہ پاکستان کا پانچواں بڑا صنعتی شہر  

اس کے حقوق سے محروم رکھا گی کو  آباد میں یونیورسٹی ہے جو کہ گوجرانوالہ   ۔ہےاس  آج حاف 

، سیالکوٹ میں یونیورسٹیاں ہیں  دودو یونیورسٹیاں ہیں  ، نرووال میں  گوجرانوالہ  ۔ڈویژن کا حصہ تھا 

وہ  ووٹ کی طاقت سے نکال ہے  لیکن  کا سریا اب عوام نے  شہر سے تین تین طاقتور منسٹر تھے جن 

کا  کبھی  اور میری بیٹیوں کی تعلیم کے لئ یونیورسٹی آف گوجرانوالہ  میرے شہر میں میرے بچوں  

کہ  بنیادی  ضرورت تھی جو  لئے  دور    ۔قیام عمل میں نہیں  انصاف کے  میں نے پاکستان تحریک 

لئ   کے  گوجرانوالہ  نے  خان  قائدعمران  میرے  کہ  ہے  فخر  اورمجھے  کی  کوشش  میں  حکومت 
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یونیورسٹی آف گوجرانوالہ کو منظور کیا اس کے لئ فنڈز رکھے لیکن ایک جعلی وزیر اعلیٰ حمزہ شہباز 

 ۔ کر دیا  drop کو شریف نے یونیورسٹی آف گوجرانوالہ کے پراجیکٹ

 ۔ کری  Please windup: چودھری صاحب!  جناب ڈپٹی سپیکر 

چار  چودھری محمد  طارق دو  کی  اس بجٹ کے حوالے سے میرے شہر گوجرانوالہ  : جناب سپیکر! 

 ۔ ا مہربانی فرمائیں  گزارشات ہیں لہٰ

ڈپٹی سپیکر  کافی  جناب  اور آپ کے  دن ہے  کا آخری  پر عام بح  آج بجٹ  : چودھری صاحب! 

colleagues  آپ تیس سیکنڈ میں اپنی بات   ۔نے بات کرنی ہےconclude ۔کر لیں   

  ۔ : جناب سپیکر! یونیورسٹی آف گوجرانوالہ کے لئ فنڈز فراہم کئے  جائیں  چودھری محمد  طارق 

سکیم میں منظور    ADPچلڈرن ہسپتال گوجرانوالہ کا پراجیکٹ تھا اسے بھی پی ٹی آئی کی  حکومت نے  

گوجرانوالہ   تو چلڈرن ہسپتال  آیا  ور  د  کا  شریف  شہباز  حمزہ  رکھے لیکن  فنڈز  لئ  کے  اس  اور  کیا 

یہ بڑی اہمیت کا معاملہ ہے جب ہمارے چھوٹے چھوٹےبچ بیمار ہوتے   ۔کر دیا گی    dropکاپراجیکٹ

لہور کے ہسپتال میں   کو  ان  تو  چار بچ پڑے referہیں  چار  پر  بیڈ  ایک  ایک  پر  جاتا ہے جہاں  کیا 

 ۔ ۔۔ا گوجرانوالہ میں چلڈرن ہسپتال بہت ضروری ہےلہٰ ۔ہوتے ہیں 

کا پوائنٹ آ گی ہےجناب ڈپٹی سپیکر ، چودھری صاحب! آپ  میرے پاس تقریر  ۔: بہت شکریہ 

ہے   دینا  موقع  کا  کرنے  بات  کو  نے سب  اورمیں  ہے  طوی فہرست  کافی  کی  والوں    ، جی  ۔کرنے 

  نعیم اعجاز!چودھری 

 عوذ بااالله من  ا چودھری نعیم اعجاز:
ٰ
ن ط

 

ش
ل

 ا

 

   ن
 
 

آپ کا بہت جناب سپیکر!   Oالرحمٰ الرحیم   اللہ بسم  Oالرج

دیا ہے۔  پر بات کرنے کےلئ  وقت  وَتعُِزُُّ مَنْ تشََآءُ وَتذُِلُُّ مَنْ تشََآءُۖ  بيَِدِكَ    شکریہ کہ آپ نے مجھے بجٹ 
رُـۖ  اِنَُّكَ عَلىٰ كُلُِّ شَىْءٍقدیر  میں اس کا ترجم اس لئ کر دیتا ہوں کہ ہم سب کو بخوبی پتا ہے کہ ان کے   Oالْخَيْ

leader  کو نہ نماز ،نہ فاتحہ خوانی اور نہ ہ درود  آتا ہے۔اس کا ترجم یہ ہے کہ اللہ تعالیٰ جسے چاہتا ہے عزت دیتا

 ہے اور وہ  جسے چاہتا ہے ذلت دیتا ہے سب خیر اسی کے ہاتھ میں ہے۔ 

اب میں بجٹ پر بات کرتا ہوں۔ان کو ابھی یہ پتا نہیں چلا کہ تین مہینوں کا جناب سپیکر! 

کا   شریف  نواز  مریم  میڈم  میں  بارے  کے  تعلیم  ہے؟محکمہ  کیا  لکھا  initiativeبجٹ  "پڑھا 
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کی   عمارتوں  کی   اداروں   رہ ہے،تعلیمی  کر  پنجاب"ہے۔ہماری حکومت بچوں کو مفت کتابیں مہیا 

اور اساتذہ کی کمی پوری کی جائے گی۔جب  یہ تمام   مرمت کروائی جائے گی،فرنیچر مہیا کیا جائے گا 

 چیزی مہیا ہو جائیں گی اور پنجاب پڑھا لکھا ہو جائے گا تو اس کے بعد لوگ دھرن دینا بند کر دی گے۔ 

وزیر اعلیٰ نے جناب سپیکر!  اب میں شعبہ صحت کے بارے میں بات کروں گا۔ہماری 

لئ   کے  اپوزیشن Air-ambulance servicesایمرجنسی  ہے۔  کیا  اعلان  کا  کرنے  مہیا 

کےمیرے ایک محترم ساتھی کچھ دیر پہلے یہ فرما رہے تھے کہ ہمارے فلاں گاؤں میں ایمبولینس 

کو   آپ  ہم  ہیں؟بہرحال  رہے  کرتے  کیا   آپ  سال   چار  ساڑھے  کہ  بتائیں  یہ  ہے۔مجھے  نہیں 

ایمبولینس  دی گے،ادویات  اور علاج کی سہولتیں بھی دی گے۔اس کا فائدہ یہ ہو گا کہ صوبہ پنجاب  

 کم ہو جائیں گے۔ psycho patientsکے اندر  

ابھی اپوزیشن کے ایک ساتھی نے  ہمارے قائد پر تنقید کرتے ہوئے یہ کہا  جناب سپیکر! 

کا  bagہے کہ آٹے کے تھیلے پر "کبوتر والے بابے کی تصویر لگائی گئی ہے تو ہم کبوتر والے بابے کے  

کی ایک تصویر لٹکی ہوئی ہے۔  “The Mummy” ہوں، یہ سامنےدیکھیںتاکیا کری؟"میں بتا

)حزب اختلاف کے معزز ممبران نے اپنے فرنٹ بنچوں پر عمران خان کی تصویر کے پوسٹرز لگائے  

ہوئے تھے(اس کو یہ چار چار گھنٹے میک اپَ کرنے کے بعد باہر لے کر آتے تھے۔میاں صاحب تو  

ready  ہو کر نہیں آتے تھے۔اسThe Mummy  کا پلاٹ اس  کا جو شوکت خانم  ہسپتال ہے 

 اسی بیگ والے بابے نے دیا ہے۔)قطع کلامیاں( 

 معزز ممبر کی خاموشی سے بات سُنیں۔  .Please order in the Houseجناب ڈپٹی سپیکر:

اعجاز:چودھری   اس شوکت خانم  نعیم  اخراجات  جناب سپیکر!ان کے لیڈر کے آج گھر کے تمام 

اور اس کی تعمیر کے لئ کچھکینسر   اور اس کا ہسپتال کا پلاٹ  بھی  fundsہسپتال سے چل رہے ہیں 

  تھے۔کیا آپ کو اس بات کا علم ہے؟ابھی کہا گی کہ آٹے کے  

ے

میاں نواز شریف صاحب  نے دی 

تھیلے کوڑے  کے ڈھیروں پر پڑے ہیں۔ایسا بالکل نہیں ہے۔پی ٹی آئی کے لوگ ہمارے حلقوں  

کے   کر  فروخت  کو  ان  اور  ہیں  رہے  جا  کر  یہ تھیلے لے  اخراجات  ”The Mummy“سے  کے 

 پورے کر رہے ہیں۔ 
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جناب سپیکر!تحریک انصاف کے لوگ ہمیں غدار کہتے ہیں۔یہ محاف دیکھیں۔انہوں   

جا کر توڑ پھوڑ کی ہے۔انہوں نے پاکستان کی حفاظت کرنے والوں کے دفاتر اور گھروں  GHQنے  

گواہ   پورا پاکستان  کا  اس بات  اور  توڑ پھوڑ کی ہے  اس  ہےکی  اور  ۔ہمارے سپہ سالر،ہمارے محاف 

کی   توڑ پھوڑ  کر انہوں نے بےدردی سے  جا  والے لوگوں کے گھروں میں  ملک کی حفاظت کرنے 

ادا   کا شکر  اللہ تعالیٰ  توڑا ہے۔یہ  دردی کے ساتھ  کو بے  لہور  کے گھر  کور کمانڈر  انہوں نے  ہے۔ 

ایوان میں بیٹھنے  کی اجازت دے   اور اس ملک کے سپہ سالر نے ان کو اس  کری کہ میاں صاحب 

 دی ہے۔یہ غدار ہیں۔ان غداروں کو تو یہاں پر بیٹھنے کی اجازت نہیں ہونی چاہئے۔)قطع کلامیاں( 

 جناب سپیکر!ان کا وقت ختم ہو چکا ہے۔یہ اب بیٹھ جائیں۔ جناب شہباز احمد:

 ران صاحب!ابھی تو پانچ منٹ بھی نہیں ہوئے۔ .Order in the Houseجناب ڈپٹی سپیکر:

اعجاز:چودھری   تھوڑا نعیم  وہ  کہ  گا  کہوں  سے  ممبران  کے  اپوزیشن  اپنے  سپیکر!میں  جناب 

 کا حوصلہ رکھیں۔مجھے پتا ہے کہ آپ لوگوں کو میری باتوں سے بہت  

 
 

اور بات سُُ برداشت کری 

مرچیں لگ رہ ہیں لیکن تھوڑا برداشت کری۔یہ خواتین کے احترام کی بات کرتے ہیں۔میں ان  

آئی کے لوگوں نے ان    ٹی  کو یاد دلتا چلوں کہ جب مریم اورنگ زیب  سعودیہ  گئی تھیں تو وہاں پر پی

میں  پاک  عمرہ کرتے ہیں۔حرم  اور  حج  ہم  کر  جا  میں  تھا؟سعودی عرب  کیا  کیا سلوک  ساتھ  کے 

پیغمبروں کو  بھی اونچی آواز میں بات کرنے کی اجازت نہیں تھی۔آپ نے حرم پاک میں جا کر اس  

“Mummy”  کے اس  نے  ہیں۔سعودی حکومت  لگائے  کے reactionکے نعرے  آپ  میں 

انہوں  کہ  دی  دعائیں   کو  صاحب  میاں  ہیں۔آپ  گئے   ل 
ُ
 

ب آپ  شاید  وہ  تھا  کیا  کچھ  جو  ساتھ 

 نےسعودیہ  کے حکمرانوں  سے کہا کہ ان کو چھوڑ دیا جائے۔ 

کے تحت رمضان  initiativeجناب سپیکر!ہم محترمہ وزیر اعلیٰ مریم نواز شریف  کے   

المبارک میں مستحقین لوگوں میں خوراک کے تھیلے تقسیم کر رہے ہیں۔ہمارے پاس خوراک کے  

تھیلے لینے والوں میں پی ٹی آئی سے تعلق رکھنے والے لوگوں کی اکثریت ہے۔مجھے بتائیں گے تحریک 

انصاف نے اپنے ساڑھے چار سال کے دور حکومت میں  نعرے  لگانے  اور دھرن دینے کے علاوہ  کیا 

کیا  ہیں  وہ ساری  resultsوالوں کو اللہ پوچھے گا۔الیکشن کے اصل  47کیا ہے؟یہ کہتے ہیں کہ فارم  
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احترام بھی نہیں  کا  عوام کو پتا ہے۔اللہ تعالیٰ آپ لوگوں کو کیوں  نہ پوچھے؟ آپ نے تو حرم پاک 

کا احترام نہیں کیا۔آپ تو غدار  ہیں ۔آپ کو تو   اور اس ملک کے سپہ سالر  کیا۔آپ نے اس ملک 

 یہاں پر بیٹھنا نہیں چاہئے۔ 

سیکنڈ میں اپنی بات مکمل 30کر لیں۔آپ آخری  windupنعیم اعجاز صاحب! جناب ڈپٹی سپیکر:

 کر لیں۔ 

اعجاز:چودھری   نمبر  نعیم  قیدی  کے  ان  کہ  گا  کہوں  یہ  کر 804جناب سپیکر!میں  کا نمبر تبدی 

کا  804ہون چاہئے۔اس کو  420کر دی۔یہ قیدی نمبر420 نمبرغلط الٹ ہوا ہے۔اصل میں اس 

 ہے۔)قطع کلامیاں،شورو غوغا( 420نمبر 

سپیکر: ڈپٹی  تشریف  .Please order in the Houseجناب  آپ  اعجاز!اب  نعیم 

رکھیں۔مہربانی کر کے خاموشی اختیار کری۔اب جناب کیپٹن عزت جاوید  بات کری گے۔میرے  

 خیال میں کیپٹن صاحب تشریف فرما نہیں ہیں۔جناب انصر اقبال  ! 

 ا  جناب محمدانصر اقبال :
ٰ
ن ط

 

ش
ل

 عوذ باالله من ا
 
 

 الرج

 

بہت   جناب سپیکر!   Oبسم اللہ الرحمٰ الرحیم Oن

کو colleagueجس ترتیب سے فہرست دی گئی تھی اس میں کچھ تبدیلی ہوئی ہے اور میرے  شکریہ۔ 

 over speedلوں گا۔میں  timeاس پر اعترا ض تھا اس لئ وہ چلے گئے ہیں۔میں بہت ہ مختصر  

بیان کرن چاہتا ہوں۔جمہوریت اس کو کہتے  definitionبجٹ پر بات کرنے سے پہلے جمہوریت کی  

اور عوام کے ذریعے سے معرض وجود میں آئے" اسی  ہیں کہ جو "عوام کی حکومت ،عوام کے لئ  

جمہوریت کے طفیل  آج ہم لوگ یہاں ایوان میں بیٹھ ہوئے ہیں لیکن یہاں اب جمہوریت  کے معنی 

بدل چکے   اس سے جمہوریت کے معنی  رہا ہے  ہو  جو کچھ  سالوں سے  دو   گئے  ہیں۔پچھلے 

ے

دی  بدل 

کے ذریعے سے" ہو 47ہیں۔اب اس جمہوریت کے معنی "چوروں کی حکومت چوری کے لئفارم  

 گئے ہیں۔جب ایسے حالت ہو جائیں تو پھر یقیناً یہی ماحول رہے گا۔ 

دو مختلف قسم کے جناب سپیکر!  اور میرے حلقے میں  میرا تعلق ضلع سرگودھا سے ہے 

علاقے ہیں۔ایک علاقے کو ہم ترقی یافتہ  اور دوسرے کو پسماندہ کہتے ہیں۔ہمارا ترقی یافتہ علاقہ وہ  ہے  

جہاں پر سکولز تو بنے ہیں لیکن  وہاں ٹیچرز نہیں ہیں۔اس علاقے میں  ہسپتال کی عمارت تو بن چکی ہے  
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اور نرسیں نہیں ہیں۔وہاں سڑکیں تو بنی ہیں لیکن ان پر سفر نہیں کیا جا سکتا۔میرے   لیکن ڈاکٹرز 

 airیقین جانیئے آج کے اس دور میں جہاں پر حلقے  کےکچھ علاقے کو ہم پسماندہ علاقہ کہتے ہیں۔آپ  

ambulances  کی باتیں ہو رہ ہیں، جہاں پرE-Buses   کی باتیں کی جا رہ ہیں  وہاں ہمارا علاقہ

کا  infrastructureہیں، کوئی    roadsایسا ہے جہاں پر بجلی ہے، نہ پانی ہے، نہ   نہیں ہے۔لوگوں 

وہ اپنی اجناس منڈیوں تک نہیں لے کر جا سکتے۔ آج بھی وہاں پر   ذریعہ معاش کھیتی باڑی ہے لیکن 

 لیکن ساتھ ساتھ یہ بھی  لوگ اس حال میں رہ رہے ہیں اور بجٹ میں تو بڑی بڑی باتیں کی جا رہ ہیں 

اور برابر سمجھا  کہا جا رہا ہے کہ یہاں پر مساوات رکھی جائے گی، ہر شہری کو برابر حصہ دیا جائے گا 

جائے گا۔ لوگوں کو آج بجلی اور پانی تک کی بنیادی سہولت میسر نہیں ہے اور میں اس میں کوئی مبالغہ  

آرائی نہیں کر رہا۔ میں آپ کو پورے وثوق سے کہہ رہا ہوں کہ ایک ایسا علاقہ وہاں پر موجود ہے جو  

تھوڑی سی بارش ہونے کے بعد دوسرے ایسے علاقے سے منقطع ہو جاتا ہے جس علاقے کو ہم ترقی  

سا  تھوڑا  ایک  سے  اس بجٹ میں  کہ  ہے  گزارش  یہ  میری  خزانہ سے  وزیر  تو  ہیں  علاقہ کہتے  یافتہ 

portion    وہ لوگ جو زندگی کی کوئی آسائش تو حاصل تو  اُس علاقے کے لوگوں کو بھی دے دی 

نہیں کر سکتے لیکن زندگی گزارنے کے لئ انہیں اس بجٹ میں سے تھوڑا سا  حصہ مل جائے تاکہ وہ  

 بھی بہتر زندگی گزار سکیں۔ 

باقی   colleaguesجناب سپیکر! میرے    اپنا  نراض ہو گئے تھے  میں  جو میرے ساتھ 

 آپ کا بہت شکریہ۔  لہٰا ٹائم بھی اُنہیں دینا چاہتا ہوں 

 جی، بہت شکریہ۔ جناب محمد  نعیم صفدر!   :جناب ڈپٹی سپیکر 

انتہائی  :جناب محمد  نعیم صفدر  الرحیم۔  الرحمٰ  اللہ  الرجی۔ بسم   

 

ن
ٰ
ن ط

 

ش
ل

ا باللہ سمیع العلیم من  اعوذ 

پر  یہاں  نم  میرا  کل بھی  کرتاہوں  ادا  کا شکریہ  آپ  ڈپٹی سپیکر صاحب! میں  احترام جناب  قابل 

announce   ہوا تھا لیکن میں اُس وقت نماز کے لئ مسجد میں تھا تو آپ نے مہربانی کر کے دوبارہ میرا

میں شامل کیا۔ میں سب سے پہلے اللہ تعالیٰ کا شکر ادا کرتا ہوں کہ اللہ کے فضل   listنم  بجٹ تقاریر کی 

و کرم سے میں آج ایک دفعہ پھر اور چوتھی دفعہ الحمدللہ اس ایوان کا ممبر بنا ہوں۔ میں آپ کو بھی 

مبارکباد دیتا ہوں کہ آپ کا اور ہمارا جدوجہدکا سفر جاری و ساری رہا اور اُس کا ثمر آج خدمت کی شکل  
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اور اپنی   پر    leadershipمیں یہاں موجود ہے اور مجھے اللہ تعالیٰ کی ذات پر پورا بھروسہ و یقین ہے 

اپنی   ہم  کی   legacyاعتماد بھی ہے کہ  عوام  کی  ادوار میں صوبے  کو آگے بڑھاتے ہوئے جیسے پہلے 

خدمت کرتے رہے ہیں انشاء اللہ اسُی جذبے کے ساتھ آگے بڑھائیں گے اور پہلے سے زیادہ بھرپور  

کو  خزانہ  وزیر  اور  نواز شریف  مریم  حوالے سے محترمہ  اس  طریقے سے خدمت کری گے۔ میں 

appreciate   اور  نمساعد حالت میں بجٹ پیش کیا۔ پچھلے کرن چاہوں گا کہ انہوں نے ان مشکل 

کو   نہ صرف مسائل  میں  بلکہ    ignoreدور  گی  کے    point outکیا  فلاں حکومت  یہ  کہ  گی  لیا  کر 

کا بیڑا غرق کیا گی۔آپ نے بجٹ پر   انُ منصوبوں  ور کی بات بلکہ 
ُ
د تو  کام کرن  ان پر  تو  منصوبے ہیں 

کرن چاہوں گا۔  point to pointتقریر کے حوالے سے بڑا مختصر ٹائم رکھا ہے تو میں اپنی بات کو  

حوالے سے    کے 
 
ج

 ت ک
ی

رمضان  اعلیٰ صاحبہ نے  وزیر  ابھی  ہیں،   initiativesجس طریقے سے  لئ 

چلی  اور دیگر ایسے منصوبے جن کے بارے میں   plantation driveسرسبز پنجاب کے حوالے سے  

لوگ یہ سمجھتے تھے کہ اتنے مختصر وقت میں  شاید یہ منصوبے اعلانت تک محدود رہ جائیں گے لیکن اللہ  

عام   اُن کے اصل ثمرات  وہ منصوبے نہ صرف تکمیل تک پہنچ رہے ہیں بلکہ  و کرم سے  کے فضل 

پر   یہاں  ہوئے  بڑھاتے  آگے  کو  بات  اپنی  میں  ہیں۔  رہے  پہنچ  بھی  کے educationآدمی تک 

ادوار میں  ہم نے   کے    collegesبنائے،    collegesحوالے سے ضرور بات کرن چاہوں گا۔ پہلے 

سے    school up-gradationبنے،    academic blocksاندر   بدقسمتی  گیلیکن  کیا  کام  پر 

ور کی بات بلکہ جو چیزی بنی تھیں انُ کا بھی حشر نشر کر دیا گی تو میں  آپ کے 
ُ
ور میں انُ پر کام تو د

َ
پچھلے د

توسط سے وزیر خزانہ سے گزارش کروں گا کہ پاکستان مسلم لیگ )ن( کی جو  تعلیم دوست پالیسی ہے 

بھی لیں کیونکہ میں سمجھتا ہوں کہ   political inputاُس کو آگے  بھی بڑھائیں لیکن اُس کے ساتھ  

ہیں اور ہر کوئی   concernاس ایوان میں بیٹھ ایک ایک ممبر کو تعلیم، صحت اور بنیادی ضروریات پر  

 ۔ صلاحیتوں سے بھی فائدہ لینا چاہئے  اس کام کو اپنا کام سمجھ کر کرن چاہتا ہے تو ہمیں ان کی 

جناب سپیکر! میرا تعلق چونکہ ضلع قصور سے ہے تو ایک وقت تھا  جب وہاں کے سکول اور  

ہے اور آج کی نوجوان   ratioکالج میرے ضلع کی ضروریات کو پورا کرتے تھے لیکن آج آبادی کی جو  

ایک   میں ہمیں  قصور  ضلع  تو  ہے  چاہتی  جان  آگے  سے  طریقے  جس  کی   IT Universityنسل 

کیا کہ ہم نے پنجاب  میں پانچ اضلاع کو   announceضرورت ہے اور وزیر اعلیٰ صاحبہ نے ابھی خود  
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IT City  بنان ہے  تو وزیر خزانہ سے میری گزارش ہوگی کہ ہمارے ضلع قصور کوIT City  میں شامل

 بھی آگے بڑھے گا۔   initiativeکیا جائے اس سے یہ محرومی بھی ختم ہوگی اور ہمارا  

پر   DHQ Hospital, Kasurجناب سپیکر!    ایک ہسپتال ہے جہاں  کا  پورے ضلع 

مریضوں کی تعداد بہت زیادہ ہے لیکن بدقسمتی سے وسائل نہ ہونے کے برابر ہیں تو میری گزارش  

اُس کو   تو دی لیکن اس کے ساتھ ساتھ اگر  اُس ہسپتال کو وسائل   Teachingہوگی کہ جہاں ہم 

Hospital declare  کر دیا جائے تو ہماراHR  کاissue    ،بھی حل ہو جائے گاfunds    کاissue بھی

 کر سکیں گے۔   focusحل ہو جائے گا اور دیگر مسائل پر بھی ہم بڑے اچھے طریقے سے  

مسائل ہیں جب یہ سڑک بنی  seriousجناب سپیکر! فیروزپور روڈ پر ٹریفک کے بڑے  

روڈ پر   اور ٹریفک بھی کم تھی۔ میری گزارش ہوگی کہ فیروزپور  اُس وقت آبادی بہت کم تھی  تھی 

public transport  کا ہماری میٹروبس  اور گجومتہ تک  ہے  برابر  ہے۔    projectنہ ہونے کے 

کیا تھا کہ ہم میٹروبس    announceمیں میاں شہباز شریف نے  election campaignابھی  

اسُی  projectکے اس   کو قصور تک بڑھائیں گے تو وزیر خزانہ صاحب سے میری گزارش ہوگی کہ 

کو قصور تک لے کر جائیں تاکہ ہمارے projectمنصوبے کو آگے بڑھائیں اور میٹروبس کے اس  

road and traffic  کے مسائل حل ہو سکیں۔ 

اور چیزی    functionalتک قصور کے بلدیہ کے معاملات    2015جناب سپیکر!   تھے 

کی کمی کہہ لیں دونوں لحاظ سے پیچھے چلی گئی۔   HRکی کمی کہہ لیں یا    fundsبہتر بھی تھیں لیکن پھر  

نہ ہونے کی funds and manpowerقصور کی بلدیہ پنجاب کی سب سے بڑی بلدیہ ہے لیکن  

کا   ڑ ا پنجاب" 
ھ

 

ن
ُ
س

" تو میری گزارش ہوگی کہ ہمیں    projectوجہ سے ہمارا    fundsبہت متاثر ہے 

 جاری کئے جائیں تاکہ وہاں پر مسائل کو حل کیا جائے۔

ہو رہے ہیں آپ یقین examsمیں بچوں کے    Boardsجناب سپیکر! ابھی پنجا ب کے  

یہ   ہوتے تھے کہ لئق بچ آگے آتے تھے۔ میں یہاں  transparentاتنے  examsمانیں کہ 

کسی کی دلآزاری نہیں کرن چاہتا لیکن آپ یقین مانیے حالت اتنے خراب ہیں آپ جس طریقے سے  

اس پر    لہٰا  نہیں ہے  check and balance بیٹھ کر دی، کوئی  دی، جہاں چاہیں   papersچاہیں  

 وزیر تعلیم کو بہت زیادہ غور کرنے کی ضرورت ہے۔ بہت شکریہ۔ 



 صوبائی اسمبلی پنجاب  2024 مارچ ۔ 27

 

489 

 جی، شکریہ۔ جناب علی آصف بگا صاحب!   :جناب ڈپٹی سپیکر 

آصف: علی  الرحمٰ   جناب  اللہ  الرحیم۔بسم  اطَّ    رَّ الص ِ َّسْتَّعِینُْ۔اهِْدِنَّا  ن ی َّاكَّ  اِ وَّ  نَّعْبُدُ  ی َّاكَّ  اِ
۔ مْتَّ عَّلَّیْهِمْ  المُْسْتَّقِیْمَّ َّنعَّْ اطَّ ال َّذِینَّْ ا آل ِینَّْ ۔صِرَّ َّا الض َّ آمین۔ میں  ۔غَّیْرِ المَّْغْضُوْبِ عَّلَّیْهِمْ وَّ ل

 نے پوری سورة  پڑھ  کر اپنے معزز ساتھیوں کی خواہش پوری کر دی ہے۔  

جناب سپیکر! میں اپنی بات کا آغاز مسئلہ فلسطین کی طرف آپ کی  توجہ دلنے سے کروں   

سے زائد دن ہو گئے ہیں۔ ظلم اور بربریت  کی بدترین داستانیں رقم کی جا رہ ہیں۔    170گا۔  آج  تقریباً  

اب تک ایک لکھ سے زائد بچ، جوان، بوڑھے اور خواتین زخمی ہو چکے ہیں یا  شہید ہو چکے ہیں۔  سات  

انسان   زیادہ  سے  جو    reportedly ہزار  وہ  ہیں۔   ہوئے  دبے  تلے   international ملبے 

community, human  rights and democracy    کے champion    ہیں  ن صرف  اس پر

 ی ، خاموش  ہیں بلکہ تمام بڑی طاقتیں اسرائیل کی آلہ کار بنی ہوئی ہیں۔ ان کو کھلے عام ہر طرح کی عسک 

logistic    اور معاشی support   مہیا کی جا رہ ہے۔  یہ بدقسمتی کی بات ہے کہ پوری اُمت مسلمہ اس

 action پر مجرمانہ غفلت اور خاموشی  کا شکار ہے سوائے برائے نم ایک قرارداد مذمت کے کوئی عملی  

۔ میں ان  کو یہ یقین دلتا ہ بھی  نہیں کی جا ر   diplomatic effort اس پر نہیں  لیا جا رہا۔  حتی کہ  کوئی 

ہے۔ اس کے  بعد سب کی باری      targetہوں کہ فلسطین وہ  آخری ریاست نہیں ہے جو یہود و نصاریٰ کا  

 : آئے گی۔  وہ فراز نے کیا خوب کہا ہے کہ 

 نہ ہو گمان میں آج زد پہ اگر ہوں تو خوش 

 سب کے بجھیں گے ہوا کسی کی نہیں  غ چرا 

اور پاکستان کی اس صورتحال    جناب سپیکر!  بڑی عجیب بات ہے کہ  اندرونی زبوں حالی   

ان کی   تو  ہوا ہے  پر آیا  آتا ہے جیسا کہ فلسطین  ایسا وقت  باوجود  جب بھی کسی مسلمان ملک پر  کے 

نظری  پاکستان کی طرف ضرور ہوتی ہیں۔ یہ بڑی حیرت کی بات ہے۔ اس کی دو وجوہات ہیں ایک تو  

ہے اور دوسری وجہ یہ ہے    Nuclear Powerیہ ہے کہ مسلم ممالک میں یہ واحد ملک ہے جو کہ  

میں  اس ملک کو ایک ایسا لیڈر نصیب  ہوا جس نے بین القوامی سطح پر  تحفظ ختم نبوت صلی     2018کہ  

ثر طریقے  اللہ علیہ وآلہ وسلم  کا مقدمہ پیش کیا۔ اسلامو فوبیا کے خلاف  اپنا کیس پیش کیا اور اتنے مؤ
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ن   سے  پیش کیا کہ  پوری امت مسلمہ  کو یہ یقین ہو گی کہ  پاکستان ہ وہ واحد  ملک ہے جس کے پاس 

ہے بلکہ اب ایک غیرت مند لیڈر  بھی ان کو میسر آ گی ہے۔ انہیں   Nuclear capacityصرف   

ان  لیکن  گی  ہو  شوئی  اشک  کی   ان  ہیں  جو مظلوم مسلمان  کے مسلمان  دنیا  پوری  شاید  کہ  لگا  یہ  

بےچاروں کو نہیں معلوم کہ  اس ملک میں وہ  واحد غیرت مند  لیڈر جو تھا اس کو جیل میں  ڈال دیا گی  

ہے۔  اس غیرت مند لیڈر کی جگہ پر  مختلف قسم کے لوگوں نے نہایت  مختلف  قسم کے لوگوں کو مسند  

اقتدار پر بٹھا دیا ہے۔  یہ جو نہایت مختلف قسم کے لوگ ہیں ان کے ذمہ صرف  امریکہ،  اسرائیل اور  

 کے علاوہ  اور کوئی کام نہیں ۔   boot polishing بیرونی قوتوں کی 

! میں اس فورم پر  اس ہاؤس کے توسط سے ن صرف ہاؤس کو بلکہ میں قومی اسمبلی   سپیکر جناب   

اور سینیٹ  میں بیٹھ ہوئے حکومتی بنچوں کے نمائندوں  کو یہ پیغام دینا چاہتا ہوں کہ اب  اگر یہ بھرم  بن  

 ہ گی ہے تو  شیر کی کھال ہ  اوڑھ لیں اور کچھ نہ کچھ ایسا کری کہ دنیا میں ہمارا یہ بھرم  قائم رہ سکے۔  

کہ    چاہتا ہوں   کران  کی طرف مبذول  اہم معاملہ  ایک  توجہ  کی  آپ  جناب سپیکر!  میں 

کارروائی  میں مجھے لگتا ہے کہ   ایوان کی  دنوں    there is something wrongہمارے  پچھلے 

عالمی  یوم  خواتین کے موقع پر ایک قرارداد  حکومتی بنچوں کی  طرف سے پیش کی گئی۔ میری اطلاع  

یہ   کو    mention کے مطابق  ہمارے ریکارڈ میں  اس  کیا گی   unanimously adopt ہے کہ  

تھا اس میں تو خواتین  کو شاندار    half کیونکہ اس قرارداد کے متن میں  جو پہلا     I object ہے۔

تھا   گی  کیا  پیش  خراج تحسین  میں   کے     we accept and we consent الفاظ  اس  لیکن 

ایسی کرپٹ اور ناہل خاتون  کی مثال دی گئی تھی کہ جس کا نم سن کر  تمام  دوسرے حصہ میں ایک  

 دنیا کی اور ہمارے ملک کی خواتین کے سر شرم سے جھک گئے تھے۔  یہ وہ خاتون ہے  جو چوری  شدہ  

mandate   کے بل پر اس ایوان کی لیڈر  بن کر بیٹھی ہوئی ہے [*******************  ]

 قائم کی۔    industrial statesاور اس ملک سے  باہر اپنی 

 میں یہ الفاظ کارروائی سے حذف کرتا ہوں۔   جناب ڈپٹی سپیکر:

 

 

 سپیکر الفا ظ کارروائی سے حذف کئے گئے۔ ڈپٹی  بحکم جناب   *
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ہیں۔  یہ    business tycoon ان کے   ملک سے باہر بہت بڑے  جناب سپیکر! جناب علی آصف:

آپ    اگر  ہے۔   پیسا  کا  چوری  ہے    calculateسارا  قرضہ   جو  ذمہ  کے  پاکستان  تو   that isکری  

directly proportional to the assets which they are holding in London 

and UK. 

کیا جائے اور اس کو دوبارہ پیش کیا  amend میں سے   جناب سپیکر! اس بدترین مثال کو  اس قرارداد           

 جائے تاکہ ہم اس کو اس کی صحیح شکل میں ریکارڈ کا حصہ بنا سکیں۔  

کی  165جناب سپیکر!    روپیہ پولیس  بڑی   reforms۔ارب  یہ  رکھا گی ہے۔  کے لئ 

بنا کر پولیس کے    ں کو پولیس سٹیٹ 

 

 
اپنے حری ایسی فاشسٹ حکومت جو  ایک  اچھی بات ہے لیکن  

ہے۔    crushذریعے    منسب  بہت   بجٹ  اتنا  مطابق   کے  سوچ  گھٹیا  ایسی  ہے۔   چاہتی   Iکرن 

appreciate     لیکن میں یہ کہنا چاہوں گا کہ kindly   اس میں چار پانچ ارب روپے کا مزید اضافہ

کر دی۔  اس کی وجہ یہ ہے کہ میرے حلقہ میں ایک پولیس سٹیشن کے لئ پندرہ سولہ کروڑ روپے  

سال سے پبلک پارک ہے جو غریبوں 20نے ایک پبلک پارک جو    DPOکی گرانٹ مختص کی گئی۔   

بنا ہوا ہے جہا انہوں نے پورے ضلع کی پولیس  کی بستی میں  ادا  ہوتی ہے۔   ں ہر سال عید کی نماز  

کے   زمین کھود ڈالی  اور وہاں تھانے کی بنیاد   کر excavateاکٹھی کر کے اس پارک پر دھاوا بول اور  

رکھ دی۔  اس پر  جب علاقہ مکینوں نے   احتجاج کیا تو انہوں نے ان  کو تشدد کا نشانہ بنایا۔  یہ جو چار پانچ 

دیا جائے کہ    ان کے لئ  کہہ  ڈاکا ارب روپے ہیں  ڈالو۔  پاکستان تحریک   غریبوں کے حق پر  مت 

کر لو۔  اگر اس علاقہ کے مکینوں کو آکسیجن مل    torture انصاف کے  لوگوں پر محنت کر لو  اور ان پر  

 رہ ہے تو کم از کم اس کو تو مت روکیں۔ 

 کری۔   Wind upآصف صاحب!   جناب ڈپٹی سپیکر:

!  میرے حلقہ کے بہت مسائل ہیں صرف ایک کا ذکر کروں گا۔  سپیکرجناب     جناب علی آصف:

اور اس کا جتنا بھی     network جیسا کہ بہت سے علاقوں میں ہے کہ  ہمارے ہاں جو پینے کا پانی ہے 

سالہ میعاد پوری  کر چکا ہے۔ اب گٹروں کا گندا پانی صاف پانی میں  شامل  ہو کر  لوگوں  50ہے وہ اپنی   

برا رہا ہے۔   کا حصہ بن  کو    ہکی خوراک  اس  پر    emergent declare مہربانی  اس  اور  کیا جائے 



 صوبائی اسمبلی پنجاب  2024 مارچ ۔ 27

 

492 

پانی   کا صاف  انہیں پینے  ہوں۔  نہ  شکار  کا  بیماریوں  لوگ مختلف  تاکہ  جائیں  اقدامات  کئے  ہنگامی 

   آ سکے۔  بہت شکریہ        میسر 

 بہت شکریہ۔  جی، محترم جناب طارق سبحانی!  جناب ڈپٹی سپیکر:

مَِن  جناب طارق سبحانی: اللّٰہس 
س
ب  اعَُ ذُ  َ
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جناب سپیکر!  میں آپ کا بہت مشکور ہوں کہ آپ نے مجھے وقت دیا ہے۔ میں وزیر    الَرّحْ

خزانہ اور محترمہ مریم نواز شریف کا بھی مشکور ہوں کہ جنہوں نے اتنے مشکل ترین حالت میں اتنا 

   initiativesاچھا بجٹ پیش کیا۔  آپ یقین کیجئے کہ کچھ باتیں  جو مریم نواز شریف نے کیں اور جو  

  ینہ   مسائل تھے۔ ہم جب یر لئ وہ ایک لیڈر ہ لے سکتا ہے۔  ہمارے  علاقہ میں دیہاتیوں کے جو د 

 دیہاتوں میں جاتے ہیں جیسے ایک معزز  ممبر بھی ابھی بات کر رہے تھے کہ ہمیں صاف پانی کا بہت بڑا  

issue     ہے۔  یقیناً صاف پانی مہیا کرن حکومت کی ذمہ داری ہے۔ اس کے علاوہ  سیوریج کا مسئلہ بھی

بنیادی  مسئلہ ہے۔ یہ ہر دیہات کا مسئلہ ہے کہ وہاں پر سیوریج کا نظام ختم ہو چکا ہے۔ سیوریج کا پانی  

کو    وہ پانی پینے پر مجبور ہیں۔  لوگوں  اور ہمارےدیہات کے لوگ   پینے کے پانی میں شامل  ہوتا ہے 

 ت ااٹائٹس  ہو رہا ہے۔ یہ ایسی بیماریاں ہیں کہ لوگ  اپنا علاج بھی نہیں کروا سکتے کیونکہ  علاج بہت مہنگا  
ہ ن

لیا ہے کہ ہم انشاء اللہ کوئی     initiativeمہ مریم نواز شریف نے یہ  ہے۔ میں سمجھتا ہوں کہ اگر محتر 

گلی اور نلی کچی  نہیں چھوڑی گے۔  ہم دیہاتوں میں سیوریج کا نظام دی گے۔ میں سمجھتا ہوں کہ  یہ  

دیہات کے لوگوں کے لئ بہت بڑا تحفہ ہے۔  اگر سیوریج کا نظام بہتر ہو گی تو یقیناً ہماری صحت بھی  

بہتر ہوگی۔  آج کل دیہاتوں  کے حوالے سے ہم سب ممبران کے لئ   پریشانی کا مسئلہ یہی  ہے کہ 

 وہاں پر سیوریج کا  نظام  نہیں ہے اور  پینے کا صاف  پانی نہیں ہے۔  

نے    میڈم  یہ  کہ  گا  کروں  بات  سے   حوالے  کے   
 
ج

 ت ک
ی

رمضان  میں  سپیکر!   جناب 

initiative   لیا ہے۔ اللہ تعالیٰ کے فضل و کرم سے وہ پایہ تکمیل تک پہنچ رہا ہے اور ہر مستحق  کو  ان

کے گھر کی دہلیز پر   راشن  دیا جا رہا ہے۔   اگر ہمارے  مسلم لیگی ورکر  کا بےنظیر انکم سپورٹ پروگرام کی  

انکم سپورٹ   ملا۔  میں چاہتا ہوں کہ بےنظیر  راشن نہیں  وہ  کو بھی  ان  تو  نم  نہیں ہے  فہرست میں 

کو   dataمیں صحیح طریقے سے جو حقدار لوگ ہیں ان کو بھی  شامل کیا جائے۔ اس    dataپروگرام کے 
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 جائیں   اور جو حقدار نہیں ہیں ان کے    verifyدوبارہ  

ے

کیا جائے  اور جو مستحق ہیں ان کے  نم رہنے دی 

نم ان فہرستوں سے نکالے جائیں۔  وہ عوام کا پیسا ان لوگوں تک بھی جاتا ہے جو حقدار نہیں ہیں۔   

میری کوشش ہے کہ اس پر  اس ایوان کی طرف سے کوئی کمیٹی بنائی جائے اور بےنظیر انکم سپورٹ  

 لوگ ہیں      deservingٹھیک کیا جائے۔  اس حوالے سے جو    dataکر کے      verifyپروگرام کو  

across the board       ان کا کس پارٹی سے تعلق ہے سب سے پہلے وہ پاکستانی ہیں۔ وہ پاکستانی ہیں تو

 کو بھی ٹھیک کیا جائے۔     dataکہ اس  ان کا حق ہے کہ   ان کو یہ چیزی ملنی چاہئیں۔ میں چاہوں گا  

کے حوالے سے اگر بات کروں  جناب سپیکر! اس کے علاوہ میں سمجھتا ہوں کہ  ایجوکیشن 

کی   بارڈر  علاقہ  میرا  کہ  گا  چاہوں  میں  دو    sideتو  ایک  پر  وہاں  ہے  ضرورت    collegesپر  کی 

کری۔دوسرا    add upہے۔میں وزیر خزانہ سے درخواست کروں گا کہ اس بجٹ میں اس کو بھی  

ہمارا   کہ سیالکوٹ  ہوں کہ جیسا  ساری    export hubمیں سمجھتا    industriesہے۔ہماری بہت 

پر وہاں  تو  ہیں  پر  پر  skill universityوہاں  وہاں  کہ  گا  چاہوں  میں  تو  ہے   skillکوئی نہیں 

university    کا ہون بہت ضروری ہے۔آج کل ہمارے بچ جوbasic   تعلیم حاصل کر رہے ہیں وہ

I.COM,B.COM    سے ڈگریوں  وہاں  ایسی  وہ  اگر  گا۔  ہو  نہیں  حاصل  کچھ   skillاب 

university    ان کے پر  وہاں  تو  ڈگری لیں گے  انڈسٹری موجود ہے۔ ہمارے  لئ  سے  ہ  پہلے 

   samplesہے کہ جن چیزوی کے ان کو    talentسیالکوٹ کے لوگوں میں اتنا  

ے

 جاتے ہیں وہ دی 

کو کاپی کر کے وہ اپنا لوہا منواتے ہیں۔ اگر ان کے پاس یہ ہنر اور یہ ڈگری بھی ہوگی تو   samplesان  

ان کو  گی   مل سکیں  jobs  شاءاللہ تعالیٰ  ان کو باہر بھی ان اور سیالکوٹ میں بھی  اور پاکستان    jobs۔ 

جو بھی اس کو    skill universityیا    technical universityملیں گی۔ تو میں چاہوں گا کہ یہ  

چاہیں  دینا  ضرور  نم  وہ سیالکوٹ میں  چاہئے  جو  ہونی  نے  دوسرا میڈم  ۔   incentive    لیاIT    کے

کہ گو کوئی  حوالے سے میں سمجھتا ہوں  اگر  ڈویژن میں  وہ صرف   deserveجرانوالہ  تو  کرتا ہے 

کے حوالے   health۔میڈم کا  میں اس کو بھی حصہ ملنا چاہئے IT sectorڈسٹرکٹ سیالکوٹ ہے۔

وہ    incentiveسے بھی ایک اچھا    setکو بہتر کر رہ ہیں۔میں نگران    health sectorہے کہ 

up   کا بھی مشکور ہوں کہ انہوں نےdistricts    میں جوDHQ    ہسپتال تھے ان کوtake up    کیا اس

کو بھی انہوں نے بہتر کیا میں ان کا بھی مشکور ہوں کہ انہوں نے   DHQمیں میرے شہر سیالکوٹ کا 
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۔ تاکہ  ہر یوسی لیول پر ہونے چاہئیںتقریبا ً  BHUلیا تھا۔ میں چاہوں گا کہ    incentiveبہت اچھا  

جب   مائیں،بہنیں  میری  جیسے  ہیں  لوگ  غریب  جو  وہ    delivery caseہمارے  ہے۔تو  ہوتا 

private hospital    میں جاتی ہیں تو چھوٹے سے چھوٹاprivate hospital    ان سے   30بھی 

 BHUہزار روپیہ لے لیتا ہے تو میں چاہتا ہوں کہ پورے پنجاب کی ہر یوسی میں کم از کم ایک    40

24 hours  کا  ہون چاہئے اور ساتھ    issue تاکہ یہ جو ماؤں بہنوں  ہے یہ تو خوشی کا موقع ہوتا ہے 

میں لے جا کر اپنی    BHUکہاں سے کری۔ کم از کم   arrangeمیں پریشانی بن جاتی ہے کہ پیسوں کا  

کروا کر اپنے بچوں کو گھر لے کر    deliveryں بہنوں کو اس خوشی کے موقع پر اچھے طریقے سے  ماؤ

کری۔ میں  take upہوگا اگر میڈم اس کو  incentiveآ سکتے ہیں۔ تو میں چاہوں گا کہ یہ بہت بڑا 

گہرائیوں سے شکر گزار ہوں اور   اتھاہ نس منسٹر کا اور محترمہ مریم نواز شریف کا دل کی آخر میں اپنے فنا 

ان کو اسی جوش و جذبے کے   دعا گو ہوں کہ جس جوش و جذبے کے ساتھ وہ محنت کر رہ ہیں اللہ تعالیٰ 

  ساتھ ہمت دے توفیق دے تاکہ ملک پاکستان اور پنجاب کی دھرتی پر یہ پہلی خاتون ہے جو وزیراعلیٰ 

 نوازے آمین۔ سے ں ان کو کامیابیو   منتخب ہوئی ہیں اللہ تعالیٰ 

 جی بہت شکریہ۔ جی جناب میاں عاطف متیانہ! : جناب ڈپٹی سپیکر 

اورنگزیب: الرحیم    جناب سپیکر!جناب محمد عاطف  الرحمٰ  اللہ  سب سے پہلے میں بجٹ    ۔بسم 

 کا بجٹ پیش کیا  کروڑ روپے  70ارب    4480کے حوالے سے کچھ گزارشات کروں گا    2023-24

اور  لئ  ارب روپے ترقیاتی پروگرام صوبہ پنجاب کے  ۔655گی جس میں   ارب  ۔627رکھے گئے 

بھی    block allocationروپے مقامی حکومت کے لئ رکھے گئے ۔اس کے علاوہ کئی مدات میں  

وہ رقم کس مد میں رکھی گئی   اس اسمبلی میں نہیں کی ہمیں نہیں بتایا گی کہ  کی گئی جس کی وضاحت 

رکھ کر یہ بجٹ پاس   block allocationہے۔ میں یہ گزارش کروں گا منسٹر صاحب سے کہ اگر 

کا کیا حق ہے یا باقی    یتے کہ اس بجٹ کے اندر ہمارے ضلعکروان تھا تو کم از کم ہمیں یہ باتیں واضح کر د

چل  پتاں کو کیا حق دیا گی اس کی وضاحت کر دی تاکہ ہمیں  جنوبی پنجاب اور دیہی علاقوں کے ضلعو

ہے مجھے لگ رہ  جا  کی  کی منصفانہ تقسیم  وسائل  پر  یہاں  کہ  کہ   جائے۔میں نہیں سمجھتا  ہے  رہا 
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نہیں مارنے دی گے اور ہم اپنے ضلع کا اور    شاءاللہ ہم یہ ڈاکا   رہا ہے اور ان  مارا جا  ہمارے حق پہ ڈاکا 

 اپنے حلقوں کا حق یہاں سے لے جائیں گے۔ 

روپے مقامی حکومتوں کے  ۔627جناب سپیکر!   گئے یہ بھی نہیں    کئےمختص  لئ  ارب 

اور موجود   کا کوئی وجود نہیں ہے  رہا کہ یہ فنڈ استعمال کیسے ہوں گے کیونکہ مقامی حکومتوں  جا  ہ بتایا 

بلدیاتی     ہوں کہ یہ حکومت عوام میں جا کرعوامی ردعمل دیکھتے ہوئے میں یہ یقین کے ساتھ کہہ سکتا

اور ان فنڈز کا صحیح استعمال   اور مجھے پورا یقین ہے کہ بلدیاتی الیکشن نہیں ہوگا  الیکشن نہیں کروا سکتی 

بیوروکریسی ہے   وہ  یہ  گئی  کی  بیوروکریسی کی بہت تعریفیں  اس بجٹ میں  گا۔  کیا جائے  بھی نہیں 

اور بہت سے یہاں پر میرے  زور لگا کے اس حکومت کو بنوایا  جنہوں نے پچھلے تین مہینے میں پورا 

ساتھی امیدوار بیٹھ ہیں جن کو جتوایا گی۔ مجھے نہیں سمجھ آرہ کہ یہ بیوروکریسی سے اب یہ حکومت  

پتنگ کی ڈور سے نہیں بچا سکتی، جو کچے کے   کس طرح کام لے گی۔ جو بیوروکریسی ہمارے غریب کو

ں سے لٹیروں سے نہیں بچا سکتی  ڈاکوؤں سے ہمیں نہیں بچا سکتی ،جو ہماری غریب عوام کو ان ڈکیتو

ان سے کس طرح کل کو کام لیا جائے گا اور کس طرح معاملات چلائے جائیں گے۔میں صحت کے 

بہاولنگر کا سب سے پسماندہ ترین علاقہ ہے پچھلے    239بارے بات کروں گا میرا علاقہ حلقہ پی پی۔

سال سے دو تین دفعہ وہاں سے   15سال سے وہاں کی عوام اپوزیشن کو فیس کر رہ ہے۔ پچھلے    15

خراب ہے۔  ن لیگ کے ممبر کی صورتحال بہت  اور تعلیم  ز جیت  کے آئے لیکن حلقے کی صحت 

رورل ہیلتھ سنٹرپور اندر تین  اس کے  ے حلقے کے  آبادی ہے۔  اس کی  لکھ  چار  اور ساڑھے   ہیں 

ہائی  لئ  علاوہ پورے حلقے کے اندر ایک بھی ڈگری کالج موجود نہیں ہے۔لڑکیوں کی پڑھائی کے  

بنا ہوا ہے پورے حلقے کے اندر سینکڑوں کلومیٹر روڈ    انبارسکولز موجود نہیں ہیں۔ بے شمار مسائل کا  

repair    کے سڑکوں  کوئی  ہے  بیٹھی  میں  انتظار  پر  لئ  کے  وہاں  کوئی  گئے  رکھے  نہیں  فنڈز 

development   

ے

 نہیں کرائی جا رہ میں چاہوں گا کہ میرے حلقے کو بھی برابر اس کے فنڈز دی 

دیا جائے تاکہ لوگو کا حق  اس  مئی کے حوالے سے  ۔ 9ں کے معاملات حل ہو سکیں۔ میں  جائیں 

آڑ میں میری ۔9  گزارش کروں گا نو مئی کی  اس  اور  زدہ الیکشن کرایا گی  یہ دھاندلی  آڑ میں  مئی کی 

سارے   میرے بہت  کے  زبردستی    leadersجماعت  کو  امیدواران  ہمارے   سارے  اور بہت 

کیا گی ہم آٹھ نو مہینے اپنے حلقوں میں   raidدوسری جماعتوں میں شامل کیا گی۔ ہمارے گھروں پر  
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الیکشن   ،ہم  جا سکے  نم نہیں    campaignنہیں  کا  پارٹی  اپنی  کر سکے  دوران جلسے جلوس نہیں  کے 

استعمال کر سکے، اپنی پارٹی کا جھنڈا نہیں استعمال کر سکے، نشان نہیں استعمال کر سکے اور یہاں تک کہ  

ہم اپنی پارٹی کے لیڈر کا نم بھی استعمال نہیں کر سکے۔ اس کے باوجود عوام نے ہم پر اعتماد کیا ہمیں 

دے کر ہمیں کامیاب کیا۔ الیکشن جیتنے کے بعد آٹھ فروری سے لے کر    voteالیکشن میں بھرپور  

ہم   دن تک  دو  کے    RO Officeاگلے  اپنا حق لینے  رہے ہیں۔  اپنا لئ  میں بھوکے پیاسے بیٹھ 

کی مدد اور    ہیں ۔اب ہم اللہ تعالیٰ  ہزاروں لوگوں کے ساتھ  وہاں پر بیٹھ رہےلئ  رزلٹ لینے کے  

ہم بہت اچھا  لئ  ہیں اور جمہوریت کو چلانے کے عوام کے ووٹوں سے جیت کر اس ایوان میں آ گئے

ادا کر   اپنا کردار  ادا کر سکتے جو آج یہاں بیٹھ کے ہم  ادا کر رہے ہیں اس سے بہتر کردار نہیں  کردار 

ران اور بہت زیادہ تعداد رہے ہیں میرے لیڈر عمران خان ان کی اہلیہ، شاہ محمود قریشی دیگر تمام لیڈ

لئ پارٹی کے ورکرز،خواتین، نوجوان جو اس وقت جیلوں میں ہیں۔ان کی آزادی کے    یمیں میر 

ہم اپنی آواز اٹھا رہے ہیں۔ میں آپ سے بھی گزارش کرتا ہوں کہ لئ  ان کو انصاف دلنے کے  

شاءاللہ   آپ اس میں ہمارا ساتھ دی اور ہمارے ورکرز کو ہمارے لیڈران کو انصاف دلوائیں اور ان

اگر ہمیں یہاں سے انصاف نہ ملا تو میں آپ سے وعدہ کرتا ہوں کہ ہم یہ تحریک سڑکوں پر لے کے  

کو اس  اور  گے  ان  جائیں  اور  گے  جائیں  کے  کی شکل میں لے  احتجاجوں  اور  اپنے    جلوس  شاءاللہ 

 انصاف حاصل کری گے۔شکریہ۔ لئ  لیڈران اور اپنے ورکرز کے 

 بہت شکریہ جی محترم جناب شہریار ملک صاحب!  : جناب ڈپٹی سپیکر 

   جناب سپیکر!جناب شہریار ملک:
ٰ
ن ط

 

ش
ل

ا  الرجیاعوذ باللہ من 

 

کا  بسم اللہ الرحمٰ   ۔ن  الرحیم۔ آپ 

بہت شکریہ مجھے بات کرنے کا موقع دیا ہے۔ اس بجٹ کے حوالے سے چند گزارشات پیش کرنے  

کا اور فنانس منسٹر یہاں پر موجود   honorable Chief Ministerمیں سب سے پہلے تو  لئ  کے  

ادا کرتا ہوں اور ان کو مبارکباد بھی پیش کرتا ہوں کہ جو بجٹ انہوں نے مشکل   ہیں ان کا شکریہ 

جو    حالت میں پیش کیا یقیناً  وزیراعلی صاحبہ نے  اوران   inititativeان مشکل حالت میں         لیا 

  on groundدنوں میں نہ صرف اپنی تقریر میں جامع پروگرام پیش کیا بلکہ عملی طور پر آج    30

 ان پر مکمل طور پر کام شروع ہے اس بات پر ان کو مبارکباد پیش کرتا ہوں ۔ 
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جناب سپیکر! میں یہ بھی ضرور ذکر کرن چاہوں گا کہ اس سے پچھلے دور میں میاں شہباز            

اور   اور جو مشکل فیصلے کئے   at politicalشریف نے اس ملک کی بگڑتی ہوئی معیشت کو سنبھال 

cost  وہاں اس ایوان میں بیٹھ ہمارے ساتھی بھی یہ بات کرتے تھے کہ اگر آپ عمران خان کو اپنا

دور مکمل کرنے دیتے تو شاید الیکشن میں عمران خان سے پی ٹی آئی کا ٹکٹ لینے وال کوئی بھی نہ ہوتا 

لیکن ہم نے میاں شہباز شریف کی قیادت میں اور میاں نواز شریف کے وژن کو سامنے رکھتے ہوئے  

پر ہیں   stage ہم اس  مشکل فیصلے کئے جس کے نتیجے میں اس ملک کو ڈیفالٹ سے بچایا۔ آج الحمدللہ

وال   اور انہیں ریلیف دینے  ایسا بجٹ پیش کر سکتے ہیں جو  عوام دوست  اسس ُملک میں ایک  کہ ہمیں 

 بجٹ ہو۔  

 ں گا بلکہ مختصراً اپنے حلقے کے حوالے   
ُ
جناب سپیکر! میں اس ایوان کا زیادہ وقت نہیں ل

انُ چار اضلاع میں شامل  سے چند گزارشات پیش کروں گا کہ میر اتعلق ضلع تلہ گنگ سے ہے جو 

زور   پُر  کی  عوام  جو نئے بنے تھے۔ حلقے کے  کیا   demandہے  فعال  پر  طور  کو مکمل  کہ ضلع  ہے 

جائے،وہاں پر افسران کی تعیناتیاں جن میں ڈپٹی کمشنر، ڈی پی او اور دیگر محکمہ جات کے افسران کو  

تعینات کیا جائے اور اس ضلع کو فوری طور پر مکمل فعال کیا جائے۔ اس کے علاوہ آنے والے بجٹ  

میں ڈسٹرکٹ کمپلیکس کے حوالے سے بھی بجٹ ضرور رکھا جائے کیونکہ اضلاع اسی    ADPمیں  

 لئ بنائے جاتے ہیں کہ عوام کو انتظامی سہولیات میسر آ سکیں۔ 

اہم    بڑا  اور  ایک  کی   issueجناب سپیکر!  ڈیموں  پوٹھوہار میں بہت سے  ہمارے حلقہ 

sites    بنیاد کی  ڈیم   

 

ن

اور ٹ ڈیم  دور میں گھبیر  ہیں۔ میرے حلقے میں بھی میاں شہباز شریف کے 

تھیں جہاں پر کام ہو رہا تھا۔ میں صرف گھبیر ڈیم کی   sitesرکھی گئی تھی۔ ان کے علاوہ بھی بہت سی  

آغاز ہوگی، مشینری   کا  کام  پر  کا منصوبہ تھا جس  روپے  ارب  پانچ  دیتا ہوں کہ یہ تقریباً پونے  مثال 

 P&Dکے لئ    revisionوہاں پر پہنچ گئی اور جب حکومت تبدی ہوئی تو اس منصوبے کو دوبارہ  

ایوان کو یہ بتان ضروری    ownershipمیں ڈال کر اس کی    redesignمیں   نہیں لی گئی۔ میں اس 

۔ ارب روپے 18سمجھتا ہوں کہ اس مجرمانہ غفلت کی وجہ سے پونے پانچ ارب روپے کا منصوبہ آج  

اور   تک پہنچ چکا ہے۔ اگر پچھلے چار پانچ سالوں میں اس منصوبے پر کام جاری رہتا تو ضلع تلہ گنگ 

وہاں سے نہری نکل چکی ہوتیں   15ضلع میانوالی کی تقریباً   رہ ہوتی،  ہو  ایکڑ زمین سیراب  ہزار 
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کیونکہ  آج بارانی علاقوں میں ہم سال میں صرف ایک فصل اٹھاتے ہیں  اور اگر یہ منصوبہ مکمل ہوتا 

از کم دو سے تین فصلیں اٹھا رہے ہوتے۔ صوبہ پنجاب کے وسیم   تو پورے علاقے میں ہم لوگ کم 

اکرم پلس وزیر اعلیٰ رہ کر گئے ہیں جن کی پہلے دس دن کی کارکردگی کی پریس کانفرنس مجھے یاد ہےکہ 

اور   اور ہمارے صوبے  انہوں نے کہا تھا کہ ابھی تو ہم "سیکھ" رہے ہیں۔ یہی کچھ انہوں نے سیکھا 

ہمارے حلقے کا جو نقصان کیا ہے تو میں چاہوں گا کہ مزید نقصان سے بچنے کے لئ ایسے منصوبوں کو  

 ڈیم ایک  

 

ن

منصوبہ ہے جسے مکمل کرنے کے لئ تقریبا ڈیڑھ سے     ongoingمکمل کرن چاہئے۔ ٹ

پونے دو ارب روپے درکار ہیں جس کے لئ وزیر خزانہ سے گزارش ہے کہ اس ڈیم کے لئ رقم  

 ضرور رکھی جائے۔  

 کری۔   Wind upملک صاحب!   :جناب ڈپٹی سپیکر

علاقہ    :جناب شہریار ملک کا  پوٹھوہار  ہمارا  گا کہ  چاہوں  کرن  بات  آخر میں یہی  جناب سپیکر! میں 

بشمول ضلع تلہ کنگ، چکوال، اٹک اور جہلم کے اضلاع کا علاقہ بہت ہ پسماندہ ہے۔ ہمارے جنوبی  

پنجاب کے بھائی یہاں پر موجود ہیں تو ان کی پسماندگی کو سامنے رکھتے ہوئے ہر سال  جنوبی پنجاب 

ہوتا آ رہا ہے    neglectکے لئ خصوصی بجٹ رکھا جاتا ہے تو میں سمجھتا ہوں کہ ہمارا علاقہ تھوڑا  

میں   علاقوں  بارانی  ہمارے  کہ  ہے  گزارش  سے  خزانہ  وزیر  اور  صاحبہ   اعلیٰ  وزیر  میری  لئ  اس 

 ڈیموں، سڑکات کی تعمیر اور دیگر مسائل کے لئ ضرور بجٹ رکھا جائے۔  

علاقہ   ہمارا  کہ  گا  کروں  یہ عرض  میں  اور  چاہتا  لینا  وقت نہیں  زیادہ  میں  جناب سپیکر! 

شہیدوں اور غازیوں کی دھرتی ہے۔ ابھی حال ہ میں جو واقعہ پیش آیا اس میں ایک شہید کیپٹن احمد 

 ضلع تلہ گنگ کے ایک قصبہ سے جہاں پر وزیر اعلیٰ صاحبہ کے علاوہ وزیر اعظم بھی  

 

ن

بدر کا تعلق ٹ

تشریف لئے۔ میں آپ کی وساطت سے اس ہاؤس کے سامنے گزارش کرن چاہتا ہوں کہ شہداء کو 

 ضلع تلہ گنگ میں 

 

ن

خراج تحسین پیش کرنے کے لئ اس شہید کے نم ایک بوائز کیڈٹ کالج ٹ

 بنایا جائے تاکہ ہم ان کی قربانیوں کو  یاد رکھیں۔ شکریہ 

ملک صاحب! بہت شکریہ۔ جی محترم جناب سلمان شاہد مہدی ۔۔۔تشریف    :جناب ڈپٹی سپیکر

 نہیں رکھتے۔ محترم امین اللہ خان! 
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کہ آپ نے مجھے بات کرنے کا  شکریہ،  ! الرحیم۔ جناب سپیکربسم اللہ الرحمٰ  :جناب امین اللہ خان

موقع دیا۔ بجٹ پر بات کرنے سے پہلے میں ایک دو گزارشات کرن چاہتا ہوں کہ جب )ن( لیگ 

ابھی ضلع  دی ہے۔  کر  شروع  زیادتی  و  ظلم  پر  لوگوں  انہوں نے  ہ  آتے  تو  بنی ہے  کی حکومت 

کا    200میانوالی میں   اس کے ساتھ    runہسپتال پہلے سے    DHQبیڈز  اور  تھا  رہا   Motherکر 

and Child Hospital   تھا۔ رہا  کر  کام  زچہ بچہ کے لئ مخصوص ہے،  اور صرف  جو صرف 

اور پورے    DHQانہوں نے کیا کیا کہ   و عملہ  کو   DHQہسپتال کو بند کر کے سارا سٹاف  ہسپتال 

کر دیا ہے جو کہ ہمارے چار اضلاع کے ساتھ بہت بڑی زیادتی ہے جس   shift  زچہ بچہ ہسپتال میں 

پر  طور  اپنے  آپ  پر  بات  اس  کہ  امید کرتا ہوں  اور  الفاظ میں مذمت کرتا ہوں  زور  پُر  کی میں 

 دی گے۔  rulingضرور کوئی  

جناب سپیکر! ہمارے دوست یہاں پر باتیں تو بہت کر رہے ہیں کہ اس طرح کے بجٹ   

لئیں گے کہ دودھ اور شہد کی نہری بہہ جائیں گی لیکن انتہائی افسوس کے ساتھ کہنا پڑتا ہے کہ پچھلے  

 سالوں سے اس پنجاب کی حالت آپ سب کے سامنے ہے۔  40

سالوں میں پرویز مشرف اور آپ کے وسیم اکرم پلس کا دور    40ان    :محترمہ زیب النساء اعوان

 بھی شامل ہے جب ملک اور صوبے کا بیڑہ غرق ہوا۔ 

 محترمہ! خاموشی سے ان کی بات سنیں۔ جی، امین اللہ خان صاحب! :جناب ڈپٹی سپیکر

جناب سپیکر! مجھے اپنی بات کرنے دی کیونکہ محترمہ درمیان میں بولے جا    :جناب امین اللہ خان

 رہ ہیں۔

محترمہ خاموشی سے بات سنیں۔ جی، امین اللہ    order in the Houseجی،    جناب ڈپٹی سپیکر:

 خان صاحب! پنی بات جاری رکھیں۔ 

جناب سپیکر! اس بے چارے صوبے پر رحم کیا جائے کیونکہ جس طریقے    :جناب امین اللہ خان

اس   اور  لئی گئی ہے  اس صوبے میں  دو سال میں جو معاشی بدحالی  رہا ہے۔ پچھلے  جا  کیا  سے کھلواڑ 

صوبے کی تعلیم، صحت اور جتنے بھی محکمہ جات خاص طور پر محکموں کو تباہ کیا گی ہے۔ آپ دیکھیں  

 

ے

 گئے ہیں تو پولیس نے پچھلے دو سالوں میں کیا کیا ہے اور کون  کہ پولیس کو پونے دو ارب روپے دی 
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سا کارنمہ سرانجام دیا ہے جس کی وجہ سے پولیس کے آئی جی کو ایوارڈ سے نوازا گی ہے؟ صرف یہ 

کہ وہ چادر اور چار دیواری کا تقدس پامال کرتے رہے ہیں اور جس کے گھر میں چاہیں گُھس جائیں ان 

نہیں ہے اور کچھ بھی نہیں ہے لیکن انہوں نے ہمیشہ زیادتی اور ہر قسم کا ظلم   orderکے پاس کوئی  

 ہماری عوام کے ساتھ کیا ہے۔ 

جناب سپیکر! میں گزارش کروں گا کہ وقت سدا ایک طرح کا نہیں رہتا کیونکہ ساڑھے  

تین سال ہم اسُ طرف تھے اور اب اسدھر ہیں اور انشاء اللہ پانچ چھ مہینے بعد آپ اسدھر ہوں گے اور  

تو   ہیں  پر جس طریقے سے ظلم کئے  انصاف  پاکستان تحریک  لوگوں نے  ادُھر ہوں گے۔ جن  ہم 

قانون اور قاعدے کے مطابق اسن سے حساب لیا جائے گا۔ جس طریقے سے اسنہوں نے غیر آئینی 

پر پانی کے شدید  کام کئے ہیں۔  ضلع میانوالی کے کچھ ایسے پہاڑی علاقے ہیں جہاں  اور غیر قانونی 

میں    
س
 

ج ہوئے  کے منصوبے مکمل  روپے  ارب  پانچ  میں  دور  کے  ہماری حکومت  ہیں۔  مسائل 

water supplies    ی 

س

کِ اور  رسکھی  پر  ماہ رمضان میں خاص طور  اس  کی سکیمیں بھی تھیں لیکن 

ہزار لوگوں پر مشتمل ہے تو    5ہزار نفوس ہے اور دوسرے گاؤں کی آبادی تقریبا    8گاؤں کی آبادی  

دنوں سے بند ہے یعنی جب سے رمضان کا مہینہ شروع ہوا    15ان دونوں گاؤں کی واٹر سپلائی پچھلے  

ہے تو واٹر سپلائی بند کر دی گئی ہے۔ لوگ ماہ رمضان میں صاف پانی پینے سے محروم ہیں۔ اسی طرح  

ہے جہاں پر ٹیوب وی سے لوگوں کو پانی سپلائی ہو رہا تھا تو ان ٹیوب ویلوں   areaہمارا خٹک بیلٹ کا  

 

ے

 گئے ۔ میری گزارش یہ ہے )ن( لیگ والے لوگ بھی انہ ٹیوب وی  کی بجلی کے کنکشن کاٹ دی 

حکومت سے کہا جائے    kindlyاور واٹر سپلائی سے پانی پیتے ہیں جن سے پی ٹی آئی والے پیتے ہیں تو  

 سے حل کیا جائے۔  priorityکہ اس  مسئلہ کو 

جناب سپیکر! صحت کے محکمہ پر پیسے خرچ کرنے کی ضرورت ہے لیکن جو بجٹ رکھا گی ہے   

لکھ   دس  ایک بندے کے لئ  ہر  دور میں عمران خان نے  نکافی ہے۔ آپ دیکھیں کہ ہمارے  وہ 

روپے کا ہیلتھ کارڈ دیا جسے وہ اپنی جیب میں لے کر پھرتا تھا لیکن انتہائی افسوس کے ساتھ کہنا پڑتا ہے  

کر رہا ہے اور    sufferکہ حکومت نے آتے ہ صحت کارڈ کو بند کر دیا ہے جس کی وجہ سے عام آدمی  

نہیں کر سکتے تھے لیکن انہوں نے مشکل سے    affordمیں نے کتنے ایسے لوگ دیکھے ہیں جو اپنا علاج  
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کیا  appreciate۔ انہوں نے بات کو    مشکل اور مہنگی سے مہنگی سرجری صحت کارڈ کے ذریعے کروائی 

 عمران خان کا بہت احسن اقدام ہے۔    804کہ یہ  پاکستان تحریک انصاف کا اور خاص طور پر قیدی نمبر  

 کری۔    please windupآپ  : جناب ڈپٹی سپیکر 

کو    :جناب امین اللہ خان   جناب سپیکر!آخر میں میری یہی گزارش ہے کہ خاص طور پر ہیلتھ کارڈ 

دوبارہ بحال کیا جائے  اور یہ کسی ایک پارٹی کے لوگوں کےلئ نہیں ہے بلکہ یہ پورے پنجاب کے  

   ہ اپنا بہتر علاج کراسکیں۔ شکریہلئ ہے تاکہ عام لوگوں کو سہولت ملے اور و 

 بہت شکریہ۔ محترم جناب جعفر علی ہوچہ صاحب!  : جناب ڈپٹی سپیکر 

اللہ الرحمٰ   : جناب جعفر علی ہوچہ  کا بے حد مشکوبسم  ہوں  کہ    ر الرحیم۔ جناب سپیکر!میں آپ 

آپ نے مجھے اس ایوان میں بولنے کا موقع دیا۔ میں بجٹ پر بات کروں گا کہ بجٹ میں سولر پینل پر 

بات کی گئی ہے یہ اچھا پروگرام ہے لیکن میں  ایک تجویز دوں گا کہ جس طرح آپ سولر پینل فری  

لگا رہے ہیں یا قرعہ اندازی کے ذریعے دے رہے ہیں تو اس کو اس طرح کردیا جائے کہ بنک میں جو  

کی   وقت  دی جائیں یعنی  بنا  آسان  اس کی شرائط  اور  ذریعے کردیا جائے  اس کے  جارہا ہے  دیا  لون 

ضرورت یہ ہے کہ بجلی جتنی مہنگی ہوچکی ہے ہر آدمی سولر پینل آسانی کے ساتھ لگا سکےجیسےہماری  

میڈم مریم نواز شریف کا ایجنڈا ہے۔ فنانس منسٹر بنک سے مل کر یہ شرائط  طے کری اور یہ آسان  

 شرائط پرلوگوں کو مہیا کری۔  

جناب سپیکر!اب میں محکمہ تعلیم کے حوالے سے بات کروں کیونکہ ہم ہمیشہ پنجاب میں    

تعلیم کے لئ بجٹ بھی رکھتے ہیں اور کام بھی کرتے ہیں جس طرح وزیراعظم میاں شہباز شریف 

کہ    Daanish Schools and Centers of Excellenceنے   ہوں  چاہتا  تو میں  بنائے 

پنجاب کی ہر تحصیل میں دو،دو اور چار، چار  مڈل سکولز یا ہائی سکولز کو ماڈل  سکول بنا دیا جائے،وہ ماڈل  

سکولز ہوں اور پوری تحصیل میں اچھا سٹاف ہو،اچھے ٹیچرز ہوں اور اچھے ہیڈ ماسٹر اور پرنسپل ہوں  

ان ماڈل سکولوں کو نمونے کے طور پیش کیا جائے تاکہ پوری تحصیل کے بچ وہاں آکر تعلیم  تاکہ 

 حاصل کرسکیں۔  
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لکھ گھر بنائیں گے تو یہ ٹھیک ہے اور   1جناب سپیکر!حکومت نے پروگرام بنایا ہے کہ ہم  

یہ بڑے بڑے شہروں میں بن جائیں گے لیکن جو تحصیلیں ہیں یا ہرعلاقے میں تو نہیں بنا سکیں  گے۔ 

ان   گا کہ  ہم  اور میں یہی کہوں  ووٹ لے کر آئے ہیں  یہاں بیٹھ تمام معزز ممبران صاحبان بھی 

ایک   ہاتھ  زیادہ  سے  ووٹوں میں سب  ان  اور  ہیں   ہوئے  ووٹوں سےکامیاب  کے  لوگوں  غریب 

اس پر چاہے میٹنگ   اور  ایک غریب آدمی کا ہے۔میں آپ سے گزارش کروں گا  کہ آپ  مزدور 

ہر   آج  جو   ، کری  بات  ،چاہے چیف منسٹر صاحبہ سے  کری  بات  لے لیں،چاہےفنانس منسٹر سے 

بااثر آدمی کا  تحصیل سطح پر مختلف چکوک میں چراگاہ کے  ٹینڈر پڑے ہوئے ہیں جس پر کسی نہ کسی 

گا  ہر  کر  واپس لے  چراگاہ ٹینڈر  یہ چاہتے ہیں کہ حکومت پنجاب  ہم  اور ؤقبضہ ہے  ں میں  مستحق 

 جائیں۔آپ  

ے

لکھ گھر کی بات کرتے ہیں تو یہ چند ضلعوں میں مکمل   1غریب لوگوں کو دے دی 

ہر 1000یا  400یا  200ہوجائیں گےاوران ضلعوں میں   گا؟  کیا بنے  اس سے  تو  گا  ہزار گھر بنے 

 ں کی سطح پر یہ کام ہون چاہئے۔  ؤگا

کو   اب جس طرح ہسپتالوں  بات کروں گاکہ  جناب سپیکر!محکمہ ہیلتھ کے حوالے سے 

  THQ’sبہت اچھا بنایا جارہا ہے یعنی ضلع لیول پر بنایا جارہا ہے ہم چاہتے ہیں کہ ہماری ہر تحصیل کی

 جائیں۔ ہر    labsمیں اچھی

ے

اور اچھے ڈاکٹرز لگا دی   heart specialistمیں    THQبنا دی جائیں 

  20یا  10ہونی چاہئیں۔ ایک ضلع میں   dialysis machinesبیٹھا دیا جائے اور ہر تحصیل لیول پر 

dialysis machines    لگی ہوتی ہیں اور وہاں اتنیgathering  ضلع کا وہاں   ےہوتی ہے کہ پور

کے   ہر تحصیل  تو  ہیں  چار تحصیلیں  یا  ہر ضلع میں تین  ہوتا ہے۔اگر   dialysisمیں    THQلوڈ 

machines   ہونی چاہئیں  تاکہ ہر  مریض کے لئ آسانی ہو۔ 

ہوئی ہیں   گا کہ جو میونسپل کمیٹیاں بنی  ایک گزارش کروں  جناب سپیکر!میں آپ سے 

میں کتنی تھی اور آج    2002میں  ٹاؤن کمیٹی بن گئی اس کی آبادی  الہنومیں تاندلیا2002جس طرح 

آبادی کے    لہٰا  میں کتنی آبادی ہو گی؟لیکن ہر ٹاون کمیٹی میں سینٹری ورکرز تعداد وہ ہے    2024

 حساب سے سینٹری ورکرز کی تعداد بڑھا دی جانی چاہئے تاکہ ۔۔۔ 

 کری۔    please wind upہوچہ صاحب!آپ  : جناب ڈپٹی سپیکر 
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دیا   :جناب جعفر علی ہوچہ  وہ اچھے طریقے سے چلا  کا جو  کام ہے  تاکہ ہر میونسپل کمیٹی میں  صفائی 

جائے اور میں آخری بات کرکے اجازت چاہوں گا اور میں اپنے پاکستان مسلم لیگ)ن( کے صوبائی  

لے کر    سے  اسمبلی کے ممبران سے یہ گزارش کروں گا کہ ہماری حکومت پنجاب جناب نوازشریف

پر    developmentجناب شہباز شریف اور محترمہ مریم نواز شریف تک اپنے کاموں پر اور اپنی  

پر یقین اور ایمان رکھتے ہیں۔ اپنے دوستوں   اپیگنڈایقین اور ایمان رکھتے ہیں نہ کہ ہم جھوٹ اور پر

سے یہ گزارش کروں گا کہ آج ہم ان لوگوں سے بح مباحثہ کرتے ہیں جو مسجد نبوی کی بے حرمتی 

کا یہ   ایم این اے  اور  ایم پی اے  اور جو تو تکرار کرتے ہیں جن کے ایک ایک  سے پیچھے نہیں ہٹے 

 منشور ہے کہ ہم جتنی باتیں کری گے ہم اپنی پارٹی کے لئ ۔۔۔ 

 آگی۔ محترم جناب اویس ورک!  pointبہت شکریہ۔ آپ کا  جناب ڈپٹی سپیکر:

الرحمٰ جناب محمداویس   اللہ  الرحیم۔ : بسم  مُحَمَُّدٍ   الِٰ  ٰٓى  ٰ عَل وَُّ مُحَمَُّدٍ  عَلىٰ   ُّ صَلِ مَُّ   ۔الَلّٰھُ

جناب سپیکر!بہت شکریہ۔ ہمارے ایک معزز ممبر نے مسجد نبوی کے حوالے سے بات کی ہے تو  

خانہ  صلى الله عليه وسلم کی ایک حدیت مبارکہ آپ کو سنا ن چاہوں گا کہ نب کریم محمد   صلى الله عليه وسلم میں نب کریم محمد 

محمد  آپ  اور  تھے  رہے  فرما  طواف  کا  کی    صلى الله عليه وسلم کعبہ  شریف  کعبہ  ہوئے جب  فرماتے  طواف 

قسم کھاتا ہوں اس ذات کی  صلى الله عليه وسلم نے فرمایا کہ  میں محمد صلى الله عليه وسلم تعریف بھی کررہے تھے تو آپ 

اور مال کی حرمت   جس کے قبضہ قدرت میں میری جان ہے کہ اللہ کے نزدیک انسان کی جان 

اندر   زیادہ ہے۔ مجھے بڑی تکلیف ہوئی ہےکہ  آج ہمارے معاشرے کے  کعبہ کی حرمت سے 

ظلم،جبر،زیادتی کی جارہ ہے اور نہ کسی انسان کا مال محفوظ ہے اور نہ کسی انسان کی جان محفوظ  

 ہےمیں اپنی بات کا آغاز ان اشعار سے کروں گا کہ : 

 

 نثار میں تری گلیوں کے اے وطن کہ جہاں 

چلے کے  اٹُھا  سر  نہ  کوئی  کہ  رسم  ہے   چلی 

نکل  کو  طواف  وال  چاہنے  کوئی   جو 

بچا کے چلے جاں  و  جسم  چلے  کے  چرا   نظر 
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جناب سپیکر!آج  میں بجٹ کی جن موضوعات پہ بات کرن چاہوں گا اس میں سب سے 

اور    law and orderپہلے   کی صورتحال یہ    law and orderکی صورتحال ہے  پولیس کا  بجٹ  

پر جا رہا ہے ۔میر ی گزارش ہے کہ  پونے   sideایک orderجا رہا ہے  اور   پر sideایک lawہے کہ

ارب روپے کا بجٹ دے دیا ہے، اس میں تھوڑا سا اضافہ اور کر دیا جائے اور کوشش کی جائے    200

کی جائےتاکہ ان کو یہ یاد    trainingکہ ہمارے پولیس کے محکمے  کے جو افسران  ہیں ان کی از سر نو   

دلیا جا سکے کہ ان کا کام عوام کے جان و مال کا تحفظ کرن ہے ۔ چادر اور چار دیواری کا تقدس پا مال کرن  

اور اپوزیشن کی طرف سے بھی  نہیں  ہے  بلکہ  میری ایک اور گزارش ہے کہ اگر کہتے  ہیں کچھ پیسے 

کی   آخرت  فکر   کو  افسران  ان  دی گے لیکن  دے  تنخواہوں سے  اپنی  ،ہم  ہیں   جاتے 

ے

دی  دے 

وہ   کو  ان  '' ایک فلم آئی تھی  کا عذاب  یا آپ نے بھی شاید فلم دیکھی  ہو'' قبر  کتابیں پڑھائی جائیں 

 دکھائی  جائے  شاید ان  کے دل میں بھی خوف  خدا آجائے ۔ 

دن تک اس صوبے پہ مسلط رہنے والی نجائز نگران حکومت نے اپنی    400جناب سپیکر!     

   فیصد تک جرائم  کی شرح میں کمی آئی ہے ۔ یہ کتنا ظلم ہے اُس جرائم کا ،   25آخری رات یہ دعوی کیا کہ  

اُس ظلم اور زیادتی کاذکر نہیں کیا  گی جو اس نگران حکومت نے عام نہتے شہریوں پر برپا کیا،اُس میں  

 کتنے ہزار فیصد اضافہ ہوا  اُس کا ذکر نہیں کیا گی ۔ 

جناب سپیکر!انتہائی تکلیف، دکھ درد کے ساتھ ایک بات بتان چاہتا ہوں  میں اور میرے   

کی ایف آئی آر درج کی   ATA-7کچھ ساتھی ایم پی ایز  چند روز پہلے گرفتار بھی ہوئےہمارے خلاف  

کیا ہے  ،میں نے پولیس پر فائرنگ کی ہے    ء گئی، میرےاوپر  الزام لگا  کہ میں نے چوکی انچار ج کو اغوا

  یہ ظلم ہے ۔ ہم پر  جو پرچہ درج کیا گی وہ معزز عدالت کے اندر آدھا گھنٹہ نہیں ٹک سکا ،آدھے  گھنٹے

۔ یہ   اُڑایا جا رہا ہے ۔ دہشت گردوں   ATA-7میں عدالت  نے اُس پرچہ  کو خارج کر دیا  کا   کا مذاق 

 مقابلہ کرنے کے لئ یہ دفعات بنا ئی گئی  یہ ظلم اور زیادتی ہے ۔ 

جناب سپیکر ! جب گرفتار کر کے تھانے لے جایا گی تو پہلی نظر شہید زاہد گوندل اور شہید  

کیپٹن مبین کی تصاویر پر پڑی بہت تکلیف ہوئی اور انُ افسران  کی یاد آئی، میرے خود  کے گھر پہ بھی  

دراز تک میں ٹی ٹی پی اور القاعدہ کی ہٹ لسٹ    ں کے دھماکے ہو چکے ہیں۔ ایک عرصہدہشت گردو 

۔   ہیں  کی   برداشت  ساری تکالیف  گردی خلاف بہت  دہشت  اندر  کے  اس ملک  ہوں،  چکا  رہ  پہ 
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گزارش ہے کہ جو پولیس کی ٹریننگ کی بات کر رہے تھے اس میں ان شہداء اور غازیوں کی تعلیمات 

، اپنی ذمہ   کا ذکر لزمی کیا ہے تاکہ شاید ان پولیس افسران کو اپنی وردی کے وزن کا احساس ہو سکے 

 ۔ میں ہونی چاہئے trainingداری کا احساس ہو سکے، اُن کی تعلیمات بھی لزمی ان  کی

جناب سپیکر! اس کے بعد میں بات کروں گا اپنے ان لوگوں کی کہ جن کی بدولت میں       

اس مقدس ایوان کا حصہ ہوں اور وہ لوگ مجھے میری جان سے زیادہ عزیز تر ہیں جن کو میں دنیااور  

تو    45آخرت دونوں میں جواب دہ ہوں کیونکہ انہوں نے مجھے فارم   کے تحت اسمبلی میں بھیجا ہے 

ڈال    میں دنیااور آخرت  دونوں  میں اُن کا جواب دہ ہوں اور جو لوگ دوسرے حلقوں کے حق پہ ڈاکا 

 کے آئے ہیں وہ  بھی دونوں جہانوں میں انشاء االلهجواب دہ ہوں  گے۔  

جناب سپیکر!میرا حلقہ تحصیل شرقپور اور تحصیل شیخوپورہ پر مشتمل ہے جس کے ساتھ ہر  

نہ    70حکومت نے  سوتیلی ماں جیسا سلو ک کیا   فیصد آبادی دیہاتی ہے، نہ پینے کا صاف پانی میسر ہے، 

بنائے گئے ہیں کہ کروڑوں  لئ صحت کا کوئی نظام ہے ،نہ تعلیم کا نظام ہے ۔ سرکاری ہسپتال صرف اس 

روپے کا بجٹ لے رہے ہیں اور جب مریض جاتا ہے تو کروڑوں روپیہ صرف اس چیز کا لے رہے ہیں  

 ڑوں روپیہ لیا جا رہاہے۔ و کہ مریض کو کہتے ہیں کہ اس کو لہور لے جاؤ۔یہ الفاظ دہرانے کا کر 

کا  ایک بڑا اہم   اس  کے ذریعہ  سے میرے    projectجناب سپیکر ! میرے حلقے  ہے 

کا افتتاح بھی کیا جا چکا ہے لیکن کام روک دیا  014حلقہ پی پی۔  اُس  کو ملتان روڈ سے جوڑا جان تھا 

 گی ہے ۔۔۔ 

 کری ۔ windupجی، آپ  : جناب ڈپٹی سپیکر 

تک کام ہو گی ہے میری گزارش ہے    SL-3جناب سپیکر !بس ایک منٹ  لوں گاجناب محمد اویس :

کرنے کا کہہ دیا ہے تو پھر میری    windupپر بھی کام شروع کیا جائے کیونکہ آپ نے    SL-4کہ  

 کے ذکر کے بغیر نمکمل ہے ۔  804تقریرقیدی نمبر 

اپنے محبوب لیڈر، اپنے مقبول لیڈر، امت مسلمہ کے لیڈر عمران خان پر   !جناب سپیکر

کے بیٹھ ہوئے جعلی نمائندوں    47بنائے گئے نجائز پرچوں  کی پرزور  مذمت کرتا ہوں۔ میں فارم  

کی یہاں بیٹھنے کی بھی مذمت کرتا  ہوں ۔تاریخ لکھی جائے گی  کیونکہ تاریخ میں حق پر چلنے والوں کا  
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ذکر لزمی ہوتا ہے تاریخ نے ہر ظالم کی مذمت کی ہے  تاریخ نے ہر مظلوم کو مظلوم لکھا ہے آج 

سال بعد ،میرا یہ ملک تا  قیامت  رہے لیکن اس ملک کی تاریخ کے اندر لکھا    20سال بعد    10سے  

جائے گا  کہ کون حق پر تھا کون  باطل پہ تھا۔آخر میں ایک شعر  جب تار یخ لکھی جائے گی    اُس کے  

 تاریخ  نے لکھا ہے : نکہ حوالے سے کیو 

مگر پر  شبیر  لشہس  دوڑے  تو   گھوڑے 

مگر       پر  حسین  لشہس  دوڑے  تو   گھوڑے 

گی        یزید   ج لا 
کُ

میں   یلغار   کی   تاریخ 

  

ج لا جائے گا ۔  جناب سپیکر !ہر دور کا یزیدان 
کُ

 شاءاالله

 جی، بہت شکریہ۔ جی محترم جناب ران سلیم افضل! : جناب ڈپٹی سپیکر 

بسم اللہ الرحمٰ الرحیم۔الصلوةس والسلام علیک یارسول ۔جناب  سپیکر ! بہت شکریہ۔ میں :ران محمد سلیم 

کا بے حد مشکور ہوں کہ  انہوں نے مختصر وقت میں،   اپنی  قائد وزیرا علیٰ محترمہ مریم نواز شریف 

محدود وسائل میں بہت بڑے صوبہ پنجاب کے مسائل کو سامنے رکھتے ہوئے یہ بجٹ دیا۔ میں جناب  

جناب مجتبیٰ شجاع  الرحمٰ کا بھی مشکور ہوں کہ انہو ں نے بجٹ جب پیش کیا  تواس ایوان   وزیر خزانہ

میں بہت ہلڑ بازی شور شرابہ  کیا گی لیکن انہوں نے صبر کا مظاہر کرتے ہوئے بجٹ پیش کیا کیوں کہ  

رمضان شریف میں ، روزے میں صبر  کا سبق دیا جاتا ہے انہو ں نے  بہت اچھا  کیا اور ہمارے حزب  

 اقتدار کے ممبران  نے بھی بہت اچھا کیا  کہ صبر سے تمام معاملات سنے۔ 

خزانہ  وزیر  جناب  !میں  سپیکر  کہ   جناب  گا  کہوں  سے  الرحمٰ  شجاع   مجتبیٰ  جناب 

اور اپنے  ہمارےاپوزیشن کے  بھائیوں کے جو مسائل ہیں انہوں نے اپنے علاقہ کی ترجمانی کی ہے 

اُن کی ثنا خوانی بھی کی ہے اس کو محسوس نہ کیا جائے، صبر  لئ  لیڈر کی خوشنودی حاصل کرنے کے  

سے ،حسن اخلاق  سے، پیار سے ان کی بات سن کر ان کے مسئلے کو حل کیا جائے تاکہ ہم امید رکھیں  

کہ حسن اخلاق سے پیار سے صبر سے ہم اُن کو دوبارہ قومی دھارے میں لے کر آجائیں کیوں کہ وہ  

بھٹکے ہوئے ہیں قومی دھارے میں آجائیں گے۔ آپ یہ ساری  توجہ کری میرے حلقے کا بجٹ بھی  
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اُنہ کی طرف دیا جائے تاکہ  وہ  ملک کے لئ اچھے پاکستانی کہلائیں ۔ سب معزز ممبران نے مسائل  

 کی آگاہ کی ہے ۔ 

 ۔ No cross talkجی،  : جناب ڈپٹی سپیکر 

جناب سپیکر ! اپوزیشن کے دوستوں نے بھی مسائل کی آگاہ کی  اور مسائل کے حل    :ران محمد  سلیم 

کے بارے میں کچھ ذکر  نہ ہو ا جب کہ کچھ دوستوں نے ادُھر سے بھی اور میرے سائڈ سے بھی  یہ  

بتایا کہ زراعت سے ان مسائل کا حل ہو گا جب  بھی آئندہ آنے وال بجٹ بنے گا وہ بھی اگر وسائل   

ہوں گے تو صوبے کے مسائل ختم ہو ں گے کیوں  کہ وسائل  تو پچھلے ساڑھے چار پانچ سال میں 

یٰعثمان بزدار کے ذریعے ،مونس  
ہ 
ل

 گئے تھے کیوں کہ کرپشن کی طرف توجہ    ا

ے

کے ذریعے  ختم کر دی 

ہ صورت میں   تھی ۔وسائل  حاصل کرنے کے لئ توجہ نہیں تھی صوبہ پنجاب میں وسائل ایک  

اُن کو    sideمکمل ہو سکتے ہیں وہ زراعت  ہےجن دوستوں نے اپوزیشن   سے زراعت کا ذکر کیا میں 

اُن کو  بھی سلام پیش کرتا ہوں اور جن دوستوں نے حزب اقتدار کی طرف سے زراعت کا ذکر کیا 

اور میرے نکہبھی سلام پیش کرتا  ہوں  کیو  میں کسان ہوں ۔یہاں زراعت کی بات ہو رہ ہے  

صوبے کی ترقی زراعت کے  ذریعے سے ہو گی ، ہر جگہ کہا جا تا ہے کہ پاکستان ایک زرعی ملک ہے اور  

دو سال میں ہم ڈیڑھ کروڑ   زراعت میں بہت نیچے چلے گئے   ہیں کہ پچھلے  کہ   ہم  مجھے افسوس ہے 

bale    لکھ  56سےbalesآباد کے نے فیصل  دوستوں  میرے  آج  ۔  ہیں  آگئے  اے    پر  پی  ایم 

کہ   یہ    industryحضرات نےکہا  کو  ان  بند    industryکیtextileیہہون چاہئے پتا بند ہے  کیوں 

ادوار میں   raw materialہے  کہ وہ    textileنہیں ہے جو پچھلے  گئی تھی  دی   rawکو سہولت 

material   ہزار کی   20باہر سے آیا تھا ہمیں کوئی فائدہ نہیں ہوا ،جب ہمitem،25    ہزار کیitem  

اس سے ملک کی ترقی نہیں ہوگی، وسائل  نہیں    industryکر کے   importباہر سے چلائیں گے 

 بڑھیں  گے ۔

سال   10جناب سپیکر !اس وقت زراعت  کے ساتھ بہت بڑا نقصان ہو رہا ہے آج سے

اور کہا جائے گا کہ ہمارا زمینی پانی ختم ہو گی    debateسال بعد یہاں پانی پر  15بعد یا ہو رہ  ہوگی 

کیونکہ میرے ساؤتھ پنجاب میں بھی ہائبرڈ چاول اور مکئی  کی تشہیر کی جا رہ ہے یہ دونوں فصلیں  
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اور انُ  پانچ سالوں میں   کپاس  کے پانی سے تیار ہوتی ہیں  جتنا پانی دیا جاتا ہے اتنی پیداوار بڑھ جاتی ہے 

بیج کے لئ ریسرچ سنٹر بنانے کی طرف کوئی توجہ نہ دی گئی جس کی وجہ سے کپاس کی فصل  کی پیدوار 

کم ہوئی حالنکہ کپاس کی فصل کم پانی سے بھی تیار ہوجاتی ہے۔   میں یہ کہوں گا کہ خدار ا  آئندہ آنے  

تو    focusوالے  بجٹ میں جتنا بھی  ہوسکے اس چیز کو   کیا جائے کیونکہ جب زراعت  ترقی  کرے گی 

ملک ترقی کرے گا۔ کپاس کے حوالے سے  کوئی  جامع  پلاننگ کی جائے ،  جب  اس ملک میں  کپاس کی  

رہیں 2پیداوار یہ مسائل بھی نہیں  اور  گا  ٹوٹ جائے  انشاءاللہ کشکول بھی  تو  گانٹھ  ہوجائے  کروڑ 

گے۔  اس کا صرف ایک ہ حل ہے کہ جتنے بھی ریسرچ سنٹرز بند ہیں  ان  کو  فعال کیا جائے    اور ان  

میں کپاس  کے بیج کے حوالے سے کام کیا جائے  کیونکہ  کپاس کی فصل  میں پانی  اور کھاد  کا استعمال بھی  

د کا بحران بھی ختم ہوجائے گا۔ جنوبی پنجاب میں ہائبرڈ   کم ہوتا ہے اس طرح ہمارے ملک میں کھا 

کی موٹرز استعمال   کرتے ہیں  جس کی وجہ سے ہمار ی آنے    40HPچاول اور مکئی  کی فصل کےلئ  

سال بعد چولستان کی طرح 15نسلوں کےلئ  زیر زمین پانی  ختم ہوجائے گا ، پھر ہمیں  بھی شاید    لیوا 

اور رحیم یار خان میں  کپاس کی   ٹوبوں سے پانی بھرن پڑے۔  خانیوال، ملتان، بہاولپور، ڈی جی خان 

 جائیں  تاکہ ٹیکسٹائل انڈسٹریز بھی  چل 

ے

فصل کی پیداوار بڑھانے کےلئ ریسرچ سنٹرز کو فنڈز دی 

اور   آباد  آباد،قصور،بھائی پھیرو،حیدر  کہ فیصل  رہے تھے  کہہ  بھائی  میرے  ابھی  کہ  ،جیسا  سکیں 

وہ بحران بھی ختم  ہوجائے گا۔ آپ بھی اسی علاقے  تو  کا بحران  ہے  کراچی میں ٹیکسٹائل انڈسٹری 

سے ہیں آپ کو بھی یہ علم ہوگا کہ   جو کپاس  کا ایک بیج لگاتا ہے وہاں سے ہ غریب  کےلئ  روزی  

شروع   ہوجاتی ہے  اس کی بوائی  اور پھرچھدرائی سے دیہات کے غریب  لوگوں کو  فائدہ ہوتا ہے اس 

کو   اس  تو    تیار ہوتی ہے  یہ کپاس  پر      ginning اورspinningکے بعد جب   وہاں   ، جاتا ہے  کیا 

غریب کو روزی ملتی ہے اور پھر مزدور کو غلہ منڈیوں میں فائدہ ہوتا ہے۔کپاس کی فصل   کو دوحصں 

 ۔ میں تقسیم کرکے۔۔

 جی، ران صاحب!  بہت شکریہ۔  : جناب ڈپٹی سپیکر 

 جناب سپیکر! مجھے صرف ایک منٹ کا وقت دے دی۔  ران محمد سلیم:

 سیکنڈ کا وقت ہے۔  30ران صاحب! آپ کے پاس صرف جناب ڈپٹی سپیکر:
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جناب سپیکر!کپاس  کی فصل کی پیداوار بڑھنے  سے ٹیکسٹائل انڈسٹری چلے گی ، ٹیکس  بھی ران محمد سلیم:

ملیں گے جس کی وجہ سے صحت  اور ایجوکیشن   کی مد میں وافر بجٹ میسر ہوگا  اور اس ملک پاکستان کے   

مسائل بھی ختم ہوجائیں گے ۔ میں یہ چیلنج  کے ساتھ کہتا ہوں کہ ہمارے جو ساتھی باغی ہیں اور ریاست  

 کو نہیں مانتے  وہ دوبارہ قومی  دھارے میں آئیں گے  تو  آپ اپنی پوری توجہ کپاس کی فصل پر دی۔ 

اب ہاؤس کا ٹائم آدھا گھنٹہ بڑھایا   لہٰا بجے تک کا تھا 3بہت شکریہ۔  ہاؤس  کا وقت :جناب ڈپٹی سپیکر 

 جاتا ہے۔  اب میں جناب حسن علی کو دعوت دیتا ہوں کہ وہ اپنی بات کری۔  

جناب سپیکر! میں  سب سے پہلے  کل تربت میں ہونے والے  بزدلنہ دہشت  گرد : جناب حسن علی 

پر ہوا ہے اور  اس حملے میں ہمارا  ایک سپاہ نعمان   حملے  کی مذمت کرتا ہوں   جو پی این ایس ۔صدیق 

شہید ہوا  تو میں اس   کو خراج تحسین پیش کرتا ہوں کہ  اس نے ہمیں ایک بڑے نقصان سے بچایا۔  ہم  

اور   علی اس کے ساتھ ساتھ  تمام شہداء کے درجات کی بلندی کےلئ دعاگو بھی ہیں۔  میرا نم حسن  

ہے اور میرا تعلق گوجرانوالہ سے ہے۔  مجھے بدقسمتی  سے یہ  کہنا پڑتا ہے کہ میں   65-میرا حلقہ پی پی 

ہو  نمائندہ  کا  حلقہ    میں    ں اس  نڈالہ سندھو جس  کونسل   یونین  ایک  کی  ان  21جس  ۔   ہیں  گاؤں 

گاؤں میں ایک  بھی بچوں کےلئ ہائی سکول موجود نہیں ہے۔  میرا  وہ علاقہ گوجرانوالہ  ہے جس 21

 و  والی  ایسے   ہیں جو آج تک گیس  کی سہولت  سے محروم ہیں جبکہ 
 مب
ب

تک  2031کے دوگاؤں اسی وال اور 

میٹر کا روڈ بھی 100توگیس  ویسے ہ ختم ہوجائے گی ۔ آج بھی  میرا حلقہ ایسا ہے جس میں کوئی ایک  

یا بلوچستان کے کسی علاقے  کی بات نہیں کررہا  میں اپنے حلقہ   ، چاغی  دالبدین  مکمل نہیں ہے۔ میں 

گوجرانوالہ کی بات کررہا ہوں   آج بھی زچہ بچہ اموات سب سے زیادہ  میرے حلقہ میں ہورہ ہیں۔  

کا پانچواں بڑا شہر ہے مگر اس  پانچوی بڑے شہر  میں    ء میں گوجرانوالہ  کی بات  کروں تو  میرا شہر  ایشی 

تک چلی مگر اس کے بعد 2014ایک  بھی یونیورسٹی موجود نہیں ہے، ایک  پنجاب یونیورسٹی تھی جو کہ  

اس کو بھی ختم کردیا گی۔  آج بھی کئی لوگ  مجھ سے سوال کرتے ہیں کہ  بتائیں کہ   ہم کہاں  جا کر 

ہسپتال  کی دو سال سے بلڈنگ  بھی موجود  نہیں ہے اور اب  اس کو میڈیکل    DHQپڑھیں؟  میرے  

 کیا گی ہے اور وہاں ایک بیڈ  پر تین تین مریض پڑے ذلیل  ہورہے ہیں۔  shiftہسپتال میں  
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جناب سپیکر!میں اپنے شہر  کی بات کرتا ہوں کہ  آج بھی میرا شہر وہ شہر ہے جس کے جی  

ٹی روڈ پر ٹریفک کے سب سے  زیادہ  مسائل موجود ہیں۔ میں اپنی بات کو وقت کی  کمی کے باعث مختصر  

کرن چاہوں  گا کہ انہوں نے کل  کہا  کہ    correctionکروں گا۔  سب سے پہلے میں  اس بات کی  

روپے تھی جبکہ  آج  160ایجوکیشن  کا بجٹ ہمارے گورنمنٹ میں زیادہ  تھا  تو اس وقت ڈالر کی قیمت  

قیمت   کی  تو  284ڈالر  ہے   کا    Internationallyروپے  اس  تو  دیکھیں   کو  اس   بھی  جب   ہم 

comparison     ڈالر کی قیمت کے ساتھ کری  گے اسcomparison    کے بعد  ہمارے دور میں

 ایجوکیشن کےلئ  بجٹ زیادہ تھا۔  

تو میں   کی water scarcityجناب سپیکر! ایگریکلچر کے حوالے سے بات ہورہ تھی 

 we are among fine nationsکو بتان چاہوں  گا کہ    colleagueبات کروں گا   میں   اپنے  

which are facing the severe water scarcity issue    ابھی کچھ دن پہلے پانی کا عالمی

کہیں    water saving plansیا  water scarcityدن بھی  گزرا ہے  مگر  پورے  بجٹ میں مجھے

کو   ideasکو چرانے کی بجائے   seatsہیں  کیونکہ اگر آپ  ideasبھی نظر   نہیں  آئے ۔ ہمارے پاس 

چرانے  کی طرف یا ملک کی بہتری کےلئ ہم سے کچھ پوچھیں تو  ہم آپ  کو بتانے کےلئ تیار ہیں۔  

فیصد شیئرہے اور ہمار ے پورے ملک  40ایگریکلچر  کی بات  کروں گا  تو انڈین جی ڈی پی میں پنجاب کا  

صرف   شیئر  قیمت  18کا  من  فی  کی  گندم  کہ  ہے  سنا  نے  میں  ہے۔   مشتمل  پر  زراعت  فیصد 

روپے کی جارہ ہے  اگر آپ نے  اسی قیمت پر گندم ہم سے لینی ہے تو ہمیں بھی  وہ سہولیات 2800

روپے فی یونٹ   57روپے فی یونٹ  مل رہ ہے اور آپ  ہمیں یہاں پر  7میں  بجلی    دی جیسا کہ انڈیا

ہاں   انڈیا میں  14کھاد   کی بوری    DAPدے رہے ہیں۔ ہمارے  ہزارروپے میں مل رہ ہے جبکہ 

انڈیا  3 ہزار روپے کی ہے۔ یوریا کھاد ہمیں ساڑھے سات ہزار روپے میں بوری مل رہ ہے  جبکہ 

 Water Irrigationکی لئننگ کری آپ     canalsروپے میں مل رہ ہے،  آپ  700میں  

System   کو بہتر کری تو چیزی  خود ہ بہتر ہوجائیں گی۔ 

جناب سپیکر! اب میں ہیلتھ پالیسی کی بات کروں گا  ہمارے پاس ہیلتھ پالیسی موجود ہ 

ہزار کی آبادی کےلئ ایک ڈاکٹر موجود ہوتا  35نہیں ہے۔ سری لنکا جیسا پسماندہ ملک  اس   میں ہر  

ہےجس کا کام  صرف یہ ہے کہ اس نے دیکھنا ہے کہ میرے علاقے میں جو بیماریاں  پھیل رہ ہیں  
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اور  ان کی    root causeان کی   کیسے ہوسکتی ہے مگر ہمارے ہاں کوئی بھی    eradicationکیا ہے 

 ہیلتھ پالیسی  میسر ہ نہیں ہے۔  

ہم   اب  ۔   irrigation policyجناب سپیکر!  ہیں  بات  کرتے  سے نئے   2008کی 

 یا چار ایکڑ زمین ہے وہ نیا موگا   ہے۔ جو چھوٹا زمیندار ہے جس کی  دو  ban imposeجات پر    موگا

اپنا  وہ  لتی ہے   CM Directivesنہیں لے سکتا   اس کے برعکس اگر کوئی بڑی  مچھلی آتی ہے  تو 

ہوجاتا ہےتو اگر ہم واقعی ہ ملک   ban imposeلگوا  لیتی ہے  اوراس کے بعد  دوبارہ    اور اپنا موگا

 کی بہتری چاہتے ہیں  تو اس  طرح کی استحصالی بند ہونی چاہئے۔ 

ہر    ایسا شہر ہے جس میں  گوجرانوالہ  میرا شہر  ڈکیتی   8جناب سپیکر!  ایک  منٹ کے بعد 

ہورہ ہے  مگر وہاں پر کوئی پرسان حال نہیں ہے۔  مجھے بعد میں یہی کہا جائے گا کہ  وہاں شہر   میں  

آپ کی نمائندگی تھی تو  آپ نے کیا کیا ہے تو میں بتاتا چلوں کہ وہاں ہمارے شہر میں اللہ کے فضل  

سال  تک دوسری جماعت کا راج رہا ہے اور آج  تک میرے حلقہ یا میرے شہر   کے کسی  بھی  35سے   

اسدھر ہاؤس میں نہیں بول تو ہم  یہ بیڑا اٹُھا کر آئے ہیں  اور ہم    representativeمسئلہ پر  ہمارا کوئی  

 : یہاں پر اپنی بات کرتے  رہیں گے؟ آخر میں ، میں ایک شعر پڑھنے کی اجازت چاہوں گا کہ

 کتاب  خالی رہے گی کب تک 

  تو آغاز باب ہوگا کبھی 

 جنہوں نے بستی اُجاڑ چھوڑی 

 کبھی تو ان کا حساب ہوگا

ڈپٹی سپیکر اپنی    حسن بہت شکریہ    : جناب  دریشک  خان  جناب عبدالعزیز  اب محترم  صاحب! 

 بات کری۔  

جناب           الرحیم۔   شکریہ۔ جناب سپیکر! میں سب سے پہلےبسم اللہ الرحمٰ جناب عبدالعزیز خان:

ان نمسا کو  ایک بہترین بجٹ پیش کرنے  پر مبارکباد پیش کرتا ہوں۔  عدوزیر خزانہ    حالت  میں  

اہم منصوبوں کا آغاز کردیا ہے تو میں ان کو بھی اس  28ہماری وزیر اعلیٰ صاحبہ نے  ان مختصر ایام میں  

معزز   کافی  اور میرے  ہے  دن  آخری  کا  آج بح  ہوں۔   کرتا  مبارکباد پیش  نے    ارکین پر 
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کرنی ہے تو میرے پاس وقت  بہت مختصر ہے ۔  میں  اس بجٹ پر دو چار ایشوز پر بات کروں    ابھی بات 

لکھ آبادی  ہے  لیکن وہاں کوئی  25گا جو کہ  میرے ضلع  سے متعلقہ  ہیں۔ میرے ضلع راجن پور کی  

پور    راجن  ہمارا  ضلع  نہ ہے۔  یونیورسٹی   کو پڑھنے    flooded areaبھی  نوجوان نسل  ہماری  ہے  

کےلئ درو دراز کا سفر طے  کرن پڑتا ہے  اور پسماندگی کی وجہ سے ہمارے لوگ  اس  طرح سفر  طے  

کا خرچہ   اپنی پڑھائی  کہ    affordکرکے  اوروزیر تعلیم   جو  وزیر خزانہ صاحب   تو میری  نہیں کرسکتے  

ان سے   اور اس بجٹ میں  point noteہوگی کہ  میرا یہ    requestیہاں پر موجود ہیں  کیا جائے 

ہوجائے اور  start  initial work یونیورسٹی کےلئ کوئی خاطر خواہ رقم  رکھی جائے   تاکہ اس   پر

اور چیف منسٹر صاحبہ کی  ، ہماری پارٹی کی  طرف  سے   اگلے  بجٹ تک ہماری حکومت کی طرف سے 

 طرف سے  راجن پور کی عوام کو  یونیورسٹی کا تحفہ مل سکے۔ 

جناب سپیکر! دوسرا  میں  اس بجٹ میں ہیلتھ کے حوالے سے کچھ بات کرن چاہتا ہوں ۔  

 وارڈ بنا تھا جو کہ یک میاں شہباز شریف صاحب کے دور میں ہمارے  راجن پور میں ایک ہیلتھ کارڈ  

آج کے دن تک  نہیں دی گئی ہیں جیسا کہ آج کے   facilitiesمکمل ہوگی تھا  لیکن  اس میں کچھ  

دن تک   نہ  ڈاکٹر ، نہ پیرامیڈیکل سٹاف موجود ہے اور نہ ہ  اس کے علاوہ کوئی آلت موجود  ہیں   تو 

ہوگی  اگر وہ  یہاں پر موجود   ہیں تو اس  پر تھوڑی   requestمیری  ہیلتھ منسٹر اور وزیر خزانہ  سے  یہ  

  ۔ سی توجہ دی 

 cardiac! آپ ہیلتھ ڈیپارٹمنٹ سے رپورٹ  منگوا کر دیکھ لیں کہ وہاں پر سپیکرجناب  

facilities    کو دوسرے شہروں  وجہ سے مریض  کی  ہو جاتے ہیں جن  کی شرح    referنہ ہونے 

اموات کافی خطرنک حدتک ہے، چونکہ کارڈیک مریض کو کارڈیک سنٹر میں رکھنے کے لئ  چوبیس  

ا اگر فنانس منسٹر اس بجٹ  میں تھوڑے سے فنڈز رکھ دی  سے چھتیس گھنٹے بہت اہم ہوتے ہیں  لہٰ

بڑا   کو بہت  عوام  کی  پور  راجن  تو ضلع  گا    reliefگے  جائے  ٹراما سنٹر کے لئ بجٹ   ۔مل  پر  وہاں 

allocate    ہوا پر مزیدکام نہیں  اس  چاردیواری مکمل ہو گئی تھی لیکن   ، تھا  فنانس منسٹر سے   ۔ہوا 

راجن پور ایک    ۔ش ہے کہ ٹراما سنٹر کے لئ اس بجٹ میں رقم رکھ لیں تاکہ وہ مکمل ہو سکےگزار

ہون بہت ہ ضروری   functionalبہت دور دراز علاقے میں ہے  اس لئ وہاں کے لئ ٹراما سنٹر کا 

 ۔ لئ ہیں ان سے وہاں کی عوام بھی مستفید ہوسکے initiativesہے  تاکہ وزیر اعلیٰ صاحبہ نے جو 
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جناب سپیکر! یہاں ایوان میں زراعت کے حوالے سے بات ہو رہ ہے میرا تعلق بھی   

ایک زرعی ایریا سے ہے میں اس حوالے سے کہوں گا کہ ایک ٹائم تھا کہ ہمارے ملک کی ایک کروڑ  

ہوا کرتی تھیں اور ہمارا ہمسایہ ملک اس کے قریب قریب تقریباً ڈیڑھ کروڑ   balesلکھ کاٹن کی     40

bales    پر تھا لیکنclimate change    لکھ   80سے    70کی وجہ سے ہمbales    پر پہنچ گئے ہیں   اور

اگر وزیر زراعت موجود ہیں تو میری ان سے استدعا  ۔ہمارا ہمسایہ ملک ہم سے کہیں آگےنکل چکا ہے 

ہے کہ ایک ایسی کانفرنس کا انعقاد کرائیں جس میں چاول ، کاٹن ، شوگرکین اور باقی تمام فصلات کے  

لیا ہے کہ ایک ہ چھت  کے نیچے ا ور   ایک    initiativeہماری حکومت نے جو  ۔کاشتکار شامل ہوں  

دویات ہوں    windowہ   ا  زرعی  یا  ہو  ، کھاد  ہو  ہر چیز میسر آئے گی چاہے سیڈ  اس     ۔کے نیچے 

، زرعی  ، کھاد والے بھی وہاں موجود ہوں  کانفرنس میں تمام فصلیں پیدا کرنے والے کاشتکار ہوں 

ایسی منصوبہ  ایک  اگلے پانچ سال کے لئ  اس کانفرنس میں موجود ہوں تاکہ  والے بھی  ادویات 

ا ور  کتنی پیداوار کرنی ہے   اگر ہم نے باہر    ۔بندی ہوسکے کہ ہمارے ملک کو کس چیزکی ضرورت ہے 

  ۔ تاکہ ہمارے ملک کے زرمبادلہ میں اضافہ ہوسکے  رٹ کرنی ہے تو ہمیں کیا کیا چاہئےایکسپو

جناب سپیکر! میرے ضلع میں زراعت کے لئ پانی کی شدید کمی ہے ، ہمیں ششماہ پانی  

اگر کوئی  ـمیں صرف پینے کے لئ پانی ملتا ہے  off seasonدیا جاتا ہے ، کافی ایسے علاقے ہیں جہاں  

ایسی منصوبہ بندی  ہو جائے  کہ ہمیں گندم کےسیزن میں تین مہینے پانی مل جائے تو ہمارے علاقے 

اگر آپ پچھلے پانچ سے آٹھ سال کی طرف نگاہ ڈالیں    ۔میں لوگوں کی گندم کی فصل بہتر ہو سکتی ہے  

ہے آئی  تباہ  کافی  میں  میں  ایریاز  دڈ 

ن

فلڈ ہمارے  جو  ۔تو  علاوہ  کے   proper routs andاس 

channel    ان ہوئیں  وہ مکمل نہیں  بنی تھیں  ڈرینز  جو  میں  کےدور  شریف  شہباز  میاں  یا  ہیں 

د کی تباہ    ۔ پرمزید کام نہیں ہوا  

ن

ہم چاہتے ہیں کہ انہیں مکمل کیا جائے تاکہ آئندہ آنے والے فلڈ

 ۔ سے بچا جا سکے 

 ۔ کری   wind up: سردار صاحب! پلیز جناب ڈپٹی سپیکر 
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یہی  جناب عبدالعزیز خان جو منصوبے    کرنیrequest: جناب سپیکر! میں نے صرف  کہ  تھی 

د لوگوں کی تباہ کرتا ہے ، مکانت تباہ 

ن

فلڈ درمیان میں پڑے ہوئے ہیں اگر انہیں  مکمل کر لیں تو جو 

 ۔ ہوجاتے ہیں  وہ محفوظ رہیں گے 

   ۔پ کا پوائنٹ آ گی ہے آ: سردار صاحب! جناب ڈپٹی  سپیکر 

وزیر خزانہ    request: جناب سپیکر! میری ایک مرتبہ پھر یہی  جناب عبدالعزیز خان ہو گی کہ 

ہماری یونیورسٹی کے لئ اسی بجٹ میں تھوڑی سی رقم رکھ لیں تاکہ ہمارے بچ بھی وزیر اعلیٰ صاحبہ  

 بہت شکریہ   ۔سے مستفید ہو سکیں   initiativesکے 

 جی محترم جناب میاں نعیم شفیق صاحب!   ۔: سردار صاحب! بہت شکریہ جناب ڈپٹی سپیکر 

جناب سپیکر! میں آپ کا   ۔ الرحیم  : بسم اللہ الرحمٰ جناب محمد نعیم

دیا   کی    ۔شکر گزار ہوں کہ آپ نے بجٹ پر بح کےموقع پر مجھے بات کرنےکا موقع  میں جناب 

وساطت سے پورے ہاؤس اورخصوصاً وزیر خزانہ کی توجہ دلن چاہوں گا کہ آپ  نےجو تعلیم کا بجٹ  

میں اپنے ضلع رحیم یار خان کی مثال دینا چاہوں گا کہ آپ نے تعلیم کا بجٹ تو رکھ دیا ہے   ۔رکھا ہے  

،   alreadyلیکن یہ دیکھیں کہ ایجوکیشن میں ہماری    جوسکیمیں چل رہ تھیں کالج بن رہے تھے 

سکیموں کے لئ پیسے دے کر انہیں مکمل  on-goingہوئے ہیں ان    upgradeہمارے سکول  

پہلے تو ہمارے پاس پیسے نہیں    ۔میں اپنی مرضی کی سکیمیں ڈالی ہیں    ADPکرنے کی بجائے ہم نے   

تو ایجوکیشن سیکٹر میں جو سکیمیں   اگر پیسے آئے ہیں  رہ ہیں    alreadyہیں   ہمیں  پہلے انہیں  چل 

میں اپنے حلقے کی مثال اس لئ بتا رہا ہوں    ۔کر سکیں    facilitate تاکہ ہم لوگوں کو  مکمل کرن چاہئے

کا نہ توعملہ تعینات    tenureکہ پچھلے   دو کالج منظور ہوئے، مکمل بھی ہوئے لیکن آج تک ان  میں 

ہ   نہ   اور  سکیں  properہوسکا  لگ  سکول  ۔کلاسز  اورہائی  مڈل   ، سکول  پرائمری  طرح   اسی 

upgrade    ہوئے لیکن آج تک ان کی عمارات  ویسے ہ کھڑی ہیںon-going  سکیموں میں بھی

اور نہ ہ وہ مکمل ہوئے ہیں   amountان  کے لئ   میں تعلیم کے سیکٹر میں صرف ایک  ۔نہیں گئی 

یہ حالت ہیں  رہا ہوں کہ  کر  ۔ مثال دے  ادھر کاغذوں میں بجٹ پیش کر کے صرف ہیر پھیر  ہم 

اس کے برعکس ہے، سکیمیں ہمارے ہ لوگوں کے ٹیکس کے     ground realityرہے ہیں لیکن  
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کری میں نے صرف ایک حلقے  prioritiesپیسوں کی ہیں ، ہماری پنجاب کے عوام کی ہیں ہم انہیں 

کی بتائی ہیں اگر آپ پورے پنجاب میں دیکھیں گے تو منسٹر صاحب کو پتا لگے کہ ہماری کتنی سکیمیں  

 
ُ
 ۔ کی ہوئی ہیں ر

جناب سپیکر! اب ہیلتھ سیکٹر کے حوالے سے بات کرتا ہوں کہ پاکستان بنن کے بعد رحیم   

کیا گی اس کی  نئی بلڈنگ کا ٹینڈر   demolishہسپتال ہ تھا  جسے پچھلے دور میں  DHQیار خان کا  صرف  

میں ہوئی   opening 2019اس ہسپتال کی       ـہوا  لیکن آج  آپ کی حکومت کو دو اڑھائی سال ہو گئے ہیں 

لکھ آبادی کا ضلع ہے   50رحیم یار خان   ـہسپتال اسی حالت میں کھڑا ہے  DHQتھی لیکن آج تک ہمارا 

کر کے نیا ٹینڈر لگایا گی اور آج اللہ کے  demolishہسپتال تھا جس کی پرانی بلڈنگ DHQاس کا ایک  

و ہ تبدیلی      یہ کہتے ہیں کہ ہم ہیلتھ میں یہ تبدیلی کر رہےہیں   ـفضل و کرم سے وہ ہسپتال ادھر ہ کھڑا ہے 

دیکھیں کہ جس جس ضلع میں، جس جس تحصیل میں   practicallyکر رہے ہیں ہم باتیں نہ کری بلکہ  

تھیں بجائے ہم   on-goingمیں تھیں  processہیں    ؟ جو سکیمیں  THQ  ،BHU  ،RHCہمارے 

رہے ہیں  کر  ہم نئے منصوبے  کرتے  پہلے   prioritiesہمیں    ۔ انہیں مکمل  پرانی  کرکے سب سے   

وہ سکیمیں ہماری ذاتی نہیں ہیں   ـ تاکہ ہمارے لوگ اس سے مستفید ہو سکیں سکیموں کو مکمل کرن چاہئے 

ہے   ہون  مستفید  سے  اس  نے  عوام  کی  ضلع  ہمارے   ، ہیں  اثاثہ  شہرکا  ہمارے  طرح    ۔ بلکہ  اسی 

کی ہیں  RHCکی ہیں ،  BHUپورےپنجاب میں یہ سسٹم چل رہا ہے جہاں جہاں سکیمیں ہیں چاہے وہ  

اوردوسرا عملہ بھی پورا نہیں ہے   ، ڈاکٹر  ادویات موجود نہیں ہیں   ہم بجائے نئی سکیموں پر پیسا   ۔ ادھر 

کر کے پہلے انہیں مکمل کری تاکہ ہمارے  prioritiesچل رہ ہیں  alreadyلگانے کے جو سکیمیں  

   ۔ لوگ زیادہ سے زیادہ مستفید ہوسکیں  

 و    
شکب
ن 

ر بڑا    1122جناب سپیکر! میرےحلقے میں  ہے ہمارا ایک قصبہ شہر سے   issueکا 

 و  
شکب
ن 

دی   facilityکی  1122پچاس ساٹھ کلومیٹر دور ہے پچھلے دور سے کوشش چلتی آ رہ ہے کہ ر

ھاار  ۔جائے چونکہ وہ شہر سے کوئی ساٹھ ستر کلومیٹر دور ہے 

ن

ن

 

من

میری درخواست ہے ہنگامی بنیادوں پر 

 و   
شکب
ن 

ر رہا ہے میں آپ کی آج کل ائیر۔کا مسئلہ حل کیا جائے  1122میں  کا بڑا چرچا ہو  ایمبولینس 

جتنے   کہ  ہوں  چاہتا  دلن   و     RHCاور    BHUتوجہ 
شکب
ن 

ر بھی  وہ  تھیں  ن 
 
شن

 

لن

ایمبو کو 1122میں 

وہ ہمارے  میری درخواست ہے کہ ہیلتھ  ۔ دےدی گئیں   اور     BHU منسٹر صاحب سے کہیں کہ 
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RHC  واپس کروائیں کیونکہ ہمارے لوگ جودوردراز علاقے سے ہیں انہیں اپنے ن 
 
شن

 

ت ن
ل

ایمبو کی 

main  ۔۔۔ ہسپتال میں پہنچنے میں بہت مشکلات ہیں 

 ۔ آخری تیس سیکنڈ  ۔کریwindup: نعیم صاحب! پلیز  جناب ڈپٹی سپیکر 

جو  :  جناب محمد نعیم  یہ سارے ہماری    pointsجناب سپیکر! میں  رہا ہوں  کر  آپ کے گوش گزار 

کر کے دیکھیں اور پورے    prioritiesا ہمارے متعلقہ منسٹرز ان کو  عوام کے بنیادی مسائل ہیں لہٰ 

 ۔پنجاب میں مسئلے کا حل نکالیں

 : جی ، بہت شکریہ جناب ڈپٹی سپیکر 

کمی ہے  جناب محمد نعیم  کی  ٹائم  گا لہٰا  : جناب سپیکر! چونکہ  باقی مسائل پھر عرض کروں    ۔ میں 

 بہت شکریہ 

 اب  محترم جناب محمد ثاقب خان تقریر کری گے۔ سپیکر:ڈپٹی جناب  

جناب سپیکر!آپ نے مجھے بجٹ پر بات کرنے   Oبسم اللہ الرحمٰ الرحیم   جناب محمد ثاقب خان:

تحصیل بھوانہ  ضلع چنیوٹ  97۔میرا حلقہ پی پی۔کے لئ وقت دیا اس کے لئ  آپ کا بہت شکریہ

ہے۔میں اپنے حزب اختلاف کے ساتھیوں کو یہ بتان چاہتا ہوں کہ میں نے آزاد حیثیت سے الیکشن  

contest  پاکستان مسلم لیگ)ن(کو پھر  اور  اے  joinکیا   پی  ایم  اور  دو  ساتھ  ہے۔میرے  کیا 

کو   )ن(  لیگ  پاکستان مسلم  کر  الیکشن جیت  میں  آزاد حیثیت  نے  فارم  joinصاحبان  ہے۔یہ  کیا 

 کے حوالے سے بے بنیاد الزام لگاتے ہیں اور میں اس کی پُرزور مذمت کرتا ہوں۔ 47اور 45

سپیکر!  میں جناب  حلقہ  میرے  گا۔  کروں  بات  سے  حوالے  کے  حلقہ  اپنے  میں  اب 

عا  issueسیوریج کا بہت بڑا  
ُ
عا کرتا ہے کہ بارش ہو جبکہ ہم د

ُ
ہے۔آپ یقین کری کہ پورا پاکستان د

کرتے ہیں کہ بارش نہ ہو کیونکہ بارش  سے  بھوانہ شہر میں ہر جگہ پانی کھڑا ہو جاتا ہے جس کی وجہ سے  

پورا نظام زندگی متاثر ہوتا ہے۔اگر کوئی فوت ہو جائے تو ہمارے لئ  میت کا جنازہ لے کر نکلنا مشکل  

کے ہر گاؤں  اور خصوصی طور پر بھوانہ  97ہو جاتا ہے۔میری گزارش ہے کہ اس بجٹ میں  پی پی۔

 مختص کئے جائیں۔  fundsشہر  کے لئ  نیا سیوریج سسٹم منظور کیا جائے اور اس کے لئ   
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عمارت  THQبیڈز ہیں۔بھوانہ   12میں صرف  THQہمارے  جناب سپیکر!  میں نئی 

نہیں خرچ کرتے ہوئے اس نئی    لہٰا  ہو جائیں گے  expireجون میں  fundsبن رہ ہے اس کے  

عمارت کی تعمیر کو مکمل کیا جائے۔بی بی سی لندن کی رپورٹ کے مطابق بھوانہ میں سب سے زیادہ 

 ت ااٹائٹس ۔سی کے مریض ہیں۔اس  کی وجہ یہ ہے کہ ہمارے  
میں سات یا آٹھ surroundingsہ ن

کے ذریعے زیر زمین بھیج رہ ہیں جس کی وجہ  drillingپانی    ا شوگر ملیں ہیں۔یہ شوگر ملیں اپنا گند

ایسا   ان شوگر ملوں کے مالکان کو  رہا ہے۔میری گزارش ہے کہ  سے زیر زمین صاف پانی خراب ہو 

 ت ااٹائٹس ۔سی کی موذی بیماری  
ہ ن کرنے سے روکنے کے احکامات جاری کئے جائیں تاکہ ہمارے لوگ 

 سے محفوظ رہ سکیں۔ 

اس وقت وزیر تعلیم ایوان میں موجود ہیں۔ہمارے پاس بوائز ڈگری کالج   جناب سپیکر! 

لکھ  آبادی ہے لیکن ہمارے پاس بوائز ڈگری  8کی تحصیل بھوانہ کی  تقریباً  97نہیں ہے جبکہ پی پی ۔

اور  کالج نہیں  ہے۔میری گزارش ہے کہ تحصیل بھوانہ   کے لئ بوائز ڈگری کالج  منظور کیا جائے 

مختص کئے جائیں اور اسی طرح گرلز ڈگری کالج کے لئ علیحدہ نئی عمارت تعمیر  fundsاس کے لئ  

 کی جائے کیونکہ اس وقت ایک سکول کے دس کمرے گرلز کالج کے لئ مختص کئے ہوئے ہیں۔ 

سپیکر!  ہمارے  جناب  کہ  ہے  بتایا  پہلے  نے  میں  کہ  میں surroundingsجیسا 

ادائیگی روکی  تقریباًسات شوگر ملیں ہیں۔ان شوگر ملوں نے ہمارے کسانوں  کے گنے کی فصل کی  

ہوئی ہے۔آپ بھی زمیندار ہیں اور میں بھی ایک زمیندار گھرانے سےتعلق رکھتا ہوں۔ہم بڑی 

محنت اور مشکلات سے فصل کو تیار کرتے ہیں اورجب ہمارے گنے کے کاشتکاروں کو ان کی فصل کی  

قیمت بروقت نہ ملے تو پھر اس سے کسان  معاشی پریشانیوں کا شکار ہو جاتے ہیں۔میری گزارش ہے  

اور ڈی سی کو حکم صادر کری کہ ہمارے تمام کسانوں کے واجبات شوگر   کہ آپ متعلقہ کین کمشنر 

 ملیں فوری طور پر ادا کری۔ 

پی۔جناب سپیکر!  پی  پر  97میرے حلقہ  وہاں  اور  ہیں  کروا سکتے  آپ چیک  کی سڑکیں 

کی  نہیں  تعمیر  پر  طور  مکمل  سڑک  بھی  کوئی  میں  حلقے  میرے  کیونکہ  ہے  سکتا  جا  کروایا  سروے 

کیا  جائے کیونکہ یہ ہمارے لئ  one wayگئی۔بھوانہ سے موٹر وے کو لنک کرنےوالی  سڑک کو  

 بڑی اہم سڑک ہے۔ 
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مجھے علم ہےکہ آپ ہمارے علاقے میں نئی یونیورسٹی نہیں بنائیں گے لیکن جناب سپیکر! 

میری گزارش ہے کہ تحصیل بھوانہ میں یونیورسٹی کا ایک کیمپس قائم کر دیا جائے تاکہ ہماری بچیاں  

 ایم اے کی کلاسیں وہیں پڑھ سکیں۔ 

کے کنوی میں وی پچھلے دنوں ہمارے ہاں ایک حادثہ پیش آیا ہے۔ٹیوب  جناب سپیکر! 

نہیں  موجود  سہولت  کوئی  کی   و  
شکب
ن 

ر پاس  ہمارے  ہیں۔وہاں  گئے  ہو  فوت  کر  دب  اشخاص  تین 

لئ  کے  قبضہ  ہے۔اس  لکھ  تین  آبادی  کی  ہےاس   

 

ن

 

 ح
ن

 

س

قصبہ  ایک  میں  حلقہ  ہے۔ہمارے 

 97 کی سہولت میسر کی جائے۔میں آخر میں یہ گزارش کروں گا کہ میرے حلقہ پی پی۔ 1122

تحصیل بھوانہ پر خصوصی توجہ دی جائے کیونکہ پچھلے بیس پچیس سالوں میں میرے علاقہ بھوانہ کو کچھ 

 نہیں دیا گی۔ 

 جناب سمیع اللہ خان نوٹ کر رہے ہیں۔pointsآپ کے تمام جناب ڈپٹی سپیکر:

پر  pointsجناب سپیکر!میرے  جناب محمد ثاقب خان: ان  نہ کئے جائیں  بلکہ  ہ  صرف نوٹ  

 عملدرآمد بھی کروایا جائے۔بہت شکریہ 

 اب محترم جناب کیپٹن عزت جاوید صاحب تقریر کری گے۔ جناب ڈپٹی سپیکر:

خان: جاوید  الرحیم جناب سپیکر!بسمجناب عزت  الرحمٰ  تو  Oاللہ  جناب سپیکر!سب سے پہلے 

میں یہ درخواست کروں گا کہ جب اذان ہوتی ہے تو  ایوان میں خاموشی ہو جاتی ہے لیکن اس کے 

کا وقفہ کر   منٹ 20بعد نماز کے لئ وقفہ نہیں کیا جاتا ۔میری گزارش ہے کہ نماز پڑھنے کے لئ  

 دیا کری۔

بھائی  booksجناب سپیکر!ہمیں  بجٹ کی بروقت    ایک معزز  نہیں مل سکیں۔ہمارے 

مہیا کی گئی  ہیں ۔اسی طرح میرے  budget booksکیا تو پھر یہ  point outنے اس حوالے سے  

نے بھائی  کو  requestایک  ممبران  سب  ہم  کہ   تھی   Yearly Parliamentaryکی 

Calendar مہیا کیا جائے۔اس پر سپیکرصاحب نے سیکرٹری اسمبلی کو ہدایت کی تھی کہYearly 

Parliamentary Calendar  سب ممبران کو فراہم کیا جائے لیکن وہ ابھی تک ہمیں نہیں مل

 کروا دی۔ ensureاس کو kindlyسکا۔میری گزارش ہے کہ 
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وہ   اخراجات کئے ہیں  جو  کا ہے۔پچھلے حکمرانوں  نے  ماہ  دو تین  جناب سپیکر!یہ بجٹ 

یا  ہیں  کرنی  اس میں کچھ تبدیلیاں  خزانہ نے  وزیر  کہ  کروانے ہیں۔مجھے علم نہیں  آپ نے منظور 

نہیں۔یقیناً محکمہ خزانہ کے ذمہ داران نے کافی محنت اور تگ و دو کے بعد ہ یہ بجٹ بنایا ہوگا۔مجھے 

یہ  سے  ان  گی۔میں  ہوں  دیکھی  نہیں  کی تفصیلات  بجٹ  اس  بھی  نے  خزانہ  وزیر  کہ  ہے  یقین 

کے کوشش کری کہ یہ ایک   ہے۔مہربانی کر  کروڑ عوام  کا پیسا12درخواست ضرور کروں گا کہ یہ  

جگہ پر ہ خرچ کیا جائےورنہ یہ حقوق  العباد کی خلاف ورزی ہوگی اور قیامت  required  ایک پیسا 

اور   ہوگا  کا گریبان  ان  دن  میں    ڑ کرو 12والے  ذہن  بات  یہ  ہوں گے۔انہیں  ہاتھ  کے  عوام 

پر یہ پیسے   وہیں  اس کی ضرورت ہے  پر  اور جہاں  رقم کی صحیح تقسیم کرنی چاہئے  اس  رکھتے ہوئے 

 لگائے جائیں۔ 

لودھراں صوبہ پنجاب کا سب سے  228جناب سپیکر!میں یہ تو نہیں کہوں گا کہ میرا حلقہ  

اضلا ترین  پسماندہ  کہ  گا  کہوں  ضرور  یہ  میں  لیکن  ہے  حلقہ  شامل   عپسماندہ  بھی  حلقہ  میرا  میں 

ان سے  funds distributeہے۔اگر وزیر خزانہ کے پاس   کرنے کے کچھ اختیارات ہیں تو میں 

پانی کڑوے  میں  کہ  گا  کروں  کو    درخواست  لوگوں  میٹھے  ہوں۔تحصیل representکے  رہا  کر 

کا پانی کڑوا ہے۔ہماری نہری ششماہ چلتی ہیں۔ہم نہروں سے میٹھا پانی لے کر  لودھراں میں پینے 

وزیر خزانہ سے گزارش کروں گاکہ پی پی۔ پانی مہیا    228پیتے ہیں۔میں  کا   میٹھا  کے لوگوں کوپینے 

مختص  fundsکرنے کے لئ اس حلقے میں   واٹر سپلائی سکیموں کی منظوری دی جائےاور ان کے لئ  

کئے جائیں۔ اس سے پہلے کچھ واٹر سپلائی سکیمیں چلائی گئی تھیں لیکن وہ اب مرمت نہ ہونے کی وجہ 

واٹر functionalسے بند ہو چکی ہیں۔میری گزارش ہے کہ ان کو مرمت کر کے   کیا جائے۔ان 

وہ  shiftسپلائی سکیموں کو سولر سسٹم پر   اور  والے ہیں  کیا جائے۔اس علاقے کے رہائشی کم آمدن 

ا میری تجویز ہے کہ بجلی کے بلز ادا نہیں کر سکتے اسی وجہ سے یہ واٹر سپلائی سکیمیں بند ہو جاتی ہیں لہٰ 

کیا جائے۔وزیر خزانہ!میں آپ سے مخاطب ہو ں  اور shiftان واٹر سپلائی سکیموں کو سولر سسٹم پر  

لئ   اس کے  تو  ہو سکیں  حق fundsاگر  بنیادی  فراہم  کی  پانی  کو  لوگوں  جائیں کیونکہ  مختص کئے 

 ا میرے علاقے میں واٹر سپلائی سکیموں کی منظوری دی جائے۔ ہے۔ہمارا  زیر زمین پانی کڑوا ہے لہٰ 
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تو  ملتان اور بہاولپور کے درمیان   جناب سپیکر!اس کے بعد اگر صحت پہ میں بات کروں  

بنا ہوا ہے لیکن وہ چل نہیں رہا تو وزیر خزانہ  Trauma Centerایک قصبہ بستی ملوک ہے وہاں پر  

اگر خدانخواستہ راستے میں کوئی   تو    accidentسے میں یہ بھی گزارش کروں گا کہ  وغیرہ ہو جائے 

اس   لوگ  سارے  ہیں  Trauma Centerوہاں کے  ہو سکتے  توجہ    لہٰا  سے مستفید  خصوصی 

اس   کر  یہ    missing facilitiesکی    Trauma Centerدے  کی  عوام  تاکہ  پورا کری  کو 

 خدمت ہو سکے۔ 

 بڑھایا جاتا ہے۔  minutes 15تک اجلاس کا ٹائم تھا تو اجلاس کا ٹائم مزید    3:30  :جناب ڈپٹی سپیکر 

  BHUجناب سپیکر! میری ایک یونین کونسل جلا ارائیں ہے وہاں کے  جناب عزت جاوید خان:

پر ساری    RHCکر کے    upgradeکو   وہاں  گا کیونکہ  کا مشکور ہوں  ان  پر بھی  اس  تو میں  دی  کر 

 آبادی ایک جگہ پراکٹھی ہے۔ 

کی    کا کروڑوں   shouldersکے  roadsجناب سپیکر! میری حلقے  نہیں ہیں۔ حکومت 

 جائیں تو اس سے عوام shouldersپر لگا ہوا ہے تو اگر ان کی    roadsان    fundsروپے کا  

ے

بنا دی 

 کو بھی بہت فائدہ ہوگا۔ 

جناب سپیکر! ہمارے ضلع میں دانش سکول نہیں ہے میاں شہباز شریف کے دور میں اُس   

 shiftکے لئ زمین مختص ہوئی تھی لیکن بدقسمتی سے وہاں پر دانش سکول نہیں بنایا گی، وہ کہیں اور  

کر دیا گی تو میری گزارش ہوگی کہ محترم وزیر خزانہ اس کو بھی دیکھ لیں۔ اس کے علاوہ میرے علاقے  

ہیں۔ کئی کئی سکولوں میں چھ چھ کلاسوں کو ایک   missing facilitiesکے سکولوں میں بہت ساری  

 پوری کی جائیں۔   missing facilitiesپڑھا رہا ہے تو مہربانی کر کے یہ  teacherایک  

جناب سپیکر! میں آخر میں اتنی سی بات ضرور کروں گا کہ میرے معزز ممبران حزب   

ایوان میں   اس   frontکے    benchesاختلاف یہاں  اور  پر عمران خان کی تصویری لگا رہے ہیں 

 کیونکہ یہ تصویر  سے ان کے دل کو تسکین ہو رہ ہے تو آپ میں سے کسی کو اعتراض نہیں ہون چاہئے

کا مقدمہ لڑا۔ ہم   صلى الله عليه وسلمپر آپ forumاسُ شخص کی لگی ہوئی ہے جس نے دنیا کے سب سےبڑے 

اس   بتا دی جو     Hallسارے  ایسا انسان  اور پوری دنیا ہے مجھے کوئی  میں بیٹھ ہوئے ہیں، پورا ملک 
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مدینہ میں اُترتا ہو اور جوتے نہ پہنتا ہو کہ میرے حبیب کا یہ شہر ہے تو اُس کی تعظیم و تکریم میں  کوئی  

 فرق نہ پڑے۔ )نعرہ ہائے تحسین( 

 بہت شکریہ۔ جناب خضر حسین مزاری!   :جناب ڈپٹی سپیکر 

بسم اللہ الرحمٰ الرحیم۔ جناب سپیکر! میں اللہ کا شکر ادا کرتاہوں کہ     :جناب خضر حسین مزاری 

ایوان میں نب اس  کا حل   صلى الله عليه وسلممیں  کے صدقے منتخب ہو کر آیا ہوں۔ میں آپ کو اپنے منصب 

اور میں سمجھتا ہوں کہ پاکستان مسلم لیگ )ن(  نے آپ کو یہ منصب  باد دیتا ہوں  لینے پر مبارک 

 دے کر جنوبی پنجاب کے ساتھ بہت بڑا احسان کیا ہے۔ 

ہے اس لئ میں کوشش  کروں    budget sessionجناب سپیکر! میں جانتا ہوں کہ یہ   

گا کہ چند اہم گزارشات آپ کے سامنے رکھوں جو میرے نزدیک پاکستان اور بالخصوص پنجاب کی 

عوام کی بہتری میں بہت اہم کردار ادا کری گی۔ جس طرح محترمہ مریم نواز شریف کی قیادت میں  

وزیر خزانہ نے عوام دوست بجٹ تیار کر کے اس ایوان میں پیش کیا میں ان کو مبارک باد پیش کرتا  

 ہوں۔ میں اس کے ساتھ ساتھ کچھ گزارشات بھی کرتا ہوں۔  

ایسا    Livestockجناب سپیکر!    موجود    potentialہے جس میں بہت    sectorایک 

 marketکی    billion dollars 21کی    Halal meatہے۔ آپ حیران ہوں گے کہ دنیا میں  

انڈیا بھی ہے۔    players non-Muslim countriesہے لیکن اس کے بیشتر   ہیں جس میں 

وزیر   marketاس   آتا ہے۔ میں چاہتا ہوں کہ محترم  پر  اٹھاروی نمبر  ہمارا ملک  کے حساب سے 

اور  fundsکو بہتر کرنے کے لئ     industryخزانہ اس   کے    internetکو    farmerمختص کری 

through, farm to global market access    اندر کے  اس   ہم  تاکہ  جائے  دی 

progress  کر سکیں۔ چائنا میںHalal food    6کی billion dollars    کیdemand   تو ہے 

کو    farmersمیں محترم وزیر خزانہ سے گزارش کروں گا کہ اس کے اوپر کام کیا جائے اور ہمارے  

access  دی جائے کہ وہ چائنا کے اندر جا کر اپنےmeat  کوsell   کر سکے۔ اس لئ اگر ہم اس پر کام

 سالنہ تک جا سکتی ہے۔  market 2.5 billion dollarsکری تو ہماری 
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ایک    میں   حلقے  میرے  کہ  گا  کروں  گزارش  میں  آخر  میں  سپیکر!   girlsجناب 

college  وجھان میں کوئی
ُ
ر نہیں ہے۔ ہمارے    girls collegeبنایا جائے کیونکہ پوری تحصیل 

میری گزارش ہے کہ    لہٰا  لکھ آبادی ہے لیکن ہمارے ضلع میں  کوئی  یونیورسٹی نہیں ہے   22ضلع کی  

 ہمارے ضلع کو یونیورسٹی دی جائے۔ 

مہربانی کر    لہٰا  کی وجہ سے  ڈی جی خان کنال کا بہت نقصان ہوا ہے    floodجناب سپیکر!   

میں دیتے ہیں   GDPکروڑ کی گندم پاکستان کی    2کیا جائے۔ ہم ہر سال    rebuiltکے اس کنال کو  

تو اس سے    floodلیکن   گا  اگر ڈی جی خان کنال کو بہتر کیا جائے  تو  وہ گندم گِر گئی ہے  کی وجہ سے 

 گی۔ بہت شکریہ میں شامل ہو GDPکروڑ کی گندم ہماری 2.5

 بہت شکریہ۔ محترم رائے محمد مرتضیٰ اقبال  !   :جناب ڈپٹی سپیکر 

کا    :اقبال   رائے محمد مرتضیٰ تعالیٰ  اللہ  الرحیم۔ جناب سپیکر!  بہت شکریہ۔ میں  الرحمٰ  اللہ  بسم 

  Houseخاص شکر ادا کرتا ہوں کہ اُس نے مجھے تمام مشکلات کے باوجود اپنے خاص کرم سے اس  

 میں اپنے علاقے کی نمائندگی کرنے کے لئ بھیجا ہے۔ 

جناب سپیکر! میں اپنے علاقہ چیچہ وطنی کی عوام کا بہت شکرگزار ہوں اور اس الیکشن کے  

کو بھی معلوم ہے کہ مجھ جیسے بہت سارے colleaguesحوالے سے آپ کو بھی اور میرے تمام  

کوئی   اور ہم  لڑ سکے  کر الیکشن نہیں  جا   national or internationalامیدوار اپنے حلقے میں 

heroes    اور صرف ووٹ صرف  یہ  ہو،  دیا  دے  ووٹ  نہیں ہیں کہ  جنہیں لوگوں نے ملے بغیر 

کا   visionعمران خان کے   اور لوگوں کے جذبے  ووٹ تھا  کا  ووٹ تھا، عمران خان کی قربانیوں  کا 

ووٹ تھا۔ لوگوں نے یہ چیز طے کر لی تھی کہ اس ملک کی قیادت کرنے کا کوئی اہل ہے تو وہ عمران  

 ٹ gangسب جماعتوں نے یہ ثابت کیا ہے کہ وہ ڈاکوؤں کا ایک   خان ہے۔ باقی
ُ
ہے وہ آتے ہیں ل

کو  پارٹیوں  کی تمام سیاسی  اس طرح  لوگوں نے  اور پھر چلے جاتے ہیں۔  ہیں  بانٹتے  مار کرتے ہیں، 

مسترد کیا ہے اور عمران خان جیسے سچے مسلمان اور محب وطن پاکستانیوں کو انہوں نے اپنے سینوں  

 کے ساتھ لگایا ہے۔  
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اندر اگر اپنے   ایوان میں میری یہ پہلی گفتگو ہے تو میں اس کے  جناب سپیکر! اس معزز 

کا ذکر نہ کروں تو یہ زیادتی ہوگی تو میں آج اپنی   عمران    leaderکو اپنے    speechگرفتار ساتھیوں 

اور  leaderخان کے نم کرتا ہوں، میں اپنی   مئی کے بعد  ۔9ڈاکٹر یاسمین راشد کے نم کرتا ہوں 

بے گناہ قید میں ہیں یا قید میں رہے ہیں میں   workerپاکستان تحریک انصاف کے جو جو عہدیدار اور 

اپنے   ہمارے  ہوں۔  کرتا  نم  کے  سب  اُن  تقریر  کی  آج  کوئی  ۔9میں    divisionاپنی  کو  مئی 

اور    casesپُرتشددواقعہ نہیں ہوا لیکن سینکڑوں لوگوں کے خلاف دہشت گردی کے   بنائے گئے 

 ۔ کو خارج کر دیا casesالحمدللہ عدالتوں نے بعد میں   اُن 

جناب سپیکر! یہ ایک نیا ہاؤس ہے۔ یہاں پر نئی اسمبلی آئی ہے۔ آپ منتخب ہوئے ہیں۔ 

ہماری پہلی خاتون وزیر  اعلیٰ منتخب ہوئی ہیں۔  ہمارا بھی دل چاہتا ہے کہ  ہم آپ کو مبارکباد دی۔ہمارا  

بھی دل  چاہتا ہے کہ  وزیر اعلیٰ صاحبہ کو مبارکباد دی لیکن کیا کری کہ ہمیں یہ بھی معلوم نہیں کہ وہ  

ایم پی اے بھی منتخب ہوئی ہیں یا نہیں ہوئیں۔   ہمیں یہ بھی معلوم نہیں ہے کہ  کوئی اور ایم پی اے  

بھی یہاں پر منتخب ہوا ہے یا نہیں ہوا۔  آپ نے سیاسی نظام اور انتخابی نظام کا جنازہ نکال دیا ہے۔ اس  

ملک میں جو بچی کھچی جمہوریت تھی آپ نے  اس سب کو آگ لگا دی ہے۔  آپ پھر ہم سے مطالب 

کرتے ہیں اور امید کرتے ہیں کہ  ہم اسے من و عن تسلیم کر لیں اور محترمہ وزیر اعلیٰ  اور آپ کی 

حکومتوں کی  ہم تائید اور پیروی کرتے رہیں تو  ایسا  نظام نہیں چلے گا۔  آپ  نے لوگوں کے ووٹ کا 

 احترام نہیں کیا تو لوگ آپ کے احکامات کا احترام  نہیں کر سکتے۔ ظلم کا نظام اتنی  دیر نہیں چل سکتا۔ 

 کری۔   Wind upرائے صاحب!  جناب ڈپٹی سپیکر:

جناب سپیکر!  میں یہ عرض کرن چاہتا ہوں کہ یہ بجٹ تو آپ کا بجٹ ہ     رائے محمد مرتضیٰ اقبال:

ماہ وہ ہیں جومحسن نقوی  9نہیں ہے۔ اس  بجٹ کو آپ نے کیوں اپنے اوپرسوار کیا ہوا ہے۔ اس میں  

اور جو    unconstitutional کی    کا  بجٹ  ہے  وہ بھی اس نے 3حکومت  تھی۔ اس  ماہ کا بجٹ ہے 

plan   کیا تھا ۔ محترمہ نے اپنے والد صاحب کی  بادشاہت  سمجھ کر ان کی تصویر  چپکا کر راشن کے بیگ

تقسیم کئے ہیں۔ اس کے علاوہ اس بجٹ کے اندر کچھ نہیں ہے۔ میں یہ عرض کرن چاہوں گا کہ جس 
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والد کی بادشاہت سمجھ کر  آپ یہاں پر تشریف لئی ہیں اور حکومت کرن چاہتی ہیں   تو اس بادشاہت 

 فروری کو کھینچ لی ہے۔  ۔8کی زمین لوگوں  نے آپ کے پیروں کے نیچے سے 

، آپ   جناب سپیکر! میں حکومت سے گزارش کرتا ہوں کہ آپ کو جو نوکریاں ملی ہے 

 کرائیں۔  photoshootکے چچا کو جو نوکری ملی ہے  تو آپ اس میں گزارا  کری اور  آپ  

 رائے صاحب! بہت شکریہ۔  جی، محترمہ زیب النساء اعوان! جناب ڈپٹی سپیکر:

 الرحیم۔  میں شروع کرتی ہوں اللہ تعالیٰ کے پاک نم بسم اللہ الرحمٰ   محترمہ زیب النساء اعوان:

 سے جو نہایت مہربان اور رحم کرنے وال ہے۔   

جناب سپیکر! شکریہ۔  میں سب سے پہلے  خادم اعلیٰ  ، مریم نواز ،  وزیر خزانہ اورمحترمہ وزیر اعلیٰ   

 کی ساری ٹیم کو مبارکباد پیش کرتی ہوں۔  عزت اور ذلت   اللہ تعالیٰ کے ہاتھ میں ہے۔   

 میری ابتداء میری انتہا تیرے نم سے رب کبریا 

 جسے چاہا  تو نے نواز دیا نہیں  ہے تیرے کرم کی انتہا 

  تو شہنشاہوں کا شہنشاہ 
ُ

 

 میں کیا کروں گی تیری ثناء  ت

 فقط  میں اتنا جانتی ہوں وتعزمن تشا ء و تذل من تشاء

 )نعرہ ہائے تحسین( 

جناب سپیکر!  اللہ تعالیٰ نے میرے قائد کو عزت دی ہے اور  ہم انشاء اللہ تعالیٰ عزت سے 

یہ پانچ سال بھی گزاری گے اور اگلے پانچ سال بھی میاں نواز شریف کے ہوں گے۔ میں اپنی قائد  

ادا کرتی ہوں کہ جنہوں نے میرٹ پر فیصلہ کر کے مجھے تیسری    کا شکریہ  مریم نواز شریف صاحبہ  

 دفعہ ایم پی اے کا ٹکٹ دیا۔  

 ہم دشمن کو بھی  پاکیزہ سزا دیتے ہیں 

 نم لیتے نہیں نظروں سے گرا دیتے ہیں 

 دیا ہے۔ اس پر ہم  
 
ج

 ت ک
ی

جناب سپیکر!  وزیر اعلیٰ  محترمہ مریم نواز شریف نے جو رمضان 

عوام کے لئ  تو  آئی  خراج تحسین پیش کرتے ہیں۔مسلم لیگ)ن( کی جب بھی حکومت  انہیں 

، میٹرو بس کا  بڑا منصوبہ دیا اور  

ے

و  کیب  سکیم  دی،  گرین ٹریکٹر دی 
 ت ل
ی
۔ جیسے  

ے

   CPECمنصوبے دی 
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۔ آپ لوگوں نے کیا دیا ہے؟  صرف جھوٹے وعدے۔  آپ نے پچھلے ساڑھے  

ے

جیسے منصوبے دی 

  تین سالوں میں ملک کا بیڑاغرق کیا  اور ستیانس کر کے چلے گے۔  ہم اب   پرانے پاکستان میں  آ گئے

ہیں  انشاء اللہ  ہم پھلیں،  پُھولیں گے اور خوشحالی آئے گی۔   مریم نواز شریف صاحبہ کے لئ شعر 

 : ہے کہ

 لوگ مجھ سے پوچھتے ہیں کہ تم نے اس میں کیا  دیکھا

 میں نے کہا جب اسے دیکھا  اس کے بعد کچھ نہیں دیکھا 

 زندہ باد  مریم نواز      

ڈپٹی سپیکر: دونوں    جناب  پر  بجٹ  ہوئیں۔   تقاریر مکمل  کی  اراکین  تمام  محترمہ! بہت شکریہ۔ 

کری   addاطراف سے بڑی اچھی تجاویز آئی ہیں۔ میں امید کرتا ہوں کہ وزیر خزانہ اچھی تجاویز کو   

 کو دعوت دیتا گے اور  ان پر  احکامات جاری کری گے۔  اب میں وزیر خزانہ  میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰ 

 ہوں کہ وہ اپنی  تقریر کا آغاز کری۔   ایوا ن کی کارروائی کے لئ آدھ گھنٹہ کا وقت بڑھایا جاتا ہے۔ 

 )اس مرحلہ پر آدھ گھنٹے کا وقت بڑھایا گی( 

 جی، میاں صاحب! 

 الرحیم۔  جناب سپیکر! میں رب ذوالجلال کا بسم اللہ الرحمٰ  :( جناب مجتبیٰ شجاع الرحمٰ )   وزیر خزانہ 

کا موقع  کا پہلا بجٹ پیش کرنے  شکرگزار ہوں کہ مجھے مسلم لیگ)ن( کی نومنتخب صوبائی حکومت  

ممبران کا شکرگزار ہوں کہ جنہوں نے بجٹ    ملا۔ میں تمام اراکین اسمبلی  کا اور بالخصوص اپوزیشن

سے   160کی عام بح میں بھرپور حصہ لیا۔ میں یہ بتان چاہوں گا کہ یہ بڑی خوش آئند بات ہے کہ  

نے ان پانچ دنوں میں  بجٹ  کی بح میں  حصہ لیا اور اپنی قیمتی آراء سے ہم کو آگاہ کیا۔    اراکین زائد 

ثر انداز یہاں میں صحافی برادری کا بھی شکریہ ادا  کرن چاہتا ہوں کہ جنہوں نے بجٹ کو نصرف مؤ

اور   سے ہمیں  مستفید کیا۔  میں قائد جناب   feedback میں عوام تک پہنچایا بلکہ اپنے تجزیوں  

 میاں  محمد نواز شریف اور خادم عوام جناب محمد شہبا ز شریف کا بھی تہہ دل سے شکرگزار ہوں کہ 
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جن کے بتائے ہوئے راہنما اصولوں کے تحت محترمہ مریم نواز شریف کی بصیرت میں  بجٹ سازی  

 ثر بنایا گی۔  کے عمل کو آسان اور مؤ 

یہ   اپوزیشن کے معزز ممبران نے  پر  جناب سپیکر! یہاں پر بہت بات ہوئی  خاص طور 

کرنے   finalize بات کی کہ  یہ بجٹ  پچھلی حکومت کا بجٹ ہے۔ وہ  بجٹ بنا کر گئے ہیں۔ اس بجٹ کو 

میں  موجودہ حکومت کا کوئی  کردار نہیں ہے۔  میں ان کے سامنے کچھ گزارشات رکھنا چاہوں گا۔ ان  

حکومت کا تھا۔ ہم نے اس کو بھی اسمبلی سے  پاس     caretaker ماہ کا بجٹ    9کے یہ بات بجا  ہے کہ  

ماہ کا بجٹ  ہمارے حصہ میں آیا ۔ اس  3شاء اللہ تعالیٰ پاس ہوگا۔ اس کے علاوہ اگلے     کران ہے اور ان

نظر آئے گا، ہماری وزیر اعلیٰ صاحبہ کا ویژن نظر آئے گا اور ہم    road map بجٹ میں  ان کو وہ  

 شاء اللہ  تعالیٰ  اگلے پانچ سال میں  چیزوں کو مزید بہتر کرتے چلے جائیں گے۔ )نعرہ ہائے تحسین(   ان 

والے    آنے  اپنے حصہ میں  مالی سال میں  رواں  ہم نے  کو  3جناب سپیکر!  ماہ کے بجٹ  

انداز میں استعمال کرنے کی کوشش کی ہے۔ ہم نے   بڑے منصوبوں کی شکل میں اپنے    28بہترین 

منشور پر عملدرآمد کا آغاز کر دیا ہے۔  میں یہ خاص طور پر  بتان چاہوں گا  کیونکہ بار بار ہمارے معزز 

بتان  کو  ان  کا کچھ حصہ  نہیں ہے۔ میں  ہماری حکومت  اس بجٹ میں  کہ  رہے تھے  یہ کہہ  ممبران 

والی حکومت  نے    ماہ سے کم عرصے  ایک  ریکارڈ ہے کہ  تاریخ میں  کی  یہ بھی پاکستان  گا کہ  چاہوں 

دیا ہے کہ اس صوبہ کو آگے کیسے لے کر چلنا ہے۔    vision دی ہے اور  direction باقاعدہ ایک  

 )نعرہ ہائے تحسین( 

جناب سپیکر! یہ سب اسی وجہ سے ممکن ہے کہ  الحمدللہ ہمارے پاس میاں محمد نواز شریف  

اور میاں محمد شہباز شریف  کی شکل میں تجربہ کار قیادت   ہے۔ محترمہ مریم نواز شریف اپنے بزرگوں کی 

کا یہاں پر  بتایا ہے۔   projects سرپرستی میں  وہ تجربہ اور بصیرت لے کر آئی ہیں اور انہوں نے  ان  

کو بٹھا کر منتخب کر کے یہاں پر ایک ناہل اور   RTS میں جو جعلی ووٹوں سے   2018انہوں نے یہ بتایا کہ 

جس کو پاکستان کا وزیراعظم بنایا گی اور اس صوبے پنجاب کے ساتھ جو زیادتی کی   نلئق شخص کو بٹھایا گی 

گئی بزدار کی شکل میں ایک کرپٹ شخص کو یہاں پر بٹھایا گی۔ اس صوبے کے ساتھ بعد میں جو کچھ ہوتا رہا  

یٰ یہاں پر بزدار اور پرویز  
ہ 
ل

میں   2018اب پھر سے    ں ہوئی ہیں۔ تو انشاءاللہ تعالیٰ یادتیا ز کی شکل میں جو    ا

جہاں سے پنجاب کی تعمیر و ترقی کا سفر رکا تھا پنجاب کے لوگوں کی خدمت کا سفر رکا تھا پنجاب میں ترقیوں 



 صوبائی اسمبلی پنجاب  2024 مارچ ۔ 27

 

527 

اور خوشحالی کا سفر رکا تھا انشاءاللہ پھر سے شروع ہوگا اور ہم ان کو بتان چاہتے ہیں کہ ان تین ماہ میں نظر 

آئے گا اور ان کو نظر آ بھی رہا ہے ان کو بےشک نظر نہ آئے پنجاب کے لوگ دیکھ رہے ہیں اور ان کو 

ایک واضح فرق نظر آ رہا ہے کہ ایک اہل حکومت کیا ہوتی ہے ایک خدمت کرنے والی حکومت کیا ہوتی 

میں جو   2018ہے ایک عوامی حکومت کیا ہوتی ہے لوگوں کے ووٹوں سے منتخب حکومت کیا ہوتی ہے اور 

ان   تھا۔  کو چلایا  اس ملک  انہوں نے کس طرح  آکر بیٹھی تھی   28جعلی حکومت جعلی مینڈیٹ سے 

 کہ غور سے سنیں اور پھر اس کے بعد ہم منصوبوں کو ان کے گوش گزار کروں گا اور میں ان کو کہوں گا 

بڑے منصوبوں کی شکل میں اپنے منشور پر عملدرامد کا آغاز اس   28 گا۔ میں نے بتایا کہ  سے بات کیجئے 

نواز شریف   میں  ہے جس  گی  دیا  کر  میں  لہور    ITبجٹ  پر   10سٹی  کا  روپے  ہے،  ا ارب   ITجیکٹ 

Infrastructure Investment Program   ہے پراجیکٹ  کا  روپے  ارب   Punjab ITچار 

Graduate Internship Program   ہے پروگرام  کا  روپے  ارب   Global ITڈیڑھ 

Certification Program  ہیلپ لئن کے  گئے وزیراعلیٰ   کئے مختص لئ ایک ارب روپے اس کے

ایک   Data base Authorityکروڑ روپے، پنجاب میں کوئی   30لئ    Data نہیں تھی پہلی دفعہ 

base Authority  گئے    کئے کروڑ روپے تین ماہ کے بجٹ میں مختص    50لئ  بنائی جا رہ ہے جس کے

میں جب پی ٹی آئی کی حکومت   2018ہیں پنجاب بھر میں جو مفت ادویات غریبوں کو ملتی تھی جس کو  

کیا گی ہے اور اس کے   startمفت ادویات کو بند کر دیا گی۔ اس کا سلسلہ پھر سے  لئ  آئی تو غریبوں کے  

ایک ارب روپے سے زیادہ کی رقم مختص کی گئی ہے اور پھر پنجاب دستک    تقریباً لئ  ان تین ماہ کے  لئ  

کے   treasuryگئے ہیں اور یہاں پر بار بار بات کی ہمارے    کئے کروڑ روپے مختص    25لئ  پروگرام کے  

چاہتا ہوں کہ حکومت کا ایجوکیشن معزز ممبران اور اپوزیشن کی معزز ممبران کی طرف سے تو میں بتان  

اور   BHUاور ہیلتھ پروگرامز کے اوپر بہت میجر فوکس ہے اور اس حوالے سے پنجاب بھر کے یہاں پر  

RHC    کی مکملrevamping    اورup gradation    اور جو وہاں پر  لئ  کےmissing facilities 

وہ   ماہ کے بجٹ میں  لئ  کرنے کے    provideہیں  پر  40ان تین  روپیہ رکھا گی ہے یہاں         ارب 

Air-Ambulance    کے حوالے سے بات ہوئی توAir-Ambulance   کا جو منصوبہ ہے اس

 موٹرویز   کے ساتھ ساتھ یہاں پر   Air-Ambulanceکے حوالے سے بھی میں یہاں بتان چاہوں گا کہ  

جو   اوپر  کے  mechanism کا    ambulanceکے  کرنے  بہتر  کو  اس  جو    کا  1122لئ  ہے 
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ambulance   اضلاع میں بڑے اچھے طریقے سے    36کے    36جو پنجاب کے    کا سسٹمworking   کر

کروڑ روپیہ رکھا گی ہے۔   70تین ماہ کے بجٹ میں  لئ  رہا ہے موٹروے تک بڑھایا جا رہا ہے اور اس کے  

کیونکہ   Nawaz Sharif Institute of Cancer Treatment And Researchاسی طرح 

ہیں وہ    Private Sector Hospitalsکینسر کے مرض میں جیسے جیسے اضافہ ہو رہا ہے اور یہاں پہ جو  

کرتے ہیں لوگوں سے غریب آدمی اگر وہاں کوئی چلا جائے تو اس کا علاج نہیں ہوتا   chargeبہت زیادہ  

ہے ہے۔یہاں خاص طور پر  شوکت خانم ہسپتال بار بار بات کرتے ہیں۔ اس ہسپتال میں مفت علاج ہوتا  

 third andمگر میں انتہائی معذرت کے ساتھ بتان چاہوں گا کہ اگر کوئی غریب وہاں پر چلا جائے اور وہ 

fourth stage cancer   کا مریض ہے تو اس کا وہاں فری علاج نہیں ہوتا ہے۔ امیر آدمی کا علاج تو ہو

ہے تو وہاں ان کا علاج   first and second stage cancer patientجاتا ہے ہاں اگر غریب آدمی 

ہوتا ہے وہ بھی ان کی مہربانی ہے اگر یہ ان کا علاج کرتے ہیں۔ امیر اور غریب کے فرق کوختم کرنے کے  

لئ  کے  Nawaz Sharif Institute of Cancer Treatment And Researchپہلا  لئ 

یہ    30 روپے سے  تعالیٰ   Instituteارب  بنائیں گے   انشاءاللہ  لہور شہر میں  امیر ہم  پر کسی  اور یہاں   

 liverجیکٹ تھا جہاں پر  ا ہمارا پر   PKLIغریب کا فرق نہیں ہوگا یہاں پر ہر شخص کا فری علاج ہوگا۔  

transplant   اور بھی اس دفعہ لئ  ہے۔اس کے     state of the art hospitalوہ ایک   ہوتا ہے 

میں   کے    10بجٹ  ۔اس  ہے  گی  رکھا  روپیہ  وہ  لئ  کے    Endowment Fundارب  اور 

Endowment Fund    ہے جن کا وہاں پہ فری علاج ہوگا جو  لئ  ان غریبوں کےPTI   کے دور میں

کے ڈاکٹرز تھے ان کو   topنہیں ہوتا تھا۔ شہباز شریف جب وزیراعلی تھے تو اس ہسپتال میں جو دنیا کے  

ور کہاں کہاں سے لے  ا  کے پاکستانی ڈاکٹر تھے۔ ان کو امریکہ   topیہاں لے کے آئے تھے۔وہ دنیا کے  

تھی۔ اپنے پروفیشن سے کما رہے   incomeکر پاکستان آئے تھے۔وہاں ان کی کروڑوں روپے سالنہ  

تھے۔ شہباز شریف ان کو یہاں لے کے آئے اور ان کو ہم کوئی تنخواہ نہیں دے رہے تھے اور پھر ان 

میں نہیں جاتا ہوں۔ وہ ایک ڈیم والے بابا جی تھے انہوں نے ان  detailکے ساتھ جو کچھ ہوا میں اس کی  

ڈاکٹرز کے ساتھ بھی وہ ہ کیا جو ڈیموں کے ساتھ کیا تھا۔ کیونکہ ان کے پیچھے بھی کچھ ایسے محرکات تھے 

 ۔ گا   اس پر میں ابھی بات نہیں کرن چاہوں 
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بھی مختص کیا گی ہے۔اس ہسپتال میں لئ  کے    PKLIارب روپیہ  ۔10جناب سپیکر!  

لوگ   جو  کا  آ  affordالحمدللہ غریبوں  کو  نہیں کرتے کیونکہ  اور   liver transplantہے  پتاپ 

kidney transplant    یہ بہتexpensive treatments    ہیں۔ ایک عام سفید پوش، مڈل

کو   علاج  اس  کا    affordکلاس  اس  نے  گورنمنٹ  پر  وہاں  ہے۔  کر سکتا   Endowmentنہیں 

Fund  10ارب روپے رکھا ہے۔ اس ہسپتال میں پہلے بھی لوگوں کا فری علاج ہو رہا ہے اور اب  ۔

پہلے سے بہتر علاج ہوگا ۔ ہماری چیف منسٹر محترمہ مریم نواز شریف جب سرگودھا   انشاءاللہ تعالیٰ

جب وہ ہسپتالز میں گئی تو لوگوں کی بہت زیادہ    ھابعد تو سرگوداپنے وزٹ پر گئی چیف منسٹر بنن کے  

complaints    پہ نہیں    mechanismکے شعبے میں اتنا کوئی بہتر    cardiologyتھی کہ یہاں 

پر   طور  فوری  نواز شریف نے  پہ محترمہ مریم  وہاں  ۔تو   Nawaz Sharif Institute ofہے 

cardiology    ہم اس کو بنائیں گے    ارب کی لگت سے انشاءاللہ تعالیٰ   10سرگودھا کا اعلان کیا اور

ان   اس بجٹ میں  programs  28یہ بھی ہمارے  اس میں شامل    کئے  announce   جو ہم نے 

دو ارب روپیہ،  لئ  ہے۔ اسی طرح پنجاب کا نیا ایجوکیشن پروگرام ہم نے شروع کیا ہے۔ اس کے  

Laptop Scheme ایک بہت اچھالئ  ں کے  جسے ختم کر دیا گی تھا وہ نوجوانو   incentive    تھا۔

 global villageہائر ایجوکیشن والے جو بچ یونیورسٹیز اور کالجز میں ہوتے ہیں۔آج کل دنیا تو  

 تو یہ گورنمنٹ نے اپنی  ہون چاہئے  laptopبن چکی ہے۔ ہر بچ کی ضرورت ہے کہ اس کے پاس  

دوبارہ   پر  startسکیم  ان بچوں کو میرٹ     کی ہے۔تاکہ 

ے

ڈیڑھ  لئ   جائیں۔ اس کے  لیپ ٹاپ دی 

ہے۔   گی  رکھا  میں  بجٹ  اس  روپیہ   Chief Minister Internationalارب 

Scholarship Program    جو بچ بہت قابل ہیں ان کو گورنمنٹScholarship    دے گی۔

اور غریبوں کے بچ پنجاب حکومت    affordتاکہ ہمارے بچ بھی جو   نہیں کرتے جو مڈل کلاس 

سے پڑھ کر اس ملک اور قوم کی خدمت    Ivy League Universitiesخرچ سے وہ بھی کے

اس طرح   ارب  کری۔  ایک  ماہ کے بجٹ میں  اس تین  پروگرام کے لئ  انٹرن شپ  اعلیٰ  وزیر 

۔ کروڑ روپے رکھے 20روپے رکھے گئے ہیں اور اسی طرح "وزیر اعلیٰ ہنر مندی پروگرام" کے لئ  

" کے لئ ایک ارب روپے رکھا  Day Care Centersگئے ہیں۔ ملازمت پیشہ خواتین کے " 

کے لئ دو ارب روپے   Punjab Agriculture Transformation Programگی ہے۔  
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ہیں۔   گئے  نیا   Model Agriculture Mallsرکھے  بڑا  بہت  ایک  کا  حکومت  ہماری 

initiative    کا اس  اور ہمیں  ہے  رکھتی  ہڈی کی حیثیت  کی  ریڑھ  زراعت  ہے کیونکہ پنجاب میں 

پوری طرح سے احساس ہے تواس حوالے سے زراعت سے متعلقہ کسانوں اور کاشت کاروں کو ایک 

  Punjab Agriculture Malls ہ چھت کے نیچے تمام سہولیات فراہم کرنے کے لئ یہ

، ٹریکٹر ، مشینری فراہم کرنے کے علاوہ زراعت سے متعلقہ ہر   بنائے جائیں گے  جہاں پر کھاد، بیج 

 بھی موجود ہوں گے۔ انشاء اللہ   information centersقسم کے 

ایک نئی چیز ہے جس کے لئ   Aquaculture Shrimp Farmingجناب سپیکر!   

گی ہے۔ پنجاب میں   رکھا  روپے  بڑے   82ایک  ایک  و مرمت کے  کی تعمیر  اور شاہرات  سڑکوں 

لئ   کے  طرح  320پروگرام  اسی  ہے۔  گی  رکھا  روپے  ارب   Punjab Road۔ 

Infrastructure Program    وزیر اعلیٰ صاحبہ نے    10کے لئ ارب روپے رکھے گئے ہیں۔   ۔ 

منتخب ہونے کے بعد اس ہاؤس میں اپنی تقریر میں وژن دیا تھا کہ وہ پنجاب حکومت کوکیسے چلان چاہتی  

لکھ    50ہیں ہیں تو اس میں انہوں نے کہا تھا کہ ہم وعدہ نہیں کری گے کیونکہ سابق حکمرانوں نے "  

پانچ سالوں میں کسی کو نہیں دےسکے تو انہوں نے کہا کہ   ہزار گھربھی شاید  50گھروں کا وعدہ کر کے"  

پہلے فیز میں "اپنی چھت اپنا گھر پروگرام" کے تحت ایک لکھ گھروں کا وعدہ کرتے ہیں اور فوری طور  

۔ ارب روپے مختص کئے  5پر اس پر کام شروع کر دیا گی ہے جس کے لئ ان تین ماہ کے بجٹ میں  

گئے ہیں۔ جون میں آنے والے سالنہ بجٹ میں اس پروگرام کے لئ خطیر رقم مختص کی جائے گی اور 

  phase-wiseہماری کوشش ہو گی کہ فوری طور پر ایک لکھ گھروں کا پراجیکٹ مکمل کر کے اسے  

 شاء اللہ  آگے بڑھائیں۔ ان 

کا مسئلہ لہور اوردیگر بڑے شہروں میں کافی زیادہ ہوگی ہے تو اس   Smogجناب سپیکر!   

۔ کروڑ روپے  50کے لئ اسن تین ماہ کے بجٹ میں    Smog Free Punjabحوالے سے ہم نے  

سے   حوالے  اسی  اور  ہیں  پر    electric buses and electric bikesرکھے  یہاں  ہم 

introduce    کروا رہے ہیں جبکہ کالجوں اور یونیورسٹیوں کے بچوں اور بچیوں یعنیyouth    کو بھی یہ

electric bikes    اللہ۔ انشاء  گی  جائیں  اور    Electric busesدی  روپے  دوارب  لئ   کے 

electric bikes  کے لئ ایک روپے رکھے گئے ہیں۔ اسی طرح پچھلے چند سالوں میں جس طرح
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دور حکومت"میں ایک بہت   "بزدار  اور آپ کوکسی شعبہ    bad governanceپنجاب میں  تھی 

میں بھی کام ہوتا ہوا نظر نہیں آیا جس کی وجہ سے یہاں پر کرپشن، کرپشن اور صرف کرپشن تھی  

میں   ہیں  دیتے  طعنہ  کا  کرپشن  لوگ ہمیں  یہ  تھا۔  کا  خان  عمران  دور  وہ   internationalاور 

figures    ووٹ چوری کر کے پاکستان پر انہیں مسلط   2018ان کے سامنے رکھنا چاہوں گا کہ جب

وی نمبر پر تھا    117پر پاکستان    International Corruption Indexکیا گی تھا تواس وقت  

ہے کہ کس کے پتاوی نمبر پر چلا گی۔ اس طرح پوری دنیا کو    142جبکہ ان کے دور میں وہ پاکستان  

 دور میں کرپشن عروج پر گئی۔ )شیم شیم(

پروگرام تھے جو میں نے اس ہاؤس کے سامنے گوش گزار کئے۔   28جناب سپیکر! یہ ہمارے   

یہاں پر بجٹ کے حوالے سے معزز ممبران حزب اختلاف بات کر رہے تھے تو میں بجٹ کی تھوڑی سی 

figures   میں خادم اعلیٰ پنجاب میاں محمد شہباز شریف وزیر اعلیٰ   18-2017ان کے سامنے رکھتا ہوں۔

دور میں  آخری بجٹ میں ڈویلپمنٹ کے لئ   کا 635۔ رکھے گئے یعنی  635پنجاب کے  ارب روپے  ۔ 

تقریبا   سے  میں  جس  دیا  بجٹ  ڈویلپمنٹ  نے  حکومت  کی 500پنجاب  زیادہ  سے  روپے  ارب  ۔ 

utilization    بھی اس وقت ہو گئی تھی۔ اس کے بعد جعلی ووٹوں سے اورRTS   بٹھا کر اقتدار میں آنے

وہ    19-2018 نے  والی حکومت   و ں کی وجہ سے، 
قب

ے

ن
اور نل  و ں 

ہ لب
ا ن   revenue میں بجٹ دیا تو ان کی 

collection    ہ نہیں کر سکے، نہ فیڈرل میں نہ کر سکے کیونکہ ن اہل ہ اتنے تھے اور باتیں بڑی بڑی مگر

نیچے چلی گئی جس کی وجہ سے ان کے   revenue collectionکام آتا نہیں تھا جبکہ صوبہ پنجاب میں  

۔ ارب روپے ڈویلپمنٹ 238میں    19-2018پاس ڈویلپمنٹ کے لئ فنڈز ہ نہیں تھے۔ انہوں نے  

اور کہاں    18-2017۔ارب روپے  635بجٹ کے لئ رکھے۔ کہاں   ارب روپے رکھے 238میں  ۔ 

بجٹ  کا  ڈویلپمنٹ  سال  اگلے  چلے۔  صوبے  نہ  اور  چلا  وفاق  نہ  رہے  لگے  سال  ایک  بھی  پھر             گئے۔ 

۔ ارب روپے کا تھا 337میں ڈویلپمنٹ کا بجٹ    21-2020ارب روپے تھا، اس سے اگلے سال  ۔ 350

میں شاید یہ تھوڑا کام   22-2021بتاؤں تو اس سے بھی کم تھی۔ اسی طرح    utilizationاور اگر میں  

۔ ارب روپے تک پھر بھی نہیں    635۔ ارب روپے پر پہنچا مگر  560سیکھ گئے تو  ان کا ڈویلپمنٹ کا بجٹ  

پہنچے۔ اسی دوران ان کی حکومت ختم ہو گئی اور اب اللہ کے فضل سے اس سال کا بجٹ جو اس ہاؤس میں 

 ۔ ارب روپے کا ترقیاتی بجٹ ہے۔ 655پیش کیا گی ہے وہ  
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اور نن ڈویلپمنٹ بجٹ کے حوالے سے خاص طور پر ایجوکیشن    جناب سپیکر! ڈویلپمنٹ 

اور ہیلتھ کے پروگراموں سے متعلق اپنے تمام معزز ممبران کی خدمت میں گوش گزار کرن چاہوں  

 non developmentگا کہ جیسے ہم مفت ادویات فراہم کرتے ہیں تو یہ مفت ادویات کی فراہم 

side    کا ہ حصہ اسی طرح بہت سے ٹریننگ پروگرام ہوتے ہیں جو کہ ڈویلپمنٹ  سے ہوتی ہے۔ 

تو یہ   اگر  یہ دیکھیں گے  پر نظر    non development sideہوتے ہیں مگر بجٹ کی کتاب میں 

کہ   ہے  نہیں  یہ  گے۔  اور    non development sideآئیں  تنخواہیں  صرف  پر 

infrastructure    کیdevelopment  وہ بھی بہت سے پروگرام ہوتے ہیں جو  ہے اس کے علا

 پر نظر آئیں گے۔  non development sideآپ کو 

پر    وہاں  تو  اگر ایجوکیشن سیکٹر پر آئیں  اسی طرح    teacher trainingsجناب سپیکر! 

ہیں، میں آپ کو بتا رہا ہوں کہ اس دفعہ ہم نے مفت ادویات کے لئ جو پیسے رکھے گئے ہیں وہ آپ  

 freeپر بھی    education sideپر نظر آئیں گے ۔اس سال    non development sideکو  

text books    ۔ ارب روپے سالنہ تھااور اس کے علاوہ ٹیچرز ٹریننگ پروگرام کے  11کے لئ

بھی    billions of rupeesلئ   پروگرام  ٹریننگ  ٹیچرز  کیونکہ  ہیں   quality ofہوتے 

education    کوبہتر کرنے کے لئ بہت ضروری ہیں تو یہ بھی آپ کوnon development 

side  پر ہ نظر آئیں گے۔ 

جناب سپیکر! ان کے دور حکومت میں یونیورسٹیاں بہت بنائی گئیں، ہمارے لئ بہت ہ   

افسوس کا مقام ہے کہ آپ بھی اس اسمبلی کے ممبر تھے اور آپ دیکھتے تھے کہ اس اسمبلی میں کیا ہوتا 

کر کے، میرا تو دل کرتا ہے کہ   bulldozeپر سب کچھ     "  Private Member’s dayتھا کہ "

یٰ اس پر ضرور بولوں کیونکہ بولنا چاہئے کہ دس، دس کروڑ روپے رشوت سپیکر چودھری پرویز  
ہ 
ل

اور   ا

، دو کمروں پر مشتمل عمارتوں میں  دو  اور دس، دس مرلے پر  سیکرٹری اسمبلی محمد خان بھٹی لیتے تھے 

 پرائیویٹ یونیورسٹیاں بنا دی۔)شیم شیم( 

ہوتا ہے جس کو پورا کئے بغیر آپ    criteriaجناب سپیکر! یونیورسٹی کے لئ پورا ایک   

کر کے    bulldozeانہیں اجازت نہیں دے سکتے اور یہ اپنے دور میں پورے محکمہ ہائر ایجوکیشن کو  

کرواتے تھے۔ اس سارے کھیل کے پیچھے    Act passاس اسمبلی سے پرائیویٹ یونیورسٹیوں کے  
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یٰٰ سیکرٹری اسمبلی محمد خان بھٹی پیسے پکڑتے تھے اور چودھری پرویز  
ہ 
ل

 سپیکر اسمبلی ہوتے تھے بس ا

اللہ ہ معاف کرے جو اس وقت یہاں پر حالت تھے لیکن ان کی باتیں سُن لیں کہ اپنے دور میں یہ  

 کیا اور یہ کیا جبکہ آج تک انہوں نے کچھ کیا ہ نہیں ہے۔ 

جناب سپیکر! ہمارے ممبران کی طرف سے یہ بات بھی بہت کی گئی اُن کا تو اعتراض بنتا ہے   

کہ ہمارے سکولوں میں ٹیچرز نہیں ہیں اور ہسپتالوں میں ڈاکٹرز نہیں ہیں تو میں اس ہاؤس کو بتان چاہتا  

ہاؤس میں معزز ممبران حزب اختلاف کے ممبران شاید سارے ہ چلے گئے ہیں ۔  اس    ہوں لیکن 

میں انہیں    anywayنہیں کیوں یہ دو تین ممبران بیٹھ ہوئے ہیں۔چلیں، خیر ہے  پتا )قہقہہ( اب  

میں   دور  کے  ان  کہ  ہوں  چاہتا  یہ  آخری   recruitmentsبتان  کی  اساتذہ  گئیں۔  کی  نہیں  ہ 

recruitment  میاں شہباز شریف صاحب کے بطور وزیر اعلیٰ پنجاب کے دور میں ہوئی تھی اور اب

ہزار آسامیاں ٹیچروں کی خالی ہیں۔ پانچ سالوں سے اساتذہ کی   17اس وقت پنجاب میں ایک لکھ  

بھرتیاں نہیں ہوئیں۔ اسی طرح پرائمری ہیلتھ میں بہت سی سیٹیں خالی ہیں، سپیشلائزڈ ہیلتھ میں بھی  

 و   
شکب
ن 

۔ ارب  17کے متعلق بتایا تو اس کے لئ    1122بہت زیادہ سیٹیں خالی ہیں۔ میں نے آپ کو ر

 روپے کا سالنہ بجٹ مختص کیا ہوا ہے جس سے ایمبولینس سروس پورے پنجاب میں دی جا رہ ہے۔ 

ابھی    ایمبولینس  ائیر  کی     initialجناب سپیکر!  اس  اور  اس    exact figureہے  ہم 

وقت بتائیں گےکیونکہ ابھی ہم کوٹیشنز وغیرہ لے رہے ہیں کہ کس طرح ائیر ایمبولینس کام کرے  

۔ کروڑ روپے ہم نے  44کام شروع کرنے کے لئ    initialگی لیکن اس تین ماہ کے بجٹ میں اس کا  

 جون کے بجٹ میں ضرور بتائیں گے۔   exact figureشاءاللہ ان کو  اور ان رکھا ہے

اور    کی بات بھی ہوئی تو مہنگائی بالکل ہے ہم یہ    salariesجناب سپیکر!یہاں پر مہنگائی 

کہ   گے  چاہیں  بتان  شرح  2018بھی  کی  مہنگائی  کو  4میں  ان  سے  ہم  جب  تھی  میں 2018فیصد 

فیصد سے اوپر تھی وہ بھی    30حکومت ملی تھی لیکن جب ہمیں ان سے حکومت ملی تو مہنگائی کی شرح  

ان کی   قت ااں تھیں 

ے

ن
ل ن  اور  ناہلیاں  وہ پھر کبھی بات    details ان کی  گا  میں، میں نہیں جان چاہوں 

کی تھیں جب    salaries increaseکری گے۔ آخری بات یہ کہ  ہماری حکومت نے پچھلے سال  

جناب محمد شہباز شریف وزیر اعظم پاکستان تھے تو اس چیز کو دیکھتے ہوئے انہوں نے تنخواہوں میں 

کیااور پنجاب میں   اضافہ  خواہ  نے  فیڈرل گورنمنٹ کے تناسب سے  caretaker setupخاطر 
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تک افسران کی تنخواہوں    21سے گریڈ    17تنخواہوں میں اضافہ کیا۔ میں ان کو بتاتا چلوں کہ  گریڈ  

فیصد اضافہ کیا    35کے ملازمین کی تنخواہوں میں    16سے گریڈ    1فیصد اضافہ کیا گی تھا، گریڈ    30میں  

  financial impactفیصد 30فیصد اضافہ کیا گی تھا۔ اس کا صوبہ پر تقریباً 17گی تھا  اور پنشن میں 

 آیا تھا۔ 

ان کی بھی کچھ باتیں تھیں    تو  اپوزیشن لیڈر یہاں سے چلے گئے ہیں  جناب سپیکر!ہمارے 

جس پر میں ان سے بات کرن چاہ رہا تھا ۔ اب وہ یہاں  نہیں ہیں مگر پھر بھی قائدحزب اختلاف نے دانش 

سکولز کے حوالے سے پراجیکٹ کی مخالفت کی لیکن ہمارے بہت سےاپوزیشن کے ممبران نے بھی کہا  

دانش سکولز بنائیں گے۔  انشاءاللہ ضرور  تو  دانش سکولز ہونے چاہئیں  کہ ہمارے ڈسٹرکٹ میں بھی 

کا   air ambulanceیہاں پر قائد حزب اختلاف نے بات کی تھی جس میں مخالفت اور تنقید تھی کہ  

ہیلی پیڈ کیسے بنائیں گے تو میں اس کا بجٹ بتا چکا ہوں ۔ میں اپنے معزز قائدحزب اختلاف کو صرف یہ  

 بتان چاہتا  کہ مسلم لیگ )ن( مشکل کو ممکن بنانے ہ کا نم ہے۔ )نعرہ ہائے تحسین( 

نہیں لگتی   feasibleآپ کے لئموٹر ویز کا تصور شاید عجوبہ تھا،آپ کومیٹروبسیں بھی   

بھی    روزگار  تھا،   feasibleتھا،ای  لگتا   Safe City Authority, Forensicنہیں 

Science Agencies and Solid Waste Management    کچھ یہ سب  کی کمپنیاں 

میں ممکن بنایا تھا۔ یہاں پر قائد حزب اختلاف نے    2018آپ کے لئ ن ممکن تھا جس کو ہم نے  

اپنی   کی  گمراہ کرنے  کو  نوجوانوں  کی طرح  اور ہمیشہ  بات  کرتے ہوئے کچھ شرما گئے  کی  نوجوانوں 

جماعت کی روش کو برقرار رکھتے ہوئے صرف ایک پروگرام کا ذکر کیا جبکہ ہمارا بجٹ نوجوانوں کے  

 اور
 
ج

 ت ک
ی

جدید تقاضوں کے ہم آہنگ منفرد پروگرام سے بھر پور ہے جس    لئبے پناہ مواقع ،شاندار 

 ان کو بہت بُرا لگ  
 
ج

 ت ک
ی

کا ذکر میں اپنی تقریر کی شروعات میں کر چکا ہوں۔ اسی طرح رمضان نگہبان 

کرن    provideرہا ہے۔ غریبوں لوگوں کےلئ ایک تحفہ ہے جو کہ ایک  اسلامی فلاحی مملکت  کو 

اور   رکھا  یہ پروگرام  پر چلتے ہوئے چیف منسٹر صاحبہ نے  اس نظریے  لکھ گھروں میں   65چاہئے 

ان غریبوں کے لئ بہتر ہے۔ہمارے لوگ   رہا مگر  ان کو اچھا نہیں لگ  یہ   جارہا ہے۔ 
 
ج

 ت ک
ی

رمضان 

اس وقت   تو  اس کی کوالٹی خود چیک کررہے ہیں۔ یہ ٹھیک ہے کہ جب یہ پروگرام شروع کیا گی 

اس سے   انہوں نے  کابینہ نہیں بنی تھی  اور  تو رمضان مہینہ آگی  پہلے چیف منسٹر صاحبہ جیسے آئیں 
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شاءاللہ تعالیٰ آپ   کیا اور ان package announceرمضان شریف کی وجہ سے فوری طور پر یہ 

گااوراپوزیشن کے معزز   چاہوں  بتان  کو  اور بہنوں  بھائیوں  ٹریژری کے  اپنے  کہ میں  دیکھیں گے 

اس میں آپ کو بہت بہتری نظر آئے گی    next yearشاءاللہ    ارکان کو بھی بتان چاہوں گا کہ ان

کیونکہ ابھی ہمارے پاس ٹائم بہت کم تھا ۔ جب آپ کوئی نئی چیز شروع کرتے ہیں اورہماری سرکاری 

شاءاللہ   آتے ہیں وہ تھوڑے سے ہیں ان   problemمشینری کو جس کی عادت نہیں ہوتی تو اس میں  

پر   اس  اور  ہیں  رہے  دیکھ  کچھ  سارا  یہ  اور   Cabinet Committeeہم  ہے  ہوئی  بنی   بھی 

 میں اگلے  چیف سیکرٹری کی سربراہ میں سیکرٹریز کی کمیٹی بنی ہوئے ہےان 
 
ج

 ت ک
ی

شاءاللہ رمضان نگہبان 

 شاءاللہ تعالیٰ اگلے سال اس سے بہتر ہوگا۔ )نعرہ ہائے تحسین(   سال اضافہ بھی کیا جائے گا اور ان 

جناب سپیکر!یہاں پر جنوبی پنجاب کے حوالے سے کافی بات ہوئی تو میں بتان چاہوں گا کہ  

ماہ کا بجٹ ہے اس میں   اور ہمارے پاس جو مختصر سا تین  جنوبی پنجاب بالکل ہماری ترجیحات میں ہے 

ایوان کے سامنے میں چند   اس  اور بھولے نہیں ہیں۔  بھی ہم نے جنوبی پنجاب کو پیچھے نہیں چھوڑا 

کروڑ روپے کی لگت سے بہاولپور تا جھانگڑہ   13گزارشات اس حوالے سے پیش کرن چاہوں گاکہ  

کروڑ روپے کی لگت سے ملتان تا وہاڑی دو رویہ سڑک کی تعمیر    27شرقی دو رویہ سڑک کی تعمیر ہے ،

کلومیٹر دو رویہ سڑک کی 200کروڑ روپے کی لگت سے چیچہ وطنی تا لیہ براستہ چوک اعظم  66ہے،

بڑی سڑکیں    25ارب روپے کی لگت سے 115تعمیر ہے۔ علاوہ ازی جنوبی پنجاب کے اضلاع میں 

کی لمبائی تقریباً اور    811ہیں جن  ہے  اور بحالی بھی موجود  کی تعمیر  شامل    ADPکلومیٹر  میں بھی 

اور  روپے کے ترقیاتی پروگرام ہیں  ارب  علاوہ جنوبی پنجاب کے لئ ساڑھے تین  ہے۔اس کے 

Sustainable Development Program for South Punjab 2023-24    اس

ADP  )میں شامل ہے۔ )نعرہ ہائے تحسین 

جناب سپیکر!میں آخر میں ایک مرتبہ پھر تمام اراکین اسمبلی کا شکریہ ادا کرتے ہوئے یہ  

دن کی کاوشوں کا نتیجہ ہے مختصر ترین    21بجٹ اللہ کے فضل و کرم سے سے محض بتان چاہوں گا کہ یہ

پر مبنی منصوبہ جاتا کو نہ صرف تشکیل دیا گی بلکہ بجٹ کی فراہم   structural reformوقت میں  

بھی یقینی بنائی گئی۔ میں پورے یقین کے ساتھ کہہ سکتا ہوں کہ وزیراعلیٰ محترمہ مریم نواز شریف 

و    کے 

 

دنوں، مہینوں س والے  اور ہدایات کے مطابق آنے    معاشرے کےاور سالوں میں    ن 
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طبقات کی تجاویز اور مشاورت کے عمل کو مقدم رکھتے ہوئے آپ کی حکومت صوبہ پنجاب اور    تمام 

 رقم کرے گی۔ آمین۔پاکستان پائندہ باد۔ بہت شکریہ۔   باس کی عوام کی خدمت کا ایک نیا با

!بہت شکریہ۔ آج کے اجلاس کا  Honorable Finance Ministerجی،     :جناب ڈپٹی سپیکر 

 Now the House is adjourned to meet on Thursdayوقت ختم ہو گی ہے۔  

.a.march 2024 at 10 M 

th

28 
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